
Евгения ЯКОВЕНКО,
старшая по дому № 10,
8-я ул. Текстильщиков, ЮВАО

За последние
четыре года
наша улица

просто преобра-
зилась. Вот и наш
двор украшают
яркие клумбы и
необычные цве-
точницы. Вокруг
множество де-
ревьев, кустарни-
ков. Ухаживают
за растениями
жители дома.
Большую помощь в благоустройстве и
озеленении двора оказывают управа рай-
она Текстильщики, отделы ЖКХ и благо-
устройства ДЕЗа. Однако не все жильцы с
должной ответственностью относятся к
тому, чтобы сохранить и поддержать чис-
тоту и порядок.

Взять, к примеру, детскую площадку.
Сюда приходят родители с чадами, а так-
же ребята, отдыхающие в летнем город-
ском лагере, и дети из близлежащих до-
мов. Иногда поражаешься, откуда в ре-
бенке такая агрессия. Некоторые готовы
все сломать, разбить, вытоптать. Они ло-
мают деревца, кустарники, срывают цве-
ты. Неподалеку гуляют родители, они
грызут семечки, пьют пиво, курят. Шелу-
ха, пустые бутылки и окурки - все остает-
ся на земле! А ведь рядом стоит урна. О
какой культуре и бережливости детей мо-
жет идти речь, если так ведут себя их ро-
дители, взрослые люди?

Наше общество является носителем ви-
русов безразличия и вандализма, и бо-
роться с этим надо начиная с детского са-
да, внушая детям, что смысл жизни не в
разрушении, а в создании красоты. К вос-
питанию в этом духе должны подключить-
ся школа, телевидение, радио. Ведь стоит
только вспомнить, сколько насилия, гру-
бости, хамства мы ежедневно видим по те-
левизору, и все сразу становится понятно!

Полтора года назад поменяли нам оба
лифта, поставили новые, противовандаль-
ные, чистые. Через несколько месяцев и их
загрязнили, исписали. Что делать? Как бо-
роться с вандализмом? Предлагаю, в част-
ности, наказывать рублем! Сломал дерево,
сломал скамейку, нарисовал на стене -
плати компенсацию. И не 100 или 200 руб-
лей, а по полной рыночной стоимости. 

Еще одно. С вандализмом надо бороть-
ся всем миром. Не только участковый ин-
спектор должен быть частым гостем в до-
ме, но и техник-смотритель или предста-
витель ДЕЗа. Конечно же, и совет дома или
домовый комитет тоже должны принять
самое активное участие. Вандализму надо
сказать решительное нет! Конечно, если
мы хотим жить в чистом доме, чистом рай-
оне и ходить по чистым улицам!
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Лев ДУРОВ,
народный артист России:

- Арбат, с одной стороны, меня
радует, а с другой - приводит в гру-
стное чувство. Хорошо, что на Арба-
те много художников, и, быть мо-
жет, кто-то из них станет знамени-
тым. Хорошо, что здесь любой мо-
жет проявить свои творческие спо-
собности. Но мне не нравится ло-
точный Арбат, не нравится эта тор-
говая атмосфера. На Арбате долж-
но быть тихо, уютно, спокойно -
ведь это одна из красивейших улиц
Москвы.

Владимир 
ТЕЛЕШЕВ,
автомеханик:

- Возможно, за границей жить на
пешеходной улице престижно, но я
свою жизнь на Арбате вспоминаю как
кошмарный сон. Я поставил тройной
стеклопакет, но ничего не помогало.
Слава богу, наш дом выкупил какой-
то господин, и я снова живу на нор-
мальной улице. Восстановились сон
и аппетит.

Евгения АШМАРИНА,
студентка Института
гражданской авиации:

- Я хочу видеть Арбат пешеходной
улицей с маленькими магазинами и
кафе. В последние годы Арбат пре-
вращается в улицу больших пре-
стижных магазинов, дорогих ресто-
ранов, строятся огромные дома, в
общем, облик этой пешеходной ули-
цы искажается. Закрылось блюзо-
вое кафе, где всегда бесплатно мож-
но было послушать хорошую музы-
ку. Идет процесс превращения наше-
го пешеходного Арбата в улицу тол-
стосумов.

Игорь ОГАРЫШЕВ,
охранник Театра
им. Вахтангова:

- Так хотелось бы, чтобы на Арба-
те не было торговых палаток - они
превращают пешеходную улицу в
рынок. Ну а художники и музыканты
никому не мешают. Приятно слы-
шать скрипку, гитару. Вот только ве-
чером здесь неспокойно - много
шумных компаний, от которых мож-
но ждать чего угодно, а у фонтана
обосновались бомжи. Хорошо, что

они пока не добрались до памятника
Окуджаве...

Сигурд ШМИДТ,
председатель
Археографической комиссии
РАН, академик РАО:

- Совершенно необходимо восста-
новить на Арбате церковь Николы Яв-
ленного. Об этом храме читаем в
«Войне и мире». Изгиб улицы, где он
стоял, - незабвенный символ для по-
кинувших страну Бунина, Зайцева,
Шмелева. Эта церковь вернула бы дух
Арбату, поскольку улица, где нет ни
одного храма, допускает недостойное
поведение - ведь даже неверующие
люди рядом с храмом постесняются
вести себя безнравственно.

Евгений БОГАТЫРЕВ,
директор Государственного
музея А.С. Пушкина:

- Эта улица, к моему глубокому со-
жалению, давно утратила свое исто-
рическое лицо. Лично для меня Арбат
потерян. Льщу себя надеждой, что
еще можно возродить эту старинную
улицу, наполнить ее иным содержа-
нием, смыслом. Арбат - бесценная ис-

торическая часть города, нельзя от-
носиться к ней столь легкомысленно.

Уве МЕККЕ,
сотрудник посольства Германии
в РФ:

- Мне очень нравится Арбат. Всех
своих друзей я обязательно знаком-
лю с этой улицей. Мне нравится дух
свободы, праздника, который я ощу-
щаю на Арбате. Здесь великолепные
памятники культуры, здесь гуляют та-
кие красивые русские девушки! Я по-
мню Арбат двадцатилетней давности -
тогда он был не так ярок, выразите-
лен. Сегодня Арбат - это праздник!

Надежда ТЫГЕНЬ,
заместитель директора
ДЕЗа района Арбат:

- Арбат должен быть чистым и сво-
бодным от проезда машин вообще и
от лихих мотоциклистов по ночам в
частности. Я, например, не только ра-
ботаю, но и живу на Арбате. И бедные
те жители, чьи окна выходят на ули-
цу: постоянная музыка, аттракционы,
туристы. Я понимаю, что без этого
нельзя, ведь Арбат - единственный в
мире. Но хоть иногда хочется покоя.

КАКОЙ БЫ ВЫ ХОТЕЛИ ВИДЕТЬ УЛИЦУ АРБАТ?БЛИЦОПРОС
ПОТОП В МЕТРО. В пятницу, 30 июля,
почти на два часа оказалось полностью
остановленным движение поездов на
одном из участков Филевской линии
метрополитена – между станциями «Ба-
гратионовская» - «Крылатское». Причи-
на остановки движения – подтопление
путей из-за сильнейшего ливня.

Во время аварийных работ пассажи-
ров перевозили на специальных автобу-
сах-экспрессах, выделенных ГУП «Мос-
гортранс». 

ПОРЫБАЧИМ! Вновь сделать сома од-
ной из самых распространенных рыб
Москвы-реки решили городские рыбо-
воды. Об этом в четверг, 29 июля, сооб-
щили в ПО «Мосрыбхоз». В первой по-
ловине августа рыбоводы планируют
выпустить первую партию усатой моло-
ди в главную водную артерию столицы
– около 3,5 миллиона мальков. Помимо
них в реки и водохранилища выпустят
мальков щуки (около 2 миллионов), су-
дака, карпа и некоторых других видов
речной рыбы.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЛЮБИ ДОМ,
В КОТОРОМ
ЖИВЕШЬ

Вминувшую субботу, накануне Дня железнодо-
рожника, на Рижском вокзале столицы открылся
Музей Московской железной дороги (МЖД).

Под открытым небом застыли на путях паровозы, теп-
ловозы, электрички, вагоны и прочая рельсовая тех-
ника давно минувших дней.

- Идея создания экспозиции давно витала в умах
работников дороги, - рассказывает директор музея
Александр Бочков. - Полтора года назад ветераны об-
ратились к начальнику МЖД Владимиру Старостенко,
мол, что же это такое? В Новосибирске есть, в Пите-
ре тоже, а столичная дорога без старой техники. Ведь
это история Отечества нашего.

Тогда и было принято решение о музее. Благо на
Рижском вокзале место есть. Территорию привели в
порядок, обиходили. Теперь платформы уложены
камнем, поставили фонари под старину, разбили цвет-
ники, высадили голубые ели. Красиво!

Когда входишь на платформу музея - первый экспо-
нат притягивает всех. На путях стоит, поблескивая све-
жей краской, «Овечка» - паровозик «Ов». На тендере
табличка: «Акционерное общество Брянского завода.
№ 1836. 1903 год». На параллельном пути еще раритет
- пассажирский вагончик. И тоже надпись: «Николаев-
ская железная дорога. Ковровские мастерские. 1901
год. 3 класс». Нашли его останки в Орехове-Зуеве. По-
старались - восстановили. Как новый сейчас...

Всего пока 37 экспонатов. Почти все находили на
МЖД. Например, паровозик маневровый «9п», или,
как его называли сами машинисты, «Петушок», выпус-
кавшийся после войны, говорят, еще работает в Рос-
сии в некоторых леспромхозах. За ним - более мощные
«С-18», «Тэ-43», «Зм». Два вагона старых электричек
привезли с Южно-Уральской и Юго-Восточной желез-
ных дорог. Самые «молодые» паровозы выпуска 1956
года. Остальные - 30-х и 40-х годов.

- Много техники утрачено совсем безвозвратно, -
продолжает А. Бочков. - 10 лет назад начался беспре-
дел. Раритетную технику на ходу продавали за копейки
в Китай. Да что паровозы, авианосцы продавали. Вот
англичане - отлетал «конкорд» - сразу в музей, на по-
четную стоянку. Когда везли по улицам, светофоры де-
монтировали...

Сам Александр Михайлович всю жизнь на железной
дороге. Эксплуатационник, после окончания института
- специалист по связи, железнодорожным светофо-
рам, внутренней структуре МЖД. А теперь занимается
стариной.

- Место у нас еще много, - говорит он, - так что бу-
дем искать, пополнять экспозицию. А москвичей при-
глашаем в гости. Вход к нам бесплатный.

Владимир ЧЕБАКОВ
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ЛЮБИТЕЛЯМ
ШАШЛЫКОВ
В НАЦИОНАЛЬНОМ
ПАРКЕ НЕ МЕСТО!

От первого лица
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-Хорошо бы взглянуть на нацио-
нальный парк «Лосиный Ост-
ров» с птичьего полета, но та-

кой возможности предоставить не могу
– есть лишь крупномасштабная карта на
стене. Взгляните: простирается Лосиный
Остров от Сокольников до Щелкова и Ба-
лашихи, вдается в Москву клином меж-
ду Ярославским и Щелковским шоссе.
Общая площадь – 12881 га. Первое упо-
минание о Лосином Острове встречается
в документах XIV века. По большей час-
ти это естественный лес среднерусской
полосы: типичное сочетание лиственных
и хвойных лесов, водных угодий. Конеч-
но, есть и искусственные посадки. Со-
хранились редкие растения благодаря
тому, что парку уделяли внимание вели-
кие люди. Не зря, например, одну из рощ
называют государевой – у Алексея Ми-
хайловича Романова был охотничий дво-
рец в Лосином Острове; сейчас на его
месте археологические  раскопки и  му-
зейная  экспозиция.  Название Соколь-
ники тоже не случайное – здесь была со-
колиная охота. Есть исторические  све-
дения  об охоте на лосей  в  этих  местах
– потому и Лосиный Остров. Кстати, в
свое время здесь была очень строгая
лесная стража, у которой были большие
полномочия.

- Уже тогда браконьерство было?
- Было, но особое: в домах печное

отопление, люди нуждались в дровах,
вот и рубили лес. И птиц ловили на
петли...

- Но почему именно это место было
обособлено?

- Это место выбрано не случайно. Во-
первых, взгляните на само расположе-
ние Лосиного Острова: ярославское на-
правление – богомольная дорога, по
Ярославскому тракту люди ходили в
Троице-Сергиеву лавру. Подходя к Моск-
ве, поклонялись как раз в том месте, где
нынче расположена улица Федоскин-
ская. Уходя – делали то же. Это место,
видимо, было обжито раньше, чем обра-
зовалась Москва.  

В 1995 году вышел Закон Российской
Федерации «Об особо охраняемых при-
родных территориях». Были  определе-
ны категории охраняемых территорий:
национальный парк и другие. Нацио-
нальный парк – федеральная структура.
Природный – региональная. Лосиный
Остров мог стать природным парком и
тогда бы распался на две части: парк Мо-
сквы и парк Подмосковья. Это была бы
трагедия для Лосиного Острова. Мы бо-
ролись за парк восемь лет! И выиграли
противостояние – парк стал федераль-
ным, тем самым сохранили Лосиный Ос-
тров. Спустя еще три года были оформ-
лены документы, подтверждающие ста-
тус национального парка как федераль-
ного государственного учреждения.

- По сути, сейчас вы только начинаете
жить...

- Да. С конца 2002 года. Стоит отме-
тить, что и всемирное признание мы по-
лучили только после того, как стали фе-
деральным государственным учрежде-
нием. 

Самое масштабное мероприятие, про-
веденное нами за эти годы, – вывод с
территории Лосиного Острова 42 про-
мышленных и хозяйственных предпри-
ятий. На сегодняшний день большую
часть этих объектов мы вывели, оста-
лись приватизированные. С ними проб-
лемы: они не функционируют, но здания
и сооружения остались. Их надо убрать.

- Мешают?
- Очень! Во-первых, загрязняют тер-

риторию. Во-вторых, предприятие, ос-
тавшееся на территории Лосиного Ост-
рова, – бомжатник со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями. Добавьте к
этому проблему мусора, автотранспорта.
Между тем на территории парка должен
быть только природный комплекс, кото-
рый  обеспечивал бы чистоту воздуха и
условия для рекреации.

Здесь обязательно должны быть ту-
ристические маршруты, места отдыха.
Поэтому территория Лосиного Острова
имеет свое зонирование. Есть зона осо-
бо охраняемая – там запрещено прово-
дить экскурсии, вообще посторонним
вход запрещен. Эта зона служит для
гнездования птиц и исключает фактор
беспокойства животных. А вот в зонах
учебной и рекреационной можно орга-
низовывать экскурсии, проводить ме-
роприятия, связанные с познаватель-
ным туризмом.  Рекреационная зона –
место, где можно отдыхать в природной
среде.

Места, где растут реликтовые сосны,
дубы и другие ценные породы деревьев,
нужно защитить. Желательно их огоро-
дить. Пока мы охраняем просто: ставим
металлический забор. Не от людей – от
заезжих машин с мусором...

- Даже так?
- Увы! Самая большая проблема у

нас... мусор! Часть территории парка,
расположенную в Москве, огородили ме-
таллическим забором. Из города выво-
зят миллионы тонн мусора. С точки зре-
ния того, кто везет, экономически выгод-
нее свалить на территории Лосиного Ос-
трова – он под боком, – чем везти за
70 км. И эта напасть существует с момен-
та возникновения парка. В последнее

время, когда вывоз мусора пере-
шел на коммерческую основу, по-
ложение ухудшилось: вываливают
в Лосином Острове, чтобы не пла-
тить за свалку.

- Похоже, варварство – болез-
ненная для вас тема?

- Очень болезненная! Но я бы не
сказал, что все люди относятся
варварски к природе, больше –
молодежь. И тоже не вся, конечно,
а та, для которой веселье – един-
ственная цель в жизни. Пикник с
горячительными напитками. Сло-
манная парковая мебель. Развле-
чение – бросать в дерево топорик.
Чистое хулиганство.

- В числе варваров, наверное, и
любители шашлычков на природе?

- Любители шашлыков осажда-
ют нас по праздникам. Понимаю,
это нужно, но не в национальном
же парке! Варварство постановле-
ниями и запретами не искоренить.
Это тоже, к сожалению, своего ро-
да традиция. Эту проблему, как и
многое другое, решит Генераль-
ный план, который нам разрабатывают
уже в течение  четырех лет.

- Что в нем?
- Зонирование. Режимы зон. Описа-

ние того, как каждый участок должен ос-
ваиваться, как обслуживаться. Указаны
степени доступности. Одним словом,
все, что связано с работой национально-
го парка, содержанием, охраной, долж-
но быть отражено в Генплане.

- Поговорим об охране парка?..
- Я не зря вспомнил о том, что госуда-

реву рощу строго охраняли. Это помога-
ло. В наше время любую охрану поставь
– проблему не решить. Здесь надо рабо-
тать в двух направлениях. С одной сто-
роны, усилить охрану, с другой – рабо-
тать с людьми, выступать в СМИ. Но са-
мое главное – работа с местными орга-
нами власти...

- ?..
- Идет самовольный захват наших

территорий. И это зачастую делается при
попустительстве или с помощью мест-
ных органов власти. Приведу в пример
наш Щелковский лесопарк – раньше там
было огородное товарищество «Оболди-
но», организованное решением сначала
Пушкинского райсовета, затем Калинин-
градского. Потом, когда учредили нацио-
нальный парк, они приняли постановле-
ние об организации садоводческого то-
варищества на территории парка. Это не-
законное решение. Ведется работа по
обжалованию указанного постановления
в судебном порядке. А в товариществе
несколько сотен членов, и с каждым мы
должны провести судебный процесс. Это
будет длиться годами. На территории
Лосиного Острова есть и гаражи, по-
строенные с разрешения местной власти

– Восточного административного округа
города Москвы. Снести гараж – большая
проблема. Приходится обращаться в су-
ды. Другого инструмента нет. Но когда
судебное разбирательство закончено в
нашу пользу, то процесс исполнения ре-
шения суда не менее сложный и тяже-
лый. Например, у нас есть судебные ре-
шения о выводе ряда предприятий с тер-
ритории парка. Есть исполнительные ли-
сты. Но вывести не можем. Одно пред-

приятие расформировано, другое преоб-
разовано, у третьего невозможно найти
хозяев. Судебный пристав или не может
или не хочет довести дело до конца...

- Какие предприятия особо мешают
развитию парка?

- На территории Лосиного Острова ос-
тались два крупных приватизированных
предприятия: ткацкая фабрика на Яузе,
но она давно не работает, и лесоторговая
база около Калининграда, ее здания ис-
пользуются как складские помещения.
Ничего не можем сделать с этими пред-
приятиями. Земля наша, а собственность
не наша. И эта собственность правильно
оформлена. Трогать ее нельзя. Мы мо-
жем только купить эту собственность.
Если, конечно, собственник продаст...

- А есть ли на территории парка част-
ные дома, коттеджи?

- На территории парка целый поселок
– Центральный, который достался нам в
наследство. Во время войны на террито-
рии Лосиного Острова добывали торф.
Потом разработки закрыли. Но осталось
несколько десятков деревянных домов,
которые нам на баланс передало Мини-
стерство топливной промышленности.
Треть домов с помощью Юрия Михайло-
вича Лужкова мы выселили. В остальных
живут люди. Мы эти дома обслуживаем. 

- Александр Иванович, для обывателя
уход за парком выглядит просто: подме-
сти дорожки, постричь кусты и траву, по-
ставить скамейки. А вас послушаешь –
сложнейшее дело...

- Любой природный объект, как чело-
веческий организм – саморегулирующа-
яся система. Стоит вмешаться – начина-
ются болезни: как у человека, так и у
природы. Лосиный Остров испытывает

колоссальное давление городской сре-
ды – идет массовое строительство, коль-
цо сжимается. Остался лишь с восточ-
ной стороны небольшой  «зеленый ко-
ридор», связывающий парк  с другим
природным комплексом – Бисеровым
озером. Там планируется создать при-
родный заказник, но пока есть только
проект. Островное положение нашего
парка существенно затрудняет сохране-
ние природного комплекса.

- Если использовать вашу метафору
об организме, то Лосиный Остров сегод-
ня – больной организм или здоровый?

- Я бы не сказал, что Лосиный Остров
в целом больной. Но лечить его надо. И
лечить серьезно, прежде всего водно-
болотный комплекс, гидрологические
системы. Если они будут жить – парк со-
хранится. Мусор, свалки – все это попра-
вимо. Но главный вопрос: не дать замк-
нуть Лосиный Остров, чтобы у него был
выход в природное пространство.

- Понимают ли это местные руководи-
тели?

- Понимают. Но цели и задачи у всех
разные. Руководитель приходит на четы-
ре года. У него много проблем: социаль-
ные вопросы, строительство. Вот, ска-
жем, построили МКАД – хорошая дорога.
Но сколько мы боролись, чтобы сделали
нормальные переходы для миграции жи-
вотных. Так и не добились своего. Вместо
переходов сделали три узких тоннеля –
ни одно животное туда не идет.

- А что это за детский экологический
центр у вас появился?

-  Как я уже сказал, наряду с охраной
природы мы  развиваем экологический
туризм и просветительскую работу. В
детском экологическом центре, а также в
визит-центрах парка проводятся экскур-
сии – познавательные, исторические,
краеведческие. Приходят школьники, сту-
денты, просто любители природы. С каж-
дым годом их становится все больше.
Есть у нас автобус, пешеходные маршру-
ты, конные, лыжные, велосипедные. Есть
оборудованные экологические тропы.

- Вы сказали, что при Алексее Ми-
хайловиче была конная охрана. Сегод-
ня роль охранника может выполнять

современная техника, те же видеока-
меры...

- Система наблюдения нужна в основ-
ном для того, чтобы за лесными пожара-
ми следить. Такую систему мы создали:
на четырех вышках установили камеры.
Полный обзор всей территории Лосино-
го Острова.

- А как быть со злоумышленниками?
- Камера может зафиксировать даже

лицо нарушителя, если он будет нахо-
диться на открытой территории, поэтому
они помогают нам в борьбе с браконье-
рами. Видеокамеры помогают и в борьбе
с бродячими собаками. Мы сверху ви-
дим, куда идет стая. И направляем на-
ших егерей для отлова.

- Что это за люди – егеря? Говорят,
особые...

- Все, кто у нас работает, – люди осо-
бые: если сравните среднюю зарплату в
Москве и в Лосином Острове, то согла-
ситесь со мной – это слезы, а не зарпла-
та. Здесь работают люди, которые любят
природу. Случается, приходит романтик,
но такой долго не держится.

Егерь – старое название, из прошлого.
Сегодня – инспектор охраны природы.
Он должен иметь биологическое образо-
вание, юридическое. Должен пройти
охотничий минимум и уметь обращаться
с оружием, потому что наша инспектор-
ская служба вооружена. Он должен
знать законы. Это, как видите, высоко-
образованный человек и, кстати, здоро-
вый физически. Он должен работать в
любую погоду: дождь, снег, мороз, жа-
ру. Бывает, обнаружил капкан – нужно
дежурить: ночь, день, не спуская глаз,
чтобы задержать преступника. Здоровье
для такого дела нужно. Есть у нас и науч-
ный отдел: биологи, орнитологи. Специ-
алисты ведут мониторинг, следят за ле-
сом, водой, за зверем, птицей, изучают
природный комплекс парка.

- Будь у вас достаточно денег, за что
бы взялись в своем парке в первую оче-
редь?

- В первую очередь я бы использовал
деньги на то, чтобы привести в порядок
природный комплекс. Нужно восстано-
вить гидрологический режим, убрать
свалки, построить визит-центры по пе-
риметру парка, где можно принимать
туристов. Нужно оборудовать пешеход-
ные маршруты. И, наконец, построить
такую систему охраны парка, как мы го-
ворили, чтобы просматривался каждый
кустик. И, конечно же, деньги я бы на-
правил на науку: нужны фундаменталь-
ные исследования, в том числе чтобы
спасти Яузу.

- Почему такое внимание Яузе?
- Яуза – не простая река, а очень

сложная система. В ней несколько водо-
носных горизонтов. Еще до революции
по проблемам Яузы собирались научные
симпозиумы, конференции. И сегодня
главная проблема Яузы – загрязнение
подземных вод. 

- Сплошные проблемы. Минорный тон
у нашего разговора...

- Проблемы мажорными не бывают.
Лосиный Остров мы, конечно, сохраним.
Оставим потомкам. Но в каком виде?
Нам бы хотелось, чтобы он был лучше,
чем сейчас. Но, к сожалению, сегодня
Лосиному Острову грозит и другая на-
пасть: идет борьба за его территорию, за
каждый квадратный метр. Идет ревизия
наших границ. Сами понимаете, в Моск-
ве и ближайшем Подмосковье самое до-
рогое – земля. Каждый день судебные
процессы.

- Есть люди, которые не понимают,
что посягать на национальный парк
нельзя?

- Понимать – одно. Желать – другое.
Поэтому чтобы решать проблемы Ло-
синого Острова, мало усилий директо-
ра и коллектива – нужна государствен-
ная политика, государственная про-
грамма, чтобы в ней были задействова-
ны и федеральные органы власти, и
местные. Если глава администрации
будет гордиться, что у него на террито-
рии национальный парк, а не стремить-
ся от него что-то урвать, тогда мы смо-
жем сохранить Лосиный Остров и ска-
зать нашим потомкам: «Будьте спокой-
ны, мы вам передаем хорошую эколо-
гию, хорошую природу и парк, которым
гордились наши предки, наш Лосиный
Остров». А им действительно можно и
нужно гордиться. Иностранцы приез-
жают и удивляются: как вы могли это
сохранить? В Англии создали нацио-
нальный парк на бывшей свалке – за-
сыпали, засадили и назвали нацио-
нальным парком. А здесь все природ-
ное, все натуральное. Наши предки да-
ли нам такую красоту. Наша задача –
уберечь ее и передать потомкам...

Василий 
ДВОРЫКИН

Александр Иванович
ЯНГУТОВ родился в 1950
году в Пензенской обла-
сти. В 1977 году окончил
Московский лесотехни-
ческий институт. Специа-
лист лесного хозяйства,
кандидат сельскохозяй-
ственных наук. В нацио-
нальном парке «Лосиный
Остров» работает с 1986
года. В 1991 году стал
его директором. Женат.
Двое детей.

Александр ЯНГУТОВ:

ЗА БРАКОНЬЕРОМ 
СЛЕДИТ ТЕЛЕГЛАЗ...
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Что нас волнует...
ВСЕ НАРОДЫ ЗЕМЛИ –

СОСЕДИ ПОЖИЗНЕННО.
И ВЫБОР У ВСЕХ ОДИН:

ЖИТЬ ИЛИ ВОЕВАТЬ
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То, что произошло во
Львове в день 60-летия
освобождения этого го-

рода от фашизма, только на
первый взгляд может пока-
заться чем-то диким и стран-
ным. На самом деле и раз-
нузданный шабаш, устроен-
ный здесь националистами,
и песни про «трескотню пу-
лемета, косящего моска-
лей», и неуклюжие попытки
мэра откреститься от этого
позорящего львовян действа
представляют собой звенья
одной цепи.

По сути местные власти
сами взращивали фашист-
скую идеологию, во всем по-
такая ей. Именно на Львов-
щине совсем недавно в наци-
оналистическом угаре дошли
до того, что обратились к

президенту страны с предло-
жением присвоить звание
Героя Украины... одному из
основателей УПА (украин-
ская повстанческая армия,
сражавшаяся на стороне фа-
шистов) и лидеров ОУН (ор-
ганизация украинских нацио-
налистов) Степану Бандере.
Чему, впрочем, удивляться,
если именами таких банди-
тов, как Бандера и Дудаев, во
Львове названы централь-
ные улицы. А политики-гали-
чане (выходцы из западных
областей) стали заявлять о
необходимости приравнять к
статусу участников Великой
Отечественной войны деяния
ветеранов оуновского подпо-
лья, а также боевиков УПА.
То есть тех, кто подло, из-за
угла, убивал учителей, сель-

ских активистов, стрелял в
спины наших солдат...

Да, в цивилизованных
странах такой шабаш вряд
ли был бы возможен. Но по-
чему это происходит на Ук-
раине, тысячи сынов и доче-
рей которой отдали жизни в
борьбе за освобождение на-
шей тогда еще единой Роди-
ны? Почему именно здесь
недобитые фашисты и их не-
далекие последователи поз-
воляют себе на костях героев
танцевать и петь песни, как
показывают нам это по теле-
видению?

На мой взгляд, опять-таки
все закономерно. И связано
с тем, что нынешнее руко-
водство Украины и ряд руко-
водителей регионального
уровня по-прежнему хотят
видеть свою страну унитар-
ным государством с превос-
ходящей всех титульной на-
цией. Это невольно перекли-
кается с идеями, имеющими
коричневый оттенок.

Мне могут возразить, что,
дескать, не стоит региональ-

ные перекосы, характерные
прежде всего для западных
областей, переносить на всю
Украину. В принципе это так.
Но интересно, что централь-
ная власть в Киеве предпочи-
тает эту проблему «не заме-
чать». Зная внутриполитиче-
скую ситуацию в этой стране,
я глубоко убежден, что при
желании тему эту, применив
пресловутый административ-
ный ресурс, могли давным-
давно закрыть и не позво-
лять издеваться над памятью
павших. Но этого, как видим,
не происходит.

Очевидно, нынешние ки-
евские власти видят здесь
определенный рычаг, с по-
мощью которого в том числе
можно разговаривать со сво-
ими соседями. Дескать, у на-
шего народа есть и такие на-
строения, как мы можем к
ним не прислушиваться?
При случае можно прикрыть-
ся ими, как «истинными це-
лями» украинского народа. А
ссылаясь на это, лавировать
то в одну, то в другую сторо-

ну, не имея системной, четко
ориентированной позиции.
Кстати, взаимодействуя с Ук-
раиной, мы сталкиваемся с
таким подходом то и дело.

Но я хотел бы усомниться
в глубине и силе таких на-
строений. Я вырос в Крыму,
в свое время играл за сбор-
ную Севастополя по водному
поло, и мне приходилось
много ездить по Украине, в
том числе по западной ее ча-
сти. Но даже в то время, ко-
гда явственней были видны и
слышны отголоски войны,
мы, не раз бывая во Львове,
не сталкивались с восхвале-
нием гитлеровцев, искажен-
ными оценками итогов Вели-
кой Отечественной войны. И
не только потому, что за них
можно было «загреметь под
фанфары». Просто люди
знали, что такое фашизм...

Сегодня ситуация иная. И
не только на Западной Укра-
ине. Всплески нацистской
активности мы регулярно на-
блюдаем и в других бывших
советских республиках, в ча-
стности, в Прибалтике. Там
тоже появились адвокаты
этой человеконенавистниче-
ской идеологии. А некоторые
политики даже стали счи-
тать, что на такой платформе

можно построить независи-
мые национально ориенти-
рованные государства.

В этой связи горько было
бы сознавать, что Украина,
по крайней мере западная ее
часть, может присоединить-
ся к неонацистскому поясу,
который начинает окаймлять
Россию. В свое время на За-
паде была идея создания
«санитарного кордона» вок-
руг России. Возможно, в
этом плане сохранились оп-
ределенные надежды. НАТО
была бы не прочь размес-
тить свои передовые рубежи
и на территории этих стран.
Это удобно делать, исполь-
зуя подогретые национали-
стические настроения, кото-
рые со всей желчью и нена-
вистью повернуты как раз в
сторону России.

В этом плане наш союз с
Белоруссией не дает корич-
невому поясу сковать Рос-
сию на западном направле-
нии полностью. Ибо в самом
кошмарном сне невозможно
представить, чтобы на бело-
русской земле кто-то позво-
лил себе славить фашистов.
Увы, на Украине это печаль-
ная реальность, с которой
мирятся даже нынешние
кандидаты в президенты.

Владимир РОМАНЕНКО,
первый заместитель директора
Института стран СНГ, 
генерал-майор запаса

ЖОВТО-БЛАКИТНЫЙ
С КОРИЧНЕВЫМ ОТТЕНКОМ

На первый взгляд рядовое собы-
тие - принятое в середине ию-
ля решение о продлении срока

эксплуатации 1-го блока Ленинград-
ской АЭС. Но оно реанимировало
противостояние убежденных сторон-
ников ядерной энергетики и не менее
убежденных ее противников.

С одной стороны, представители
«атомного лобби» продолжают
упорно доказывать, что альтерна-
тивы ядерной энергетике нет и
быть не может. С другой – предста-
вители Гринпис и других экологи-
ческих организаций выражали са-
мую серьезную обеспокоенность
планами превращения России в
ядерную помойку.

О чем спорим, однако? О том,
нужна ли эта самая ядерная энерге-
тика? Но об этом и спорить как-то
неудобно. Давно уже доказано:
нужна. Давно уже мир говорит не о
том, о чем все спорят и спорят рос-
сийские ядерщики и «зеленые».

Что конкретно будут представ-
лять собой новые виды топлива,
которым суждено занять домини-
рующее положение в будущем? Бу-
дет ли это топливо совершенно
безопасно для окружающей сре-
ды? Или же все сведется к «более
экологически безопасному» сжига-
нию все тех же угля, нефти и при-
родного газа? А может, будущее
энергетике обеспечат те источники
энергии, потенциал которых пока
востребован не в полной мере? Вот
вопросы, реально волнующие окру-
жающий Россию мир. Нам же до
них словно и дела нет.

Такое впечатление, что нас и по
прошествии 18 лет после Чернобы-
ля по-прежнему терзает «синдром
Чернобыля». Укоренившийся в
массовом сознании страх заставля-
ет «зеленых» твердить: ядерная
энергетика не может быть безопас-
ной в принципе. Под воздействием
того же синдрома, со своей сторо-
ны, ядерщики только и говорят: не
бойтесь, подобного больше не слу-
чится – мы серьезно модернизиро-
вали РБМК, реакторы «чернобыль-
ского типа» на наших АЭС, по ли-
нии безопасности. Таков же и реа-
нимированный недавно 1-й блок
Ленинградской АЭС, построенный в
1973 году.

Наше «атомное лобби» желало
бы уверить россиян исключительно
в одном: для обеспечения страны
дешевой ядерной энергией доста-
точно модернизировать ныне дей-
ствующие реакторы и понастроить
еще несколько десятков штук того
же типа. Эта мысль идет через Про-
грамму развития ядерной энергети-

ки России до 2020 года и на пер-
спективу до 2050 года.

Увы, традиционные реакторы, в
пользу которых высказывается эта
программа, перспективы развития
ядерной энергетики России не оп-
ределят. По большому счету, вол-
нует отсутствие в указанном доку-
менте даже упоминания о том, что
только благодаря новым техноло-
гиям может повыситься привлека-
тельность ядерной энергетики в
глазах широкой российской обще-
ственности. Таким технологиям, ко-
торые в настоящее время активно
разрабатываются в других ведущих
ядерных странах – Японии, Шве-
ции, США, Южной Корее. В Японии
и Швеции, говорят, речь идет уже о
строительстве станций промыш-
ленного назначения проектной
мощностью 1500 мегаватт, способ-
ных выдерживать землетрясения,
наводнения, пожары, взрывы и
практически любые иные стихий-
ные бедствия, оставаясь безопас-
ными на протяжении 10000 (!) лет.

А наши ядерщики? Они обещают
нам строить новые АЭС с принци-
пиально новыми реакторами –
ВВЭРами, полностью-де безопас-
ными. Не строить нельзя. Ведь че-
рез 30-40 лет, когда, по прогнозу,
невозобновляемые источники
энергии (нефть, уголь, газ) в Рос-
сии будут исчерпаны, только ядер-
ная энергия позволит сохранить
энергобаланс в стране. И иного вы-
хода, твердят атомщики, кроме мо-
дернизации ныне действующих ре-
акторов РБМК и ВВЭР, просто не
существует.

Не существует, иными словами,
энергии ветра, солнца, воды. Чест-
но признаться, верится в это с тру-
дом. Хотя бы потому, что именно
такая энергия уже получила до-
вольно широкое признание. В США,
например, одобрен целый ряд про-
грамм, направленных на стимули-
рование использования энергии ве-
тра в коммунально-бытовых и про-
чих видах обслуживания населе-
ния. Для этих нужд тысячи «ветря-
ков», совокупная проектная мощ-
ность которых превышает 650 ме-
гаватт, вырабатывают в США элект-
роэнергию. Почти все установлены
в местах, для которых характерны,
как у нас, сильные ветры. Этот вид
энергии становится все более рас-
пространенным в Европе – не толь-

ко в какой-нибудь Бельгии, но и в
близких нам по климатическим ус-
ловиям Швеции, Норвегии. 

Солнечной энергии не сопутство-
вал такой же успех, как аэродина-
мической, однако и она быстрыми
темпами использует открывающие-
ся возможности. Так, в Японии и
Германии материально стимулиро-
вали жителей к приобретению сол-
нечных батарей. В Швейцарии и Ав-
стрии начаты кампании по активно-
му внедрению этого новшества в
жизнь. А в США интерес к нему рас-
тет с новой силой. 

Наконец, гидроэлектроэнергия. В
более или менее близком к нашему
экономическому уровню Китае уже
используются около 10 процентов
от наличного потенциала. Более
значительная доля потенциально
существующей гидроэлектроэнер-
гии нашла применение в промыш-
ленно развитых странах, где этот
показатель достиг 26 процентов. А
в США он составляет 52 процента.

Конечно, какие-то источники
альтернативной энергетики России
не подходят. Солнца у нас меньше,
чем, скажем, в Калифорнии или на
Сицилии. Но это еще не повод
свертывать соответствующие про-
граммы. Залог стабильного разви-
тия экономики России - опора на
различные источники энергии.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
специальный корреспондент «МС»

НОВАЯ ЭПОХА
ДЛЯ НАШЕЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Для русского человека
субботняя или воскрес-
ная банька была не толь-

ко телесным, но и душевным
праздником. И я большой лю-
битель попариться, похле-
стать себя березовым или ду-
бовым веничком, а потом
махнуть с друзьями по соточ-
ке. Но потом, потому как во
время самого священного
банного процесса мы попива-
ем только холодный квасок.
Бани - это не только места
для мытья, а и своеобразные
клубы по интересам - тут нет
начальников и подчиненных,
а есть рыбаки, охотники, поэ-
ты, музыканты, представите-

ли разных профессий и увле-
чений. Здесь, в банях, услы-
шишь что угодно: политиче-
ские дебаты с резкой крити-
кой властей, соленые анекдо-
ты, охотничьи, рыбацкие бай-
ки и прочее. Бани - это и де-
ловые клубы, где ведутся
коммерческие разговоры, за-
водятся знакомства, сверша-
ются сделки. То есть бани -
это и место общения людей,
они социально значимы.

Тысячи москвичей с нетер-
пением ждут субботы, чтобы
сходить с друзьями попарить-
ся, потолковать за жизнь. Но, к
сожалению, не для всех жела-
ющих эта мечта осуществима,

потому что банному хозяйству
в Москве уделяется явно недо-
статочно внимания. К примеру,
в моем Юго-Западном адми-
нистративном округе, где про-
живают около миллиона чело-
век, действует всего одна баня.
Недавно на коллегии ЮЗАО
обсуждался вопрос о состоя-
нии и перспективах развития
бытового обслуживания насе-
ления округа, была поднята и
банная проблема. Я верю, что
дело скоро сдвинется с мерт-
вой точки, потому что идею
расширения банного строи-
тельства активно поддержива-
ет префект округа Валерий Ви-
ноградов, и я как депутат от
ЮЗАО буду по мере сил и воз-
можностей помогать ему.

Мало того что бань в городе
не хватает, многие из них за
последние годы позакрыва-
лись, то есть перепрофилиро-
вались. К примеру, в помеще-
ниях бывших Центральных
бань теперь расположен рес-
торан «Серебряный век». Бе-
зусловно, сфера торговли ку-

да выгоднее, и там можно по-
лучить быструю прибыль. Но
надо активнее внедрять ма-
лый бизнес и в сферу бытово-
го, в том числе и банного, об-
служивания москвичей, кото-
рые двумя руками голосуют
за, и на встречах с избирате-
лями этот вопрос часто под-
нимается. А каким образом
внедрять малый бизнес в эту
сферу? Прежде всего созда-
нием необходимых условий
для желающих открыть свою
баню, оказанием государст-
венной поддержки, особенно
на первых порах. Земельные
участки под строительство
бань выделять не где-нибудь
на пустыре, на отшибе, а в ме-
стах проживания тысяч потен-
циальных посетителей, где
уже есть вода, газ, электриче-
ство, необходимые подзем-
ные инженерные коммуника-
ции. Надо подумать о возмож-
ных в период становления
льготах предпринимателям-
банщикам, в том числе и при
аренде земельных участков.

Бани, как и магазины,
должны быть в шаговой дос-
тупности и для того, чтобы это
дело оказалось прибыльным,
целесообразно здесь же
иметь небольшой бассейн, ка-
фе, парикмахерскую, различ-
ные бытовые услуги. Нужно
искать и опробировать раз-
личные варианты развития
малого бизнеса в банном де-
ле, чтобы найти самые выгод-
ные и оптимальные. 

Какие нам нужны бани? Да
самые разные. От крупных ти-
па знаменитых Сандуновских,
где висят портреты всех зна-
менитостей, парившихся
здесь, до маленьких банек с
семейными кафе. Бани долж-
ны вписаться в инфраструкту-
ру новых микрорайонов и
обозначиться тут уже на ста-
дии планировки жилищного
строительства.

В Москве разработано мно-
го целевых программ соци-
альной поддержки малоиму-
щих слоев населения, и было
бы нелишне записать там и

статью о том, что эти москви-
чи могут попариться в бань-
ках бесплатно.

У нас есть Департамент по-
требительского рынка и услуг,
в поле деятельности которого
находится и банное хозяйст-
во. Хотелось бы надеяться,
что руководители этого де-
партамента вплотную займут-
ся этой проблемой, разрабо-
тают специальную целевую
программу сохранения дейст-
вующих и строительства но-
вых бань.

Уверен, что многие москви-
чи, читающие эти заметки, бу-
дут солидарны с автором в
том, что банное дело надо
ставить на ноги, потому как
вопрос этот большой соци-
альной значимости и затраги-
вает миллионы москвичей.

В сентябре на заседании
столичного правительства
планируется рассмотрение во-
проса о состоянии бытового
обслуживания горожан, и, на-
деюсь, не будет обойдена вни-
манием и банная проблема.

Виктор ВОЛКОВ,
председатель комиссии
по малому предпринимательству
Мосгордумы, доктор
философских наук

ГОРОД БАНЕЙ НЕ ИСПОРТИШЬ
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ЗАВОЮЕТ ДЕТСКИЙ ДОМ ПРИЗОВОЕ
МЕСТО ИЛИ НЕТ - НЕ ВАЖНО.
ВАЖНО ДРУГОЕ: В ЭТОМ ДОМЕ
РЕБЯТА НАШЛИ ЗАБОТУ И ЛАСКУ

День за днем:

За июль специалисты службы ра-
диационно-аварийных работ (РАР)
МосНПО «Радон» вывезли с различ-
ных объектов в Москве и Москов-
ской области около 44 кубометров
(почти 17 тонн) радиоактивных от-
ходов. Об этом в пятницу, 30 июля,
сообщили в информационном цент-
ре «Радон-пресс».

Из Москвы вывезено почти 11
тонн радиоактивных отходов –
грунт, строительный мусор, различ-
ные приборы и источники ионизиру-
ющего излучения, загрязненные ра-
дионуклидами. Только с продоволь-
ственных рынков города специали-
сты  удалили почти полтонны черни-
ки и других ягод, в которых содер-
жание радиоактивных веществ су-
щественно превышало норму пре-
дельно допустимой концентрации.
Радиоактивные ягоды были обнару-
жены и конфискованы работниками
лаборатории ветеринарно-санитар-
ной экспертизы при рынках.
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Московские коммунальщики на-
чали реализацию перспективной
программы – освоение нового, бо-
лее качественного в эксплуатации
материала для разметки городских
дорог. Об этом в среду, 28 июля, со-
общили в Департаменте ЖКХиБ пра-
вительства Москвы.

Новый материал – это термопла-
стиковая рифленая лента для нане-
сения линий продольной разметки
дорог и пешеходных зебр. По оценке
специалистов, выполненная с ее ис-
пользованием разметка лучше видна
круглосуточно и при любой погоде.
Рифленая поверхность способна от-
ражать свет от всех вертикальных
граней. Лента обладает более шеро-
ховатой поверхностью, что исключа-
ет скольжение автомобиля. И самое
главное: гарантийный срок службы
термопластиковой разметки – один
год, тогда как разметки с традицион-
ной нитрокраской не превышает
трех месяцев.

По информации Департамента
ЖКХиБ, разметка, выполненная с
использованием перспективной тер-
мопластиковой ленты, уже в бли-
жайшее время появится на Ленин-
ском проспекте - на участке от пло-
щади Гагарина до Калужской площа-
ди. Если эксперимент будет успеш-
ным, рифленая разметка появится и
на других магистралях столицы.

Городские власти решили создать
централизованную систему контро-
ля за сбором, сортировкой, транс-
портировкой и первичной перера-
боткой макулатуры, стеклянного
боя, отходов текстиля, пластика,
древесины и других видов вторично-
го сырья. Распоряжение об этом
подписал мэр Юрий Лужков, сооб-
щил в четверг, 29 июля, информаци-
онный центр правительства Москвы.

Решение мэра принято в целях со-
здания необходимых условий для
взаимодействия всех субъектов рын-
ка (независимо от форм собственно-
сти), работающих в сфере обраще-
ния вторичного сырья. Намечено
разработать схему размещения пло-
щадок для селективного сбора, хра-
нения и переработки вторсырья на
территориях административных ок-
ругов, а также разработать паспорт
предприятия и провести паспортиза-
цию всех хозяйствующих субъектов
в этой сфере. До 1 сентября должны
быть разработаны первоочередные
мероприятия по созданию централи-
зованной городской системы сбора и
переработки вторичного сырья с ис-
пользованием внебюджетных источ-
ников финансирования.
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ВТОРСЫРЬЕ
БУДЕТ УЧТЕНО

Управление объединенных адми-
нистративно-технических ин-
спекций. 8.15 утра. Дождь сте-

ной. Какое уж тут инспектирование,
когда в десяти шагах ничего не видно.

- Пора на объекты, - глянув на часы,
деловито говорит Михаил Моисейцев
– сегодня он будет координировать
работу всей группы. 

Выезжаем. Первый объект: 2-я Со-
кольническая, дом 4. Номинация –
«Лучший двор, благоустроенный жи-
телями». Инспекторы серьезны, воо-
ружены специальными таблицами, ко-
торые вскоре заполнятся оценочными
баллами. Максимальная сумма бал-
лов – 140. Оценки выставляются без
коллегиального обсуждения – объек-
тивность прежде всего.

Дождь стеной. Нас встречают жи-
тели. Дворники несколько теряются
при виде представительной комис-
сии. Спокойна лишь юная Регина
Чернолуцкая, она разработала проект
благоустройства двора. Это искусст-
во Регина постигает в техникуме
ландшафтного дизайна. Аккуратные
дорожки, газоны, скульптурные ком-
позиции, в уютном палисаднике на
столе брызжет медью самовар. Кра-
сота! Но комиссия не спешит с выво-
дами. Дотошно проверяются самые
отдаленные углы-закоулки. 

- Ну что ж, неплохо!
- Да, но плафон в подъезде не го-

рит... Газоны...

Что за оценки получил двор? Это
пока что секрет. Но автор, покорен-
ный дарованием и усердием Регины
Чернолуцкой, начислил ей все 200
баллов. Дерзай, Регина!

«Лучший двор ведомственного жи-
лого фонда». Нас ждет Старослобод-
ская улица, дом 3. Свечой в небо вы-
сотка из красного кирпича. Это ТСЖ
«Наши Сокольники». Внушительная
ограда. Охранник гасит сигарету,
щелкает замок. Двор, как и автомо-
били в нем, сверкают с равной силой.
Газон выбрит-подстрижен по послед-
ней моде и вроде бы спрыснут одеко-
лоном. Ничего лишнего.

- Скажите, а дети в доме есть? Где
же им играть?

- Дети есть, - слегка оправдываясь,
отвечает главный инженер ТСЖ Але-
ксандр Лерман. - Дети у нас везде иг-
рают. Там и вот там...

Вопрос насчет средств механиза-
ции для дворника. Есть механизация
– газонокосилка, а также лопаты,

грабли, скребки-совочки, шампуни. А
мини-трактора нет, не нужен. «Или,
не дай бог, заденет дворник тракто-
ром средство «личной механизации»
- не расплатится потом!»

Подъезд стерилен, начищен, роско-
шен. Журчит фонтанчик. Инспектиру-
ющая сторона сосредоточенно поджи-
мает губы. Ну а комната для дворника
есть, в каком состоянии? Отличное
состояние. 

- М-да, так вот должны все москви-
чи жить, как полагаете, товарищи?

Заполняются оценочные таблицы.
ТСЖ автор поставил то же самое –
200 баллов.

Дождь отправился с инспекцией в
область. А мы направляемся  по ад-
ресу 1-й Лучевой просек, дом 4. Там
находится специализированный дом
ребенка №7. По узкой аллее, со всех
сторон окруженной плотными шерен-
гами деревьев, подъезжаем к объек-
ту. Великолепно отреставрированный
дом. Здесь живут и проходят лечение

дети от 2 до 5 лет. У них ВИЧ-инфици-
рованные мамы. Мелькнула в окне
нянечка, послышался детский смех.
На крыше расселись мокрые голуби.

- К сожалению, у нас нет ливневой
канализации, - сокрушается главный
врач Виктор Крейдич. - Но это ничего.
Главное – провели ремонт, спасибо
префектуре, мэрии. Дом-то наш 1938
года постройки. Вы бы видели, что
здесь было раньше. Бурьян, гнилые
стены...

Обходим дом со всех сторон. Как
хорошо, что дети будут жить в такой
красоте, в таком уюте! На свежем зе-
леном ковре красуются белые бере-
зы. Дышится легко. Прилегающая
территория образцова, освещение в
порядке, контейнерная площадка в
наличии. В детском доме своя котель-
ная, так что в нем всегда сухо, тепло. 

Завоюет этот дом призовое место
или нет – это неважно. Важно другое
- малыши обрели новый дом, в кото-
ром у них есть детство, есть забота и
ласка.

Конкурсная комиссия отправляется
на следующий объект. Оценочные
таблицы заполнены уже наполовину.
А мы спешим в редакцию готовить
материал.

Игорь ЯСЮКОВ

140 БАЛЛОВ ЗА ДРАКОНА

Вначале останавливаемся
за развязкой на поселок
Московский. Работы на

этом объекте возобновились в
декабре прошлого года, а дви-
жение открылось 20 мая.
Строительство развязки и над-
земных пешеходных перехо-
дов позволило избавиться
здесь от светофора. Затем
движемся дальше, ко второй
развязке - на повороте к Вну-
ково-1. Она должна быть пу-
щена к Дню города, и тогда ис-
чезнет последний светофор на
участке от МКАД до аэропорта
Внуково-2.

Вообще, несмотря на труд-
ности, связанные со сжатыми
сроками строительства, с со-
стоянием грунтов, с беско-
нечными дождями, строите-
лям удается выдерживать
график. Вот что нам расска-
зал директор филиала № 3
ЗАО «Трансмонолит» Андрей
Зинковский:

- Сложность и оригиналь-
ность инженерного решения
состоит в том, что здесь внача-
ле были выполнены несущие
стены в грунте и перекрытие,
по которому сразу пустили
движение. А после открытия
движения по левой стороне
Киевского шоссе начали выби-
рать грунт под действующей
частью магистрали. Это так на-
зываемый миланский способ,
который уже опробован в пра-
ктике. Тоннелей здесь два.
Один имеет длину 105 метров,
второй - 50.

Вот так, а мы ехали и не зна-
ли, что прямо под нами прокла-
дывается тоннель... Но специа-
листы заверяют, что это не
опасно. Все просчитано и обос-
новано. Зато преимущество на-
лицо: строительство не оконче-
но, а по крыше тоннеля уже
мчится поток авто.

На Внуковской развязке
Ю. Лужков и П. Аксенов задер-

жались надолго. Они осматри-
вали стройку, выслушивали
объяснения специалистов.

- Дело идет, но работы еще
много, - сказал мэр после сове-
щания. - Очень тяжело дается
этот объект: овраг сам по себе
глубокий, да еще внизу при-
мерно шестиметровый слой са-
пропеля, на который невоз-
можно опереться. Не случайно
старая дорога в этом месте по-
стоянно проваливалась, и в ре-
зультате многочисленных ре-
монтов толщина асфальта на
участке превысила метр.

Но при всех трудностях сро-
ки окончания строительства
остаются неизменными. К сен-
тябрю текущего года надо ор-
ганизовать полноразмерное
движение на Внуково-1 и Вну-
ково-2, а к концу года завер-
шить строительство многоуров-
невых подъездов к терминалам.
Следующий этап - реконструк-
ция трассы до 37-го километра

с достаточно сложной развяз-
кой для соединения с Боров-
ским шоссе. Здесь по главному
ходу строители выполнят рабо-
ты к 60-летию Победы, а полно-
стью они завершатся к сентяб-
рю будущего года...

Во второй половине дня мэр
знакомился с ходом восстанов-
ления Манежа. Судя по приме-
няемым инженерным решени-
ям и четкой организации работ,
историческое здание должно
возродиться не только в перво-
зданном виде, но и значитель-
но окрепшим. На нижнем уров-
не построена стена в грунте об-
щей длиной около четырехсот
метров, которая позволит со-
хранить исторический фунда-
мент здания. В полном соответ-
ствии с чертежами Бетанкура
на одном из нижегородских
предприятий изготавливаются
деревоклеенные фермы, мон-
таж которых начнется уже в ав-
густе. Будущие посетители Ма-

нежа смогут их увидеть, так как
подвесного потолка у здания не
будет. Это, кстати, тоже соот-
ветствует первоначальному об-
лику Манежа.

Совещание в штабе строи-
тельства затянулось надолго.
Юрий Лужков объяснил это так:

- Пришлось рассматривать
множество вопросов по всем
элементам проекта. Однако
лучше обсудить их предвари-
тельно, чем ругаться по поводу
неверных решений, когда они
уже будут воплощены в дереве,
металле или камне...

В ходе реконструкции Мане-
жу придется выдержать и про-
цедуру инъектирования стен
специальным цементным рас-
твором. После тысяч таких
«уколов» здание простоит еще
не один век. Подобная техно-
логия уже применялась при
восстановлении Гостиного
Двора.

Петр ПОЛЫНОВ

Для мэра столицы Юрия Лужкова и его
первого заместителя Петра Аксенова
минувшая суббота стала напряженным
рабочим днем. Традиционный объезд
они начали с Киевского шоссе, которое
в настоящее время активно модернизи-
руется. Внимание мэра и руководителя
комплекса городского хозяйства к стро-
ящимся здесь дорожным развязкам не
случайно: к Дню города необходимо от-
крыть полномасштабное движение на
модернизированном участке от МКАД
до аэропорта Внуково. Киевское шоссе
становится современной автомагистра-
лью: по четыре полосы в каждом напра-
влении и никаких светофоров.

МИЛАНСКИЙ СПОСОБ 
НА КИЕВСКОМ ШОССЕ

ВМоскве разработана программа «Организа-
ция временного трудоустройства безработ-
ных граждан в возрасте от 18 до 20 лет из

числа выпускников учреждений начального и сре-
днего профессионального образования, ищущих
работу впервые». Программа позволяет приоб-
щить учащихся и молодых специалистов к труду,
получить профессиональные навыки и приобре-
сти опыт корпоративного взаимодействия, а рабо-
тодателям - отобрать специалистов и выполнить
цели и задачи кадровой политики организации.

К этой программе решено подключить и несо-
вершеннолетних подростков в возрасте  от 14 до
18 лет. Это, как считают специалисты, позволит

успешней бороться с детской безнадзорностью и
преступностью, криминализацией подростковой
среды.

Федеральная служба по труду и занятости и ко-
ординационный совет объединений работодате-
лей России обратились к работодателям, их объе-
динениям и советам с предложением принять уча-
стие в организации временной занятости подрост-
ков с оплатой труда в соответствии с трудовым за-
конодательством Российской Федерации, трудо-
устройстве выпускников профессиональных учеб-
ных заведений, стимулировании деятельности по
наставничеству, развитию трудовых ресурсов.

Григорий ЛЯМИН

ПОДРОСТКИ ЗАЙМУТСЯ ДЕЛОМ «РОССИЮ» РАЗБИРАЮТ

Планы намечаемой реконструкции гостиницы «Россия»
предусматривают полную разборку существующего зда-
ния. На его месте появятся несколько небольших отелей,

общественная и прогулочные зоны, подземные паркинги и кон-
цертный зал. Очертания комплекса, который не превысит сред-
нюю высоту застройки Китай-города, должны органично впи-
саться в старомосковские переулки.

Будущий комплекс станет частью туристско-рекреационной
зоны «Золотое кольцо Москвы», поэтому в условия инвестици-
онного конкурса по реконструкции гостиницы будут включены
обязательства инвестора по строительству широкого спектра
объектов потребительского рынка - магазинов, кафе, рестора-
нов и других предприятий услуг.

Петр ПОЛЫНОВ
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В городе проходит заключительный этап конкурса
по благоустройству «Московский дворик-2004».
Отправимся вместе с рабочей группой городской
конкурсной комиссии по территории ВАО.



Автобус несется прямо на вас, еще
секунда и... Зажмуриваешься, виз-
жат тормоза, огромная махина

«икаруса» проносится буквально в не-
скольких шагах. Потом крутой разворот,
остановка и опять стремительный набор
скорости. Автобус, кажется, пытается
вырваться на свободу из кольца флаж-
ков, которыми обозначена трасса. Еще
несколько виражей, уход на разворот.
Впереди финиш.

- Да-а, это мастер!
На трассе Николай Мельников из 15-го

автобусного парка Мосгортранса. Бо-
лельщики восхищенно следят за тем, как
Николай лихо проходит маршрут, выпол-
няя все положенные фигуры: круг, заезд
в тоннельные ворота, в бокс, проход ко-
леи, стоянка, эстафета... Главное – не вы-
биться за отведенные 10 минут.

Участие в конкурсе приняли 38 чело-
век – лучшие из лучших, профессионалы
с большой буквы. Они представляли 18

автобусных парков Москвы, транспорт-
ные предприятия Санкт-Петербурга, Кие-
ва, Минска. 

Помощники судей сбились с ног, фик-
сируя малейшие погрешности в вожде-
нии. Данные со всех участков трассы по
телефону стекаются к главному судей-
скому столику.

...Жаль, что вас там не было. Посмот-
реть на то, как лихо можно управлять
многотонным «икарусом», честное сло-
во, стоит. Машина способна вытворять
чудеса, беспрекословно повинуясь опыт-
ным рукам водителя. Но лихачество раз-
решено только на конкурсе, в городских
условиях водители строго придержива-
ются установленных правил. 

Победный кубок вручен команде авто-
бусного парка № 7 г. Москвы. А вот име-
на победителей мы назовем в канун Дня
города, где будут также вручены главные
денежные призы.

Игорь ЯСЮКОВ

5факты и комментарии
В РУКАХ ОПЫТНОГО

ВОДИТЕЛЯ В КРУТОЙ
ПОВОРОТ МОЖЕТ

ВПИСАТЬСЯ ДАЖЕ «ИКАРУС»

В субботу, 31 июля, вступил в силу
Закон города Москвы «О порядке ли-
цензирования розничной продажи
алкогольной продукции». Закон был
принят Мосгордумой 23 июня.

Алкогольной признана продукция
с содержанием спирта 13 и более
процентов. Получить лицензию на ее
продажу может как юридическое ли-
цо, так и индивидуальный предпри-
ниматель. Выдает ее лицензионный
комитет города на срок не менее трех
лет. 

В воскресенье, 1 августа, нача-
лись официальные празднования,
посвященные 65-летию главной вы-
ставки страны. Сегодня, по словам
генерального директора ОАО «Все-
союзный выставочный центр»
(ВВЦ) Магомеда Мусаева, принята
принципиально новая программа
его развития. 

В годы Великой Отечественной
войны на Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставке, как тогда она
называлась, снимался знаменитый
фильм «Свинарка и пастух». И вот
на праздничной сцене главный ге-
рой фильма Владимир Зельдин.
Выглядит на 60, хотя через полгода
ему исполнится 90. И зазвучала над
ВВЦ популярная песня о Москве из
фильма: «И в какой стороне я ни бу-
ду, по какой ни пройду я тропе...» На
середине куплета артист остановил
пение и сказал в микрофон: «Вы не
думайте, дорогие гости, что я пою
под «фанеру». Голос мой не ослаб!»
И снова запел уже вместе со зрите-
лями...

Праздник продолжили концерт,
фейерверк...

Не совсем обычно в нынешнем
году отметила в понедельник, 2 ав-
густа, Ильин день православная Мо-
сква. В этот день – в честь праздни-
ка одного из самых чтимых в народе
ветхозаветных пророков – на улице
Ильинке, названной в честь стояще-
го здесь храма Святого Ильи, мар-
шировал парад десантников.

Ильин день начался в 7 утра с
торжественного молебна, а спустя
три часа после божественной литур-
гии по Ильинке прошел крестный
ход, завершившийся торжествен-
ным маршем роты ВДВ. Сопрово-
дить религиозный праздник столь
необычным мероприятием решено
было в связи с тем, что пророк Илья
– небесный покровитель ВДВ.

СУББОТА,31.07

ИНФОРМ
БЮРО

МАРШ В ЧЕСТЬ
ПОКРОВИТЕЛЯ

ВСХВ, ВДНХ, ВВЦ -
65 ЛЕТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,2.08

При постоянной поддержке мэра в
Москве получил активное развитие
малый бизнес, который сегодня со-
ставляет 25 процентов от всего рос-
сийского малого предприниматель-
ства. Но он пока в основном сосредо-
точен в сфере торговли, а вот в про-
изводстве, в ЖКХ его пока маловато.
На данном этапе мэр поставил задачу
внедрения малого бизнеса в иннова-
ционную сферу, то есть в высокие
технологии. Эта задача нашла отра-
жение и в постановлении правитель-
ства Москвы, которое на своем оче-
редном заседании обсудило вопрос
«О городской целевой программе
поддержки и развития малого пред-
принимательства в инновационной
сфере на 2004-2006 годы».

Мэр, в частности, рекомендовал
шире распространять опыт Зелено-
града, где такие предприятия работа-
ют уже давно.

Правительство также обсудило и
одобрило проект Закона города Моск-
вы «О комплексе природных и озеле-
ненных территорий города Москвы».

МАЛЫЙ БИЗНЕС -
В СФЕРУ ХАЙТЕК
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«МС» - Интерфакс 
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На днях столичный мэр провел совещание, в повестке дня кото-
рого стоял один вопрос: быть торговле в метро или нет. Точнее
говоря, вопрос звучал несколько иначе - какой должна быть

торговля в метро. В том, что она, торговля в метро, должна быть, ни-
кто из участников совещания не сомневался. Но вот для того, чтобы
окончательно уяснить, какой ей все-таки быть, решено было создать
специальную комиссию, которую поручено возглавить первому заме-
стителю мэра Москвы в правительстве Москвы Петру Аксенову. В са-
мое ближайшее время члены этой комиссии должны подготовить и

представить мэру свои предложения. Однако уже сегодня можно не
сомневаться, каким окажется их приговор. Торговля в метро, безус-
ловно, останется. Но это будет совсем другая торговля - упорядочен-
ная. Торговцев будет меньше, они станут работать лучше.

В последнее время вопрос о том, быть или не быть торговле в ме-
тро, вызывает острые дискуссии. Ведь речь идет о судьбе примерно
50 тысяч торговцев, большая часть которых - лица пенсионного или
предпенсионного возраста, а также инвалиды. Они имели довольно
стабильный источник доходов, ощущение востребованности. Это хо-
рошо понимают руководители города. Юрий Лужков заявил, что при
решении вопроса об упорядочении торговли в метро особое внима-
ние следует уделять социальным последствиям этого довольно бо-
лезненного процесса.

Руководство метро нельзя назвать гонителем торговцев. Да, оно
выступает против несанкционированной торговли, которая метропо-
литену никаких денег не приносит, зато доставляет немало дополни-
тельных хлопот. Но не возражает, чтобы в подземке остались каби-
ны моментального фото, автоматы, экспресс-буфеты и торговля ме-
дикаментами, цветами, театральными билетами, газетами - то есть
все то, что обеспечивает нас столь необходимыми услугами.

Конечно, у торговли в метро есть и немало противников, которые,
что любопытно, обосновывают свою позицию, ссылаясь на мнение
Лужкова. Но они забывают или делают вид, что не помнят замеча-
ние градоначальника: проблема сокращения торговых точек, заявил
мэр, будет решаться осторожно.

Поэтому трудно понять энтузиазм тех, кто принялся резво сно-
сить все киоски, фактически сворачивая всю торговлю. Эти энтузи-
асты почему-то не понимают, что те, кто торгует в метро, помогают
не только себе дополнительным, а может быть, и единственным ис-
точником дохода, но и облегчают жизнь десяткам, сотням тысяч лю-
дей. Одним словом, торговцы в метро останутся, только они станут
работать иначе - так, как это будет удобно большинству из нас.

Евгения НИКИТЕНКО

Эти данные привел в своем
докладе министр прави-
тельства, руководитель

Департамента науки и промыш-
ленной политики города Москвы
Евгений Пантелеев при обсужде-
нии вопроса о дополнительных
мерах по сохранению научно-
промышленного потенциала го-
рода.

Но, как прояснилось дальше,
проблем в промышленности
еще более чем достаточно. Из
действующих 1200 предприятий
стабильно прибыльно работают
400, 400 - едва сводят концы с
концами, а остальные в долгах
как в шелках. По информации
председателя комиссии по эко-
номической политике Мосгорду-
мы Ирины Рукиной, несмотря на
процентный рост валовой про-
дукции, финансовые прибыли
сократились за последнее время
на 10,1 процента, что говорит об
увеличении затрат на выпуск
продукции.

Обозначились тревожные тен-
денции, когда дельцы, пользуясь
законодательной неразберихой
на федеральном уровне, скупа-
ют контрольные пакеты акций,
меняют руководство этих АО и
ЗАО, распродают весь матери-
ально-технический фонд, затем
перепрофилируют заводы и фа-

брики под различные офисы,
игорно-развлекательные дома,
другой бизнес только с личной
выгодой.

Чтобы поставить заслон это-
му беспределу, месяц назад Мо-
сгордума по предложению пра-
вительства Москвы приняла За-
кон города о земельных отноше-
ниях. Согласно этому документу
теперь нет понятия территория
предприятия, а есть земельные
участки, занимаемые ими, кото-
рыми распоряжается город. 

Закон также предусматривает
резервирование земельных уча-
стков под новое промышленное
строительство. А это очень важ-
но для реализации долгосроч-
ной программы «Пром-Сити»,
которая должна вывести про-
мышленность на качественно
новый уровень с внедрением но-
вейших ресурсов и энергосбере-
гающих технологий, безвредных
для окружающей среды.

По поводу представленной
концепции «Пром-Сити» и в це-
лом проекта постановления на
заседании правительства разго-
релись жаркие дебаты. В конце
концов было принято решение
еще раз в рабочем порядке во
всех структурных подразделени-
ях проработать эти важнейшие
для дальнейшего развития горо-

да документы и через месяц по-
вторно вынести данный вопрос
на заседание правительства...

Вторым на заседании столич-
ного правительства рассматри-
вался вопрос о перспективах
развития территорий бывших
деревень и поселков района
Южное Бутово Юго-Западного
административного округа го-
рода Москвы. С удивлением уз-
нал, что здесь есть еще деревни
с покосившимися избами и не-
пролазными дорогами, где лю-
ди, уже 20 лет по прописке счи-
тающиеся москвичами, не зна-
ют, что такое газ, канализация,
другие жилищно-коммуналь-
ные услуги, зимой топят печи
дровами и углем, воду берут из
колодцев.

Как сообщил в своем докладе
префект ЮЗАО Валерий Вино-
градов, на сегодня на террито-
рии района Южное Бутово про-
должают оставаться 11 деревень
и поселков, большинство жите-
лей которых желают переехать в
благоустроенные квартиры. Од-
нако с 1993 года, когда встал во-
прос о реконструкции этих тер-
риторий, переселении жильцов,
и до сих пор проблема так и не
решена. По словам префекта, у
Москомархитектуры, который
занимается планировкой разви-
тия района Южное Бутово, никак
не дойдут руки до этих деревень
и поселков, да и средств на ка-
питальную реконструкцию этих
территорий нет.

Валерий Виноградов изложил
свое видение решения пробле-
мы конкретно по каждой дерев-
не и каждому поселку. Остается
надеяться, что в скором времени
лед тронется, и настрадавшиеся
жители этого захолустья, непо-
далеку от которого уже бегают
вагоны мини-метро, почувству-
ют себя москвичами не только
по прописке...

Николай АНДРЕЕВ

ПРОДУКЦИИ БОЛЬШЕ, 
А ПРИБЫЛИ МЕНЬШЕ
Московская промышленность продолжа-
ет наращивать объемы производства, ко-
торые увеличились в 2003 году на 10,2
процента по сравнению с годом предше-
ствующим, а за 6 месяцев этого года
рост составил 6,8 процента. 

ТОРГОВЦЫ 
В МЕТРО ОСТАНУТСЯ

Но они будут работать иначе

Явыбрала для осмотра двор на улице
Донелайтиса, 25, который был при-
знан лучшим в СЗАО три года назад,

и находящиеся рядом дома: 19 и 20. Кон-
тейнер действительно имеется. Я уточнила
его применение у молодых людей, занима-
ющихся напротив со своим авто.

- Да месяца два назад поставили, толь-
ко мы им не пользуемся. Проще все вы-
брасывать в мусоропровод. Чего ради
лишний раз во двор выходить?

Глава управы района Южное Тушино Ри-
шат Яфаров рассказал, что 80 контейнеров
развезены по району еще в феврале. С ок-
тября прошлого года по кабельному теле-
видению было несколько выступлений,
посвященных этой теме. И, наконец, разве-
шивали объявления.  

Объявления жители помнят. Кроме моло-
дежи мне довелось побеседовать со стар-
шим дома № 19 Вячеславом Сухановым:

- Приходили из управы и развешивали
объявления с информацией о новом кон-
тейнере. С февраля регулярно выношу му-
сор во двор. Мне не сложно, все равно с
собакой гуляю. Только не всегда мне уда-
ется вместить бумаги в контейнер. Он по-
стоянно переполнен.

- А вот мне не хочется из-за трех газет
лишнее мусорное ведро на своей малень-
кой кухоньке ставить, - присоединилась к
беседе Ольга Ивченко. - Зачем мне нужен
этот контейнер? 

- Много лет назад макулатуру тоннами
собирали, и за нее можно было получить
талоны на книги, - продолжил Вячеслав
Николаевич. - А что люди могут получить
за это сейчас?

И снова это «чего ради». Сейчас 1 тонна
бумаги эквивалентна одной тысяче руб-
лей. За февраль по району было собрано
10,3 тонны, в марте в 2 раза больше - 20,7
тонны. А затем количество стало умень-
шаться: апрель - 15,6 тонны, май-июнь -
15,6 тонны (за два месяца). Почему? Пыта-
юсь разобраться.

Итак, распоряжение по раздельному

сбору мусора было подписано правитель-
ством Москвы в прошлом году. Из госу-
дарственного бюджета выделили деньги и
завезли контейнеры из Германии. В СЗАО
был выбран первый экспериментальный
район -  Южное Тушино. Заключили дого-
вор с ООО «Эко Бридж», которое должно

было забирать контейнеры и выплачивать
району деньги в уже названном эквивален-
те. Все шло хорошо первые два месяца.
Дворникам стали дополнительно доплачи-
вать за раздельный сбор мусора, машина
регулярно вывозила отходы, да вот ООО
«Эко Бридж» и от вывоза отказалось - не-
выгодно. Фирма привыкла работать с бо-
лее крупными клиентами - магазинами, да
и площадь двориков Тушинского района
недостаточна  для беспрепятственного
прохода громоздкой машины. 

Управа столкнулась с серьезной пробле-
мой. Но не бывает таких ситуаций, из кото-
рых нет выхода. В рассрочку, за счет РЭУ,
купили мусоровоз и наняли водителя. Те-
перь машина приходит раз в неделю и опу-
стошает заполненные контейнеры. Маку-
латура попадает на переработку все в то
же ООО «Эко Бридж» и превращается в
картон и кровельные материалы.

- Когда мы начинали этот процесс, - го-
ворит Ришат Лутфиевич, - мы не ожидали,
что он так активно пойдет. Мы попали в
провал из-за того, что стали собирать объ-
емы больше, чем планировалось. Сегодня,
если не считать, что нам еще осталось рас-
считаться за купленную машину, система
нормализовалась. Если сборы будут еще
увеличиваться, то мы найдем необходи-
мые варианты и этот вопрос решим.

...Все, с кем удалось переговорить, в
один голос уверяют: дело пошло куда бы-
стрее, если бы в раздельном сборе мусора
москвичи, особенно малообеспеченные,
были бы заинтересованы материально. А
ведь такой опыт был еще в советские вре-
мена. Может быть, вспомнить о нем, взять
из него лучшее?

Ольга ПЕТРУСЕВА

МУСОР: 
СОБИРАЙ И РАЗДЕЛЯЙ
Уже полгода проводится в районе Южное Тушино
эксперимент по раздельному сбору мусора. Во дво-
рах поставили контейнеры для бумаги. Насколько
приемлемо это нововведение для москвичей?

УСПЕТЬ ЗА 600 СЕКУНД
В минувшую субботу в городе состоялся город-
ской конкурс профессионального мастерства во-
дителей автобусов «Московские мастера», при-
уроченный к 80-летию открытия регулярного ав-
тобусного движения в столице. Конкурс организо-
ван правительством Москвы, Московской феде-
рацией профсоюзов, Московской конфедераци-
ей промышленников и предпринимателей.
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Проектировщики учли, что к микрорайону с
одной стороны примыкает парк, с другой –
лес, поэтому  внутри квартала оставлено

большое пространство под прогулочную бульвар-
ную зону, соединяющую два зеленых массива.
Здесь будут и фонтан, и детские площадки, и пло-
щадки отдыха. Вдоль всей прогулочной зоны пой-
дет большая крытая торговая улица, где будут да-
же эскалаторы. А вот боковых выходов из рядов не
предусмотрено – попал человек внутрь, придется

все пройти, глядишь, и купит побольше. Впрочем,
еще одна цель преследуется – чтобы газоны не
топтали. На их сторону будут выходить лишь двери
разных кафе и закусочных, посетители которых
получат возможность лицезреть фонтан и осталь-
ные предусмотренные красоты - клумбы, посадки.

В конце прогулочной зоны в окружении зелени
расположится школа на 550 мест. Проект индиви-
дуальный, здание полукруглое, окна классов смо-
трят на юг.

Постарались применить все градостроительные
новшества, и проектируя жилые дома. Например, у
каждого дома будет свой индивидуальный тепло-
вой пункт (ИТП), расположенный под землей. Еще
одна новинка – высокая обеспеченность гаражами
и стоянками. Под башнями будет двухуровневый
подземный гараж, въезды в который разместили
по периферии квартала. Под домами вдоль буль-
вара запроектирован одноуровневый подземный
гараж. Всего под землей гаражных мест 1000, и
еще зарезервированы площади для 1000 парко-
вочных мест по границам дворов. Все задумано
так, что машины внутрь дворов заезжать не долж-
ны. Правда, как отметил Аркадий Михайлович, сто-
имость машиноместа под землей будет равняться
10 тысячам долларов – многие ли купят? Более
перспективно строить многоэтажные гаражи.

Внутри нового квартала запроектированы два
детских садика с бассейнами на 150 мест каждый.
На макете все действительно выглядит здорово –
впечатляет.

Но особая гордость мастерской № 16 в проекти-
ровании Митина – кварталы 8а и 8б, примыкаю-
щие к Митинскому парку, который сейчас активно
приводится в порядок. Архитекторы очень гордят-
ся тем, что им удалось настоять на своем и не до-
пустить строительство высотных коробок вплот-
ную к парку.

Ольга МАТВЕЕВА

В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х

6
БЕЗ СТРОИТЕЛЬСТВА СКОРОСТНЫХ
ТРАСС ВСЕ ДОРОЖНЫЕ ПЛАНЫ -
ЛИШЬ ВРЕМЕННОЕ УЛУЧШЕНИЕ СИТУАЦИИ
НА СТОЛИЧНЫХ МАГИСТРАЛЯХ

Люди и власть:
ТРИБУНА
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МИТИНО: ПОСЛЕДНИЙ ШТРИХ

Развитие общественно-
го транспорта города
идет по закону маят-

ника: привлекательность
сменяется недоступностью
и наоборот. Например, если
в городе десять автомоби-
лей на тысячу жителей – это
идеальное соотношение.
Можно передвигаться в соб-
ственном авто без заторов и
пробок и так же спокойно
пользоваться обществен-
ным транспортом.

Если это число автомобилей приближается к тридцати
– начинаются трудности в передвижении общественного
транспорта, которому мешают машины, преимущество
появляется у тех, кто за рулем. Если число машин при-
ближается к сотне, то начинаются экологические пробле-
мы, пробки. При числе 150 общественное мнение уже
разворачивается  опять в сторону удобного общественно-
го транспорта.

А при количестве машин 300 на одну тысячу жителей,
как сейчас у нас в Москве, горожане уже полностью со-
зрели к возврату на общественный транспорт, к разви-
тию всех его видов. Передвигаться по улицам на своей
машине уже гораздо дольше и неудобнее. Но, к сожале-
нию, процесс наращивания числа автомобилей ведь зав-
тра не остановится, и вот при цифре 500, если ничего не
менять кардинально, город просто встанет.

Получается, что сегодня транспорт – главный градооб-
разующий фактор. Число людей, желающих жить за го-
родом, постоянно увеличивается, и все они едут на рабо-
ту в центр. С такими проблемами сталкивались все мега-
полисы мира, но там наращивание количества личного
транспорта проходило постепенно, поэтому успевали
принимать градостроительные меры, шла и адаптация
населения. Например, у нас никто не обращает внимания
на знаки «парковка запрещена», штрафы за неправиль-
ную парковку явно недостаточные.

По статистике ГИБДД, в прошлом году было зафикси-
ровано несколько сотен тысяч нарушений, несколько ты-
сяч из которых было передано в суд, оплатили же штра-
фы в итоге несколько сотен человек – получается, что
лишь 0,001 процента нарушителей наказано. Так что ни-
какая ГИБДД здесь не справится - надо, чтобы менялся
менталитет горожан.

Отстает у нас и градостроительная политика. Во всех
городах мира в генплан развития города заложено стро-
ительство внеуличных магистралей. Например, в Нью-
Йорке, где показатель машин превышает даже число 900,
серьезных проблем с транспортом нет, поскольку по-
строены скоростные магистрали, по которым идет прак-
тически 80 процентов транспортного потока.

В 70-е годы в Москве тоже планировали построить че-
тыре скоростные хордовые магистрали, третье кольцо.
План не был реализован, лишь недавно ввели в строй
третье кольцо –  скоростную трассу. Без строительства
таких трасс все дорожные планы похожи на латание дыр.
Это временное улучшение, ведь известно, что сейчас
только 20 процентов обладателей машин ездят на своем
транспорте, поскольку в городе пробки. Как только не-
сколько улучшается ситуация, число машин возрастает -
и опять заторы. 

В городах Европы пошли по пути зонирования городов
– так сделано в Осло, Париже. В первую очередь в каче-
стве зон выделяются заповедные районы города (куль-
турное и историческое наследие), территории высокой
деловой активности, территории плотной жилой застрой-
ки. Так, в Париже реализуется программа «Центр без ав-
томобиля». Внутри зон устанавливаются разнообразные
ограничения: снижение скоростей движения, запреты на
парковки на проезжей части, платность за въезд. Эти ме-
ры позволяют снизить транспортную нагрузку на 20 про-
центов и экономить 40 процентов времени.

Но все-таки главная мера для мегаполисов – это крен
в сторону общественного транспорта. Так, если в Европе
доля поездок на автомобилях при трудовых передвиже-
ниях (поездки на работу) в 60-е годы составляла 60-70
процентов, то сейчас эта доля снизилась до 40 процен-
тов. А как сделать общественный транспорт привлека-
тельным? Например, в Европе считается нормальным,
когда заполняемость транспорта не более трех стоящих
человек на 1 кв. м салона, оптимально – 1,5 человека, в
Америке вообще считается нормальным ехать только си-
дя (для сравнения, у нас заполняемость салонов – 5-7 че-
ловек на 1 кв. м). К тому же почти во всех мегаполисах
мира общественный транспорт имеет выделенные поло-
сы. В Америке к этому пришли еще 30 лет назад, в Евро-
пе – 20. Сейчас так построено движение и в Софии, и в
Берлине, и в Осло. И если транспорт ходит точно по рас-
писанию, не стоит в пробках, и вы сидите в кресле – та-
кой способ передвижения привлекателен, и не надо будет
вводить никаких ограничений, народ сам пересядет в ав-
тобусы и троллейбусы.

Евгений ЛОБАНОВ,
вице-президент Российской
академии транспорта, профессор:

МАЯТНИК
ОБЩЕСТВЕННОГО
ТРАНСПОРТА

Место между Пятницким шоссе и Митинской улицей –
микрорайон 1а -  пока пустует. Это географический центр
района, и архитекторы не спешили с его застройкой, ибо все
здесь должно быть, по их мнению, красиво и современно
(правда, есть еще и более прозаическая причина – наличие на
этом месте свалки, которая сейчас рекультивируется). Но во
время проектных работ эта проза осталась за скобками, а
архитекторы постарались на славу. Руководитель мастерской
№ 16 ОАО «Моспроект» Аркадий Половников с гордостью
показывает предварительный макет застройки.

Этим летом в Бибире-
ве возродилась «этно-
графическая дерев-
ня», ставшая предме-
том гордости не толь-
ко района, но и, пожа-
луй, всей столицы. По
части благоустройст-
ва она даст фору лю-
бому европейскому
городу.

Если рядом с вашим домом
имеется пойма, а в ней ржа-
вый, затянутый тиной пруд, пи-

тающий тучные стада мошкары, то-
гда не поленитесь, поезжайте в Би-
бирево на улицу Белозерскую. Поез-
жайте и посмотрите, что можно сде-
лать с заглохшим водоемом, в кото-
ром не заводятся даже головастики.

Это, честное слово, какое-то чу-
до. Охватывает неподдельный вос-
торг, когда идешь по аккуратным
деревянным мосткам, проложен-
ным по всей деревне. Ну надо же
было соорудить такую красоту! В
деревне, правда, мало что можно
почерпнуть по части этнографии,
зато по части озеленения, устрой-
ства газонов, цветников можно со-
ставить целый учебник. Кажется,
что на землю брошена радуга – та-
кое вокруг разноцветье, буквально
буйство красок, цветочный пожар,
половодье цветов... Различные
ООО по озеленению, представив-
шие на суд москвичей свои зеле-
ные работы, постарались на славу. 

- Господи, это место и не узнать!
- А меня здесь, помнишь, соба-

ки бродячие покусали?

Бродячих собак в деревне те-
перь уже никогда не встретить.
Культура на высочайшем уровне.
Здесь можно гулять бесконечно,
кружить по тропкам и даже заго-
варивать с цветами:

- Вас, красавица, как зовут?
- Viola odorata – фиалка души-

стая.
А какие ароматы плывут над де-

ревней, граждане! Даже табачный
дым от некоторых несознательных
курильщиков, примостившихся в
тени орешника на деревенской ска-
меечке, не способен оскорбить на-
ше обоняние. Толкают перед собой
коляски счастливые мамаши, что-

то объясняют внукам аккуратные
бабушки, дедушки тоже, того, де-
лают им какие-то мудрые замеча-
ния. Для детей здесь настоящий
рай. Там вот корабль-песочница,
рядом с кораблем  сделал корот-
кую остановку на лето паровоз с
вагончиками – все это из цветов.
Надоело ждать отправления поез-
да – можно посетить мельницу или
заглянуть в гости в домик, утонув-
ший опять же в цветах. Рядом с до-
миком великолепная работа Обще-
ства по реабилитации инвалидов -
газон на первый взгляд дикий, глу-
хой, а присмотришься – тонкая ор-
ганизация, все растения дополня-

ют друг друга. Неподалеку поскри-
пывает колодезный журавль, от-
считывают время настенные часы в
домике, лениво жует сено вол, сде-
ланный из прутьев и сухих трав.

Пруд в деревне полон жизни.
Берега, бывшие когда-то глини-
стыми, захламленными, теперь
сверкают зеленой травой. Через
пруд  переброшен деревянный
мостик, с которого очень удобно
следить за стаей серых диких уток.
А позвольте, что это такое по дну
движется? Неужели бродяга рак?
Ах, это наше отражение...

- Володя, не надо бросать в гу-
сей камнями!

Это уже в другой части пруда,
где устроен вольер для пяти до-
машних гусей. Гуси столь упитан-
ны, что невольно опасаешься за их
судьбу. Хотя опасаться нечего – де-
ревня под охраной. Володя и Анд-
рей, молодые ребята в форменной
одежде, несут вахту на совесть.

- На животных не покушался на-
род? На цветы?

- Исключено. Накажем!
Понятно, почему деревня так

понравилась первому заместите-
лю мэра Москвы Петру Аксенову. 

- Все, что мы здесь видим, дос-
тойно высшей похвалы и подража-
ния, - заметил Петр Николаевич. -
Подобных деревень в Москве
должно быть больше. Я уверен,
что так оно и будет. 

Уголок живой природы в бело-
каменной Москве - это просто здо-
рово. А специалисты отдела по
благоустройству района Бибирево
могут гордиться этой деревней и
не вздыхать сокрушенно, оказав-
шись по случаю в цветочной Праге
или Париже.

Игорь ЯСЮКОВ

ФИАЛКА ДУШИСТАЯ 
И ГУСЬ ЛАПЧАТЫЙ
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И МОЛОДОЖЕНЫ

Рядом с Таганским ЗАГСом, всего в трех десятках
шагов от него - ворота Покровского женского мо-
настыря, где покоятся мощи святой Матроны Мос-

ковской - чудо-целительницы и провидицы. Тысячи и ты-
сячи людей едут сюда со всей России, чтобы приложить-
ся к раке и иконе блаженной старицы. В воскресные дни
автобусы с табличками «Паломники» выстраиваются на
соседних с обителью улицах, лезут на тротуары - чего-че-
го, а вот стоянки для транспорта здесь не предусмотрено.
Правда, есть пятачок для легковушек, но туда - только
своих.

Когда же по пятницам и субботам - дни регистрации бра-
ка - на Таганку подкатывают вереницы лимузинов с моло-
доженами, на улице и вовсе не протолкнешься (у ЗАГСа то-
же нет стоянки). Кстати, на самом бойком месте располо-
жена и остановка пяти троллейбусных и автобусных марш-
рутов - можете представить, каково тут разруливать води-
телям, чувствовать себя пассажирам...

Прибавить сюда шастающих по тротуару барыг-тор-
говцев цветами - до сих пор возле монастыря нет стацио-
нарного цветочного павильона, приплюсовать бомжей,
нищих, собак - вавилонское столпотворение! А ведь и
Дом бракосочетания, и храм требуют определенной чин-
ности, но как ее соблюсти в толпе, у которой нет никако-
го порядка. Белые воздушные платья невест, пыльные
одежды паломников, черные одеяния монахинь... Звон
бокалов и молитвы на устах.

И я пытаюсь никого не толкнуть плечом, дабы не рас-
плескать шампанское, не прервать молитву...

Владимир ЧЕРТКОВ

Мне часто приходится
бывать на Новоясе-
невском рынке.

Можно сказать, на моих гла-
зах он обустраивался, ме-
нялся в лучшую сторону.
Однако кое-что здесь просто
режет глаз.

Скажите, к примеру, допу-
стимо ли устанавливать туа-
лет-«скворечник» прямо в
торговом ряду? А здесь ме-
нее чем в полутора метрах
от синей кабинки на ящике
разложен товар - зелень,
малосольные огурчики и
прочее. 

Вообще, о туалетах на
рынке стоит сказать особо.
Во-первых, все они здесь
исключительно платные, хо-
тя это в корне неверно. Во-
вторых, единственный ста-
ционарный туалет не имеет
горячей воды, мыла, бумаж-
ных салфеток. Считаю, это
не мелочи. Где же руки по-
мыть продавцам, которые
весь день проводят на своих

рабочих местах? Такая воз-
можность должна предоста-
вляться бесплатно, а расхо-
ды по содержанию туалетов
надо включать в арендную
плату за торговое место.

Каждый день десятки лю-
дей привозят товар на ры-

нок из других городов. О
них тоже надо заботиться, а
не только выжимать плату
за право торговли. Прежде
всего, конечно, им надо где-
то питаться - нормально, не-
дорого и в чистоте. К сожа-
лению, имеющиеся здесь
кафе ни по санитарным ус-
ловиям, ни по ценам никак
не сравнить с добротной и
общедоступной столовой.
Вот и получается, что кор-
мят здесь народ шныряю-
щие по рядам «буфетные
дамы», предлагающие са-
модельные закуски, чай и
кофе. Никакого разрешения
на торговлю продуктами пи-
тания у них нет, а потому та-
кой «перекус» чреват самы-

ми неожиданными послед-
ствиями.

К организации самой тор-
говли тоже есть претензии.
Чтобы наладить хоть какой-
то контроль за работой про-
давцов, каждое место на
рынке должно быть строго
ограничено и иметь свой
учетный номер. Пока же
здесь и обвесить могут со-
вершенно безнаказанно. На
личном опыте убедился: бе-
решь килограмм дорогих
овощей и фруктов, а потом
выясняется, что тебе недо-
весили сто и более граммов.

Не лучшим образом об-
стоит дело и с содержанием
прилегающей к рынку терри-
тории. Например, левая сто-
рона Новоясеневского про-
спекта завалена пустой кар-
тонной тарой, макулатурой и
прочим мусором на протя-
жении нескольких сотен ме-
тров. Формально это за пре-
делами рынка, но фактиче-
ски-то мусор оставлен теми,
кто разгружает свой товар.
Как бы там ни было, но без-
образную свалку вдоль обо-
чины  тоже надо бы убрать.

Василий
РУМЯНЦЕВ,

читатель «МС»

МЕЛОЧИ 
БОЛЬШОГО РЫНКА



С этим вопросом мы обрати-
лись к заместителю главного ин-
женера ДЕЗа района Северное Ту-
шино Галине Колбасниковой:

- Это очень серьезный вопрос, -
сказала она. - В летнее время чис-
ло заливов увеличивается в геоме-
трической прогрессии, и обслужи-
вающий персонал вынужден от-
ключать все водоснабжение квар-
тир, расположенных по стояку, а
иногда во всем подъезде. Жители
квартир, уезжая в отпуск или на
дачу, не считают нужным пере-
крывать краны. Розыск отсутству-
ющих занимает не один день и не
всегда заканчивается успехом. А
можно было бы избежать всех
этих неприятных ожиданий, если
бы при отъезде люди оставляли
номер телефона, по которому с
ними можно связаться в экстрен-
ных случаях. 

Но если залив произошел и со-
седи не имеют информации о ме-
сте нахождения отсутствующих, а
работники жилищной организа-
ции не смогли разыскать никого,
то на основании статьи 11, пункта
18 Закона РФ «О милиции» ее со-
трудники имеют право беспрепят-
ственно входить в жилые помеще-
ния в случае аварий. В их присут-
ствии работники жилищной орга-
низации устраняют аварийную си-
туацию.

«При переоформлении документов на авто-
мобиль в ГАИ неправильно записали номер
кузова. Выяснилось это случайно, когда меня
на дороге остановил инспектор. Правда, сот-
рудник госавтоинспекции по-человечески ме-
ня понял и отпустил на все четыре стороны. А
позже я спокойно прошел техосмотр. Но все
же на душе кошки скребут. Не знаю, как мне
быть. То ли продолжать ездить с теми доку-
ментами, которые есть, то ли искать способы
исправить ситуацию?

Андрей ЛЕОНТЬЕВ, пенсионер».

ИСПРАВЬТЕ ОШИБКУ
И ЕЗДИТЕ СПОКОЙНО

Как пояснила нам сотрудница пресс-служ-
бы ГУВД Москвы Лариса Филатова, никакой
беды нет. Такие случаи в регистрационной
практике ГИБДД встречаются. Для того чтобы
исправить ситуацию, необходимо обратиться
в отделение ГИБДД по месту прописки. Там
все данные вашей машины будут проверены.
И, если никаких вопросов не возникнет, хозя-
ин получит исправленный документ.

В том случае, если у инспектора возникнет
подозрение в «темном» происхождении авто-
мобиля, то будет проведена соответствующая
экспертиза. По ее итогам вам либо внесут из-
менения в документы, либо возбудят уголов-
ное дело.

Лето - счастливая пора для школьников,
но весьма ответственное время для вла-
стей округа. Ремонт и  строительство

школ, подбор преподавательского состава - эти
и другие проблемы должны быть решены к 1
сентября. Поэтому руководители префектуры и
главы районных управ с особым вниманием от-
неслись к докладу начальника окружного упра-
вления образования Валентины Бадил. Их инте-
ресовало, все ли школьники придут в чистые
классы, оснащенные удобной мебелью, не бу-
дет ли проблем с учебниками.

Валентина Бадил рассказала о тех изменениях
в образовательных учреждениях Западного окру-
га, которые произойдут в новом учебном году. С
1 января 2005 года вся система профессиональ-
ного образования переходит в городское подчи-
нение. В Западном округе еще сохранились три
межшкольных учебных комбината, в которых
проводится профподготовка. Один из них (№ 4)
уже реорганизован. На его базе создается новое
образовательное учреждение - школа для детей с
девиантным поведением, с отклонением в разви-
тии. Кроме того, на улице Дениса Давыдова, д. 3
открывается учреждение дополнительного обра-
зования для взрослых - Ресурсный центр, где мо-
сквичи смогут переквалифицироваться, получить
новую профессию. На улице Покрышкина начнет
работу студия «Калейдоскоп», где также можно
будет получить дополнительное образование.

К 1 сентября распахнут двери две школы-но-
востройки: № 72 на 1080 мест в районе Филев-
ский парк и школа со спортивным уклоном на
720 мест в Тропареве-Никулине. Строительство
их близко к завершению.

Капитальный ремонт этим летом проводится в
пяти школах, одном дошкольном учреждении и
детском доме № 17. Текущий ремонт проводится
в 189 учебных заведениях округа. На эти цели вы-
делено 15 миллионов рублей. Из них 7 миллио-
нов 870 тысяч рублей - средства районных управ.

На фоне широко развернувшихся ремонтных
и строительных работ в школах округа положе-
ние с кадрами, преподавательским составом
выглядит удручающе. Педагогов не хватает, ко-
личество вакансий на начало лета достигло 301.
Есть острая потребность в преподавателях ин-
формационных технологий, иностранных язы-
ков, физического воспитания.

Кадровую брешь отчасти закроют 120 выпу-
скников московских педагогических вузов и
колледжей, которые придут на работу в школы
округа. Каким образом будут заполнены ос-
тальные вакансии, это не ясно. Очевидно, что
новые Макаренки и Сухомлинские не спешат к
своим потенциальным ученикам. Профессия
учителя, сегодня, увы, непрестижная.

Но крайне необходимая...
Александр АСТАФЬЕВ
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лицом к лицу
ЕСЛИ РАБОТОДАТЕЛЬ ПРИНУЖДАЕТ ВАС

ПОДПИСАТЬ СОМНИТЕЛЬНОЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО, ЗАГЛЯНИТЕ

В ТРУДОВОЙ КОДЕКС И КОНСТИТУЦИЮ РФ

ГДЕ ВЫ,
МАКАРЕНКИ
И СУХОМЛИНСКИЕ?

В диспетчерской
дежурили:

Недавно на коллегии пре-
фектуры Западного адми-
нистративного округа про-
вели слушания о подготовке
учреждений образования к
новому учебному году. 

Н. Бахолдина, О. Матвеева,
Н. Модестов, О. Петрусева,
П. Полынов, В. Потресов,
Т. Чиркова

«Я студентка, но собираюсь подрабатывать.
Нужно ли мне оформлять страховое свидетельство
Пенсионного фонда?

Валентина КВАШНИНА».

Как сообщил «МС» Б. КОСЫРЕВ, главный специа-
лист Главного управления ПФР № 10 по г. Москве и
Московской области, страховое свидетельство нуж-
но оформлять как можно раньше. Конкретный срок
законом не установлен, но так как номер страхового
свидетельства является номером индивидуального

лицевого счета, на который поступают все данные о
страховом стаже и сумме страховых взносов, пере-
численных в Пенсионный фонд за каждое застрахо-
ванное лицо, то это нужно делать при первом всту-
плении в трудовые отношения либо по трудовому
договору, либо по договорам гражданско-правового
характера, предметом которых является оплата тру-
да и оказание услуг, а также по авторским и лицен-
зионным договорам. Только тогда вы получите наи-
более полные и достоверные сведения о страховом
стаже и сумме перечисленных за вас страховых
взносов на вашем индивидуальном лицевом счете, а
следовательно, и соответствующая им будет пенсия.

ДУМАЙ О ПЕНСИИ СМОЛОДУ

«Собираюсь приватизировать квартиру в дру-
гом городе. Для этого необходимо представить
справку о том, что я не имею собственного жи-
лья в Москве. Где ее можно получить?

Денис ГРИГОРЬЕВ».

ЕСЛИ ВАМ НУЖНА
СПРАВКА...

Справку об отсутствии в собственности жи-
лых помещений в Москве, сообщили «МС» в Уч-
реждении юстиции по государственной регист-
рации прав на недвижимое имущество и сделок
с ним по г. Москве, можно получить в этой орга-
низации. Располагается учреждение по адресу:
г. Москва, ул. Большая Тульская, 15.

ТАРТАРЕН ИЗ РЯЗАНИ
«Я прописан в Рязани. Но по работе постоянно

живу в Москве, имею временную регистрацию. Мо-
гу ли я обратиться в милицию для получения ли-
цензии на охотничье оружие по месту временной
регистрации?

Илья МАКАРОВ».

Как рассказал нам начальник лицензионно-разре-
шительного отдела УВД ЮАО Виктор Иванов, каждый
подобный случай рассматривается в индивидуальном
порядке. Если человек получил жилье в Москве, но
при этом имеет постоянную прописку в другом городе,
то после плановой проверки, убедившись, что заяви-
тель долгое время живет в столице, ему могут выдать
лицензию на охотничье оружие.

ОСТАВЬ ТЕЛЕФОН СОСЕДЯМ
«Уже второй год подряд сталкиваюсь с одной и той же проблемой.

Прихожу домой с работы, а воды нет. Причем ни холодной, ни горячей.
Звоню в диспетчерскую, а мне отвечают, чтобы я подождала денька
три: дескать, в одной из квартир нашего подъезда авария, а хозяева
уехали. Если включить воду, то вода затопит нижние этажи. Как посту-
пать в таких случаях?

Марина МЕЛИХОВА, СЗАО».

ФУРА ВМЕСТО
ПАЛИСАДНИКА

«В «МС» № 20 начальник отдела транс-
порта, связи и экологии префектуры
СЗАО Владимир Прибылов отвечал на во-
прос о правилах парковки транспорта во
дворах жилых домов. Все ли виды транс-
порта имелись в виду? Разрешена ли пар-
ковка большегрузных машин и фур во
дворах?

Л. ЯКОВЛЕВА,
ул. Вилиса Лациса, д. 9».

Как нам пояснил Владимир Прибылов,
правила одинаковы для всех транспорт-
ных средств независимо от их размера.
Так что огромная фура сейчас вполне мо-
жет загораживать пейзаж из вашего окна,
если она не нарушает ПДД – например, не
перегораживает дворовую проезжую
часть. Или если владелец ее не нарушает
административных правил, по которым
нельзя парковать машины на газонах. 

Сейчас на рассмотрении Мосгордумы
находится закон «О размещении авто-
транспортных средств на территории го-
рода». Если этот закон будет принят, то
тогда автотранспорту разрешено будет
парковаться в городе лишь на специально
отведенных территориях, во дворах жи-
лых домов – только на размеченных  пар-
ковках. Тогда и появятся законодательные
рычаги воздействия на нерадивых води-
телей.

ВЕК УЧИ - ВЕК УЧИСЬ
«Я учительница русского языка и литературы, вы-

нуждена признать, что полученного образования по-
рой уже не хватает для того, чтобы учить детей пра-
вильному современному языку. Сегодня появилось
столько новых слов, позаимствованных из иностран-
ных языков, профессиональной терминологии, что ча-
сто мы не в силах оценить правильность их употреб-
ления, а иногда даже род существительного, наличие
множественного или единственного числа, ударение.
Скажите, существует ли какая-нибудь организация,
где можно оперативно проконсультироваться по этим
вопросам?

Ирина БАБИНА, СВАО».

Как нам сообщили в информационной службе Россий-
ской академии наук, оперативно сведения такого рода
можно получить в справочном бюро Института русского
языка и литературы РАН по телефону: 202-63-45.

СТАНДАРТЫ
НА СУБСИДИИ

«Слышала, что изменен порядок опре-
деления права на получение субсидий на
оплату жилищно-коммунальных услуг в
зависимости от размеров среднего дохо-
да на человека. Каковы условия предос-
тавления субсидии в настоящее время?

Ирина МАНАКОВА, ЦАО».

Как нам сообщили в Департаменте жи-
лищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства г. Москвы, с начала текуще-
го года в столице применяется один из
самых низких в России стандартов макси-
мально допустимой доли расходов граж-
дан на оплату жилищных и коммунальных
услуг в совокупном доходе семьи. Этот
показатель снижен с 13 до 10 процентов.
Если в семье на человека в среднем в ме-
сяц приходится 600 и менее рублей дохо-
да, она вообще освобождается от оплаты
жилищно-коммунальных услуг в преде-
лах социальной нормы площади жилья и
нормативов потребления. Семьи, имею-
щие от 600 до 1500 рублей в месяц на че-
ловека, платят 3 процента, от 1500 до
2000 рублей - 6 процентов, свыше 2000
рублей - не более 10 процентов от сово-
купного дохода.
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Это письмо мы попросили прокомментировать
главного юрисконсульта Московского городско-
го правового центра «Защита» Дениса Водякова.
Вот что он сказал:

- Статья 2 Трудового кодекса РФ вслед за
статьей 37 Конституции РФ одним из первых
принципов правового регулирования трудовых
отношений провозглашает такой принцип, как
свобода труда. Из него следует, что каждый чело-
век вправе свободно пользоваться и распоря-
жаться своими способностями к труду, выбирать
работу по избранной специальности, квалифика-
ции и должности. Это право принадлежит только
самому гражданину и никому иному.

Кроме того, Трудовой кодекс РФ не предусмат-
ривает введения подобного рода ограничений к
последующему после увольнения устройству на
работу.

Таким образом, издание подобного положения
противоречит не только ст. 2, но и ст. 8 Трудово-
го кодекса РФ, устанавливающей, что локальные
нормативные акты, ухудшающие положение ра-
ботников по сравнению с трудовым законода-
тельством, коллективным договором, соглашени-
ями либо принятые без соблюдения предусмот-
ренного настоящим кодексом порядка учета мне-
ния представительного органа работников, явля-
ются недействительными. Следовательно, изда-
ние работодателем такого рода документа явля-
ется незаконным, включая и  предусмотренные
им правила.

РАБОТОДАТЕЛЬ ЛУКАВИТ
«В нашей организации работодатель обязы-

вает всех подписать положение, в котором со-
держится такое ограничение: работник обязу-
ется не устраиваться в аналогичную организа-
цию в течение двух лет после увольнения. Пра-
вомерно ли установление в организации таких
ограничений?

Н. ПАНФИЛОВА, район Текстильщики».

«Как рассчитать стоимость потребления воды на садо-
вых участках?

Виктория СОЛДАТОВА».

ВОДА ОДНА НА ВСЕХ
- Общий расход воды всего товарищества садово-

дов делится на количество участков равными доля-
ми, - поделился своим опытом с «МС» председатель
садоводческого товарищества «Восход» в подмос-
ковном Тучкове Сергей Аболихин. - В свою очередь
этот расход состоит из затрат на электроэнергию для
ее подачи и обслуживание водонапорной системы.
Сюда включаются ремонт оборудования и зарплата
персонала.

Далее - оплата налогов, связанных с использовани-
ем водозаборного узла. Если скважина артезианская,
то оплачивается налог за использование ресурсов, а
также налог за участок земли, являющейся санитар-
ной зоной вокруг скважины.

БЕГОМ
К БАНКРОТСТВУ?
Власти Центрального административного

округа не ставят перед собой цель осво-
бодить центр от всех промышленных

предприятий и научных учреждений, чтобы за-
строить освободившиеся территории жильем,
торговыми объектами и офисами. Об этом зая-
вил префект ЦАО Сергей Байдаков на встрече с
руководителями окружных предприятий.

- Мы должны совместно с владельцами пред-
приятий заниматься реабилитацией производст-
венных зон, - подчеркнул он. - И тех, кто выбрал
путь самореформирования и ликвидирует вред-
ные производства, мы будем поддерживать.

В то же время в округе некоторые руководите-
ли сами способствуют ликвидации возглавляе-
мых ими производственных и научных структур,
чтобы в итоге перепрофилировать их в торгово-
офисные центры. Более половины управляющих
компаний, имеющих промышленную собствен-
ность в ЦАО, работают неудовлетворительно и
часто попросту ведут дело к банкротству.

У города и округа есть возможность поддер-
жать социально значимые производства и
предпринимательство. В связи с этим префект
предложил участникам встречи особое внима-
ние обратить на программу гаражного строи-
тельства в округе, а также на жилищно-комму-
нальное хозяйство, к реформированию кото-
рого активно подключились малые предпри-
ятия. Префект гарантировал поддержку ком-
мерческим структурам, заинтересованным в
инвестициях по этим направлениям.

Петр ПОЛЫНОВ
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БИЗНЕСМЕНА И ВЛАСТИ ПРИВЕЛИ
К БЛЕСТЯЩЕМУ РЕЗУЛЬТАТУ:
ДВОР СТАЛ РАЙСКИМ УГОЛКОМ

Реформа ЖКХ:
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«Тарифы на коммунальные ус-
луги: политика и экономика» -
такова была тема пресс-кон-
ференции, на которой предсе-
датель правления ОАО «Рос-
сийские коммунальные систе-
мы» (РКС) Сергей Яшечкин и
его заместитель Александр Ба-
женов рассказали журнали-
стам о своем вкладе в форми-
рование федеральной страте-
гии в области тарифов.

РКС обязаны своим рождением группе россий-
ских монополий топливно-энергетического
комплекса, в том числе и РАО ЕЭС. Появилось

на свет чуть более года назад одновременно с нача-
лом акционирования и приватизации объектов жи-
лищно-коммунального хозяйства России. Сегодня
это акционерное общество внедрилось уже в 60
российских регионов и ведет активный диалог с
Правительством РФ, направленный на создание на-
циональных стандартов в области реформы ЖКХ и
взаимоотношений власти и бизнеса.

Появление РКС в российской «коммуналке» не
случайно, поскольку это единственная отрасль эко-
номики России, где еще не прописался крупный ка-
питал и большинство предприятий остается в гос-
собственности, являясь при этом региональными
монополистами с гарантированным рынком сбыта -
ведь потребитель не может отказаться от комму-
нальных услуг: воды, тепла, газа, электричества...
Объем рынка этих услуг сегодня составляет 700
миллиардов рублей. И от того, в чьих руках эти де-
нежные потоки, зависит и социальное самочувст-
вие граждан. Не секрет, что в последнее десятиле-
тие эти средства расходовались неэффективно. В
результате инфраструктура ЖКХ - трубопроводы,
линии электропередачи, ЦТП, котельные находятся
в плачевном состоянии, и число аварий растет год
от года. Для модернизации жилищно-коммунально-
го комплекса требуется не менее двух триллионов

рублей. У государства таких денег нет, поэтому оп-
ределенные надежды возлагаются на частных инве-
сторов, способных заткнуть эти «черные дыры».
Частный бизнес путем внедрения ресурсо- и энер-
госберегающих технологий способен снизить за-
траты в «коммуналке» на 30 процентов. Словом, на-
дежд на крупный капитал много, но оправдаются ли
они? Об этом и шла речь на пресс-конференции.

Сергей ЯШЕЧКИН. Сегодня в ЖКХ наиболее не-
прозрачным, противоречивым и наиболее спекуля-

тивным элементом с точки зрения социальной по-
литики является регулирование тарифов. Мало кто
задумывается о том, что сами коммунальщики яв-
ляются последним звеном в цепочке от производи-
теля ресурсов до потребителя, и их доля в цене
коммунальных услуг составляет около 20 процен-
тов. Все остальное идет в карман ресурсных орга-
низаций, которые никакого отношения к развитию
коммунальной сферы не имеют. За последние пол-
тора года мы серьезно изучали эту проблему, пыта-
ясь создать устойчивый частный бизнес в ЖКХ. На-
до признать, что на государственном уровне не бы-
ло четкой политики в области регулирования тари-
фов. В каждом субъекте Федерации есть предель-
ный уровень цен на коммунальные услуги. Но до
сих пор при их расчете учитывались только затраты
централизованных предприятий, снабжающих го-
рода теплом и электроэнергией, - регулировались
цены крупных монополистов: энергетиков, газови-
ков. Но централизованные предприятия, например,
в теплоснабжении, получают всего лишь 35 процен-
тов от тех денег, которые идут на оплату тепла,
электроэнергии. 65 процентов средств - субсидии,
льготы, дотации, то есть бюджетные деньги, кото-
рые не всегда выплачивались предприятиям комму-
нальной сферы.

- То есть вы хотите сказать, что коммунальщики
недополучали те средства, которые должны идти
на покрытие социальных льгот из бюджета?

Сергей ЯШЕЧКИН. Полный объем затрат комму-
нальщиков на предоставление услуг по льготным
тарифам правительство не выявляло, а следова-
тельно, они и не учитывались в полной мере в бюд-
жетах всех уровней - от федерального до муници-
пального. А ведь газ, тепло, электроэнергия посту-
пают без ограничений всем гражданам. И тем, кто
имеет право на льготы, и тем, у кого их нет. Но за
льготников должно доплачивать государство. А
средства из бюджета в коммунальный карман по-

ступают не полностью... И какие бы тарифы ни ус-
танавливались, казна не в состоянии восполнить те
затраты, которые несут коммунальщики при предо-
ставлении услуг льготникам.

- Но ведь существуют региональные энергетиче-
ские комиссии, органы представительной власти,
которые должны формировать бюджеты таким об-
разом, чтобы коммунальщики не работали себе в
убыток...

Сергей ЯШЕЧКИН. Дело в том, что региональные
энергетические комиссии никогда не рассматрива-
ли требования коммунальщиков при установлении
предельного уровня тарифов. Этот вопрос рассмат-
ривался в Министерстве промышленности и энер-
гетики России. Появилось соответствующее распо-
ряжение Правительства РФ, обязывающее учиты-
вать расходы коммунальных предприятий при уста-
новлении предельных уровней тарифов. Если этот
вопрос не будет доведен  до конца, то нас ждет че-
реда банкротств коммунальных предприятий уже в
следующем году. В конце концов, мы не требуем ра-
дикального повышения тарифов. Надо научиться
правильно распределять те средства, которые по-
ступают в качестве оплаты коммунальных услуг. На-
до учитывать затраты самих коммунальщиков, а не
только отдельных монополистов.

- Наверное, эти вопросы должны быть урегули-
рованы в Государственной думе. Необходим закон
о регулировании тарифов, не так ли?

Сергей ЯШЕЧКИН. Сегодня нет закона о ценовой
политике, который бы определил принципы тариф-
ного регулирования, систему органов регулирова-
ния тарифов и систему самих методов, по которым
это должно происходить. У нас есть отдельные за-
коны и по электроэнергетике, и по газоснабжению,
а вот что касается законодательства о коммуналь-
ном комплексе, то тут практически ничего не сдела-
но. Никто не знает, где заканчивается сфера энерге-
тики и начинается сфера «коммуналки». Отсюда -

неразбериха в тарифах. Я считаю, что орган, зани-
мающийся тарифной, ценовой политикой, должен
быть независимым от власти, должен определять
уровень необходимости и достаточности тарифов
исходя из экспертных заключений. То есть тарифы
должны быть по карману гражданам, чтобы люди
могли платить регулярно за свет, газ, воду, тепло...
Поэтому орган тарифного регулирования должен
научиться считать, что выгоднее: построить допол-
нительный водоподъемник и увеличить потребле-
ние воды или бороться с утечками в водопроводе?
Сейчас так задача нигде не ставится - мы регулиру-
ем цены на коммунальные услуги по СНиПам (стро-
ительным нормам и правилам). Вдумайтесь, эконо-
мическое регулирование на основании технических
нормативов!

- Вы говорите о недофинансировании отрасли,
коммунальных предприятий, но забываете о кон-
кретном человеке - слесаре, дворнике. Что толку,
если предприятие будет богаче, а работники оста-
нутся те же, следовательно, и качество услуг не
улучшится.

Сергей ЯШЕЧКИН. Зарплата тоже учитывается при
определении тарифа. Чтобы нанять на работу про-
фессионала, ему нужно хорошо платить. И тогда к
вам домой придет не пьяный сантехник, забывший
побриться, а человек в костюме, белой рубашке.

Александр БАЖЕНОВ. К сегодняшнему дню мы за-
ключили контракты, в которых сумма инвестицион-

ТАРИФЫ ПОД ДИКТОВКУ 

ПУСТЬ ЗВУЧИТ ДЕТСКИЙ СМЕХ

Пройдусь по Абрикосовой, сверну на Ви-
ноградную...Только не надо: нет в Бело-
каменной Абрикосовой. И Виноградной
нет. Правда, Абрикосовский переулок
имеется, Яблонная улица, Вишневая.
Путь наш по Лесной, отнюдь не прохлад-
ной и тенистой. А свернем-ка направо, и
попадем на нетипичную для Тверского
района Центрального административно-
го округа Новолесную улицу. Зелено, ка-
мерно, без архитектурных изысков сто-
личного центра. Подходим к дому № 18,
стр. 1-2. Ландшафт радует смешением
цветных пятен: нежного зеленого, соч-
ного красного, желтого, синего. Еще не-
сколько десятков метров, и упираемся в
большую современную детскую площад-
ку, огороженную желто-зеленым забо-
ром. В центре ее многоярусная затейли-
вая горка, рядом - песочница под цвет-
ной крышей, качели, турничок. Аккурат-
ные заасфальтированные дорожки, ров-
ные газоны, деревца, цветы и кустарнич-
ки. Ухоженно...

- Нравится? - спрашиваю у немолодой
женщины, не рискнувшей представить-
ся. «Времена сейчас пугающе таинствен-
ные», - объяснит она свой отказ.

- Я в этих местах 36-й год обитаю. Бы-
ла здесь детская площадка - невзрачная.
Песочница была убогая, простите, отхо-
жее место для кошек. Детки копошились
- как сироты. А тут - поглядите, что за
красоту навели. Да вот на днях и закон-
чили, в середине июля. Нравится ли
мне? Очень! Покой, тишина? Пусть дет-
ки на площадке шумят. Я сама мама, ба-
бушка, заслушиваюсь детским смехом. 

СТРОИЛИ МЫ, СТРОИЛИ...

- Когда программа «Мой двор, мой подъ-
езд» стартовала в 1998 году, понятия та-
кого - комплексное благоустройство - не
существовало, - заметила, начальник от-
дела комплексного благоустройства Де-
партамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства правитель-
ства Москвы Елена Исаева. - Не действо-
вали нормы и правила проектирования.
Начиная с 2000 года в программу стали
включать помимо дворовых территории
поликлиник и больниц, школ и детских
садиков. Годом позже - промышленных
предприятий, магазинов, то есть всех
территорий, расположенных в благоуст-
раиваемых микрорайонах. Это теперь на
каждый объект благоустройства заво-
дится паспорт. Конечно, качество работ
2003-2004 годов существенно выше
уровня того же 2000 года.

Особенности программы года текуще-
го очевидны. Во-первых, ремонт подъез-
дов производится в сочетании с ремон-

том элементов фасадов зданий. В рабо-
те - целые микрорайоны. Устраивается
значительно больше цветников. Особое
внимание уделяется размещению во
дворах автотранспорта. До конца эту
проблему пока разрешить не удалось, но
непременно решим в перспективе. Сей-
час обязательно, где это возможно, де-
лаются «карманы» для автомобилей.
Спортивные площадки начинаем возво-

дить на междворовых территориях мно-
гофункциональные...

Объем затрат на реализацию програм-
мы «Мой двор, мой подъезд» превысил
16 млрд. рублей. 30 тысяч столичных
дворов уже благоустроены. А террито-
рии больниц и поликлиник - числом,
превышающим тысячу, около пяти ты-
сяч пришкольных территорий, двориков
детских садиков и яслей. 82 тысячи де-
ревьев высажено - целый лес. Устроено
325 тыс. кв. метров цветников. Тысячи
гектаров газонов, десятки тысяч новых
детских и спортплощадок, миллионы
квадратных метров заасфальтированных
дорог. И все это - программа «Мой двор,
мой подъезд»...

ТО БЫЛ ПРЕЛЕСТНЫЙ УГОЛОК

Мы - на юге столицы. Южный админист-
ративный округ. Братеево. Улица Бори-
совские Пруды, дом 10, корп. 3. И здесь
цветы. Рядом с универсамом - малень-
кий скверик с большой цветной пугови-
цей нарядной клумбы посередине. А вот
и искомый адрес - детская городская по-
ликлиника № 145. Она сама по себе при-
влекает внимание нетривиальным архи-
тектурным решением: здание с четырех
сторон увенчано остроконечными ба-
шенками. Декорирован цветами по пери-
метру фасад поликлиники - примета уже
нынешнего благоустроительного лета.
Cтрогая функциональная красота убран-
ства впечатляет. Двор выложен кубика-
ми плитки. Газоны ровные, зеленые: так
и хочется «проштамповать» их изумруд-
но-английскими. По «обшлагам» газоны

«обшиты синим галуном» - веселеньки-
ми цветочками. Дополняют их стойкие
часовые - круглоголовые светильники.
Клумбы, елочки, много воздуха и света.
Рядом детский сад плещется в зелени и
цветах. Напротив - знаменитая столич-
ная школа - центр  образования «Луко-
морье». Школьный двор «задрапиро-
ван» цветами и клумбами, газонами и
деревьями...

Вспоминаются пушкинские строки:
«То был прелестный уголок»...

А КАК НА ЗАПАДЕ?

В смысле не за кордоном, а в Западном
административном округе Москвы. Здесь
на «околице» Кутузовского проспекта, в
районе Фили-Давыдково, подле дома
№ 71, смотрим местный дворик. Дом ог-
ромный, п-образный, кирпичная пяти-
этажка. Перед домом со стороны проспе-
кта - небольшая автостоянка, «карман»,

огороженный ажурной цепочкой. Дом-ве-
теран окружают несколько современных
округлых жилых башен. А где же двор? И
вдруг взгляду открывается курортная ме-
стность.  Двор - на зависть. С одной сто-
роны его обрамляет невысокая кирпич-
ная стенка, украшенная маленькими ба-
шенками, коронованными в свою оче-
редь белыми шарами-светильниками. К
дому ведут две короткие лестницы, охра-

няемые героического вида каменными
львами. По всему периметру - разноцвет-
ные скамейки, урны. Но главное - цветы!..

Впрочем, это лишь одна, центральная,
часть двора, выложенная, кстати, фигур-
ной плиткой - цветочная. Вторая - дет-
ская: здесь сооружена детская площад-
ка. Третья - что-то вроде сквера: дере-
вья, дорожки, газоны, небольшие спор-
тивная и еще одна детская площадки.
Вот такой двор.

- Интересуетесь? - ко мне подошла
пенсионерка, местная жительница, пред-

ставившаяся Риммой Михайловной. - Я
живу в этом доме с 71-го года, но этот
восторг души мы приобрели недавно.
Десять лет назад в нашем доме поселил-
ся господин, сосед наш, которого давай-
те назовем меценатом. Он-то и занялся
облагораживанием двора. Плитка, деко-
ративная стенка, клумбы - его заслуга.
Он даже пригласил садовника, который
пестует наши цветы. Власти - районная
управа и ДЕЗ - заметили благоустрои-
тельные подвиги нашего мецената и
охотно подхватили его почин. Особенно
эффективно они поработали в этом году.
Подъезды отремонтировали - стало чис-
то и красиво. Обратите внимание на ту
часть двора, которая, по сути, преврати-
лась в сквер. В общем, я скажу следую-
щее: такой союз - дело полезное. Совме-
стные усилия нашего мецената и властей
привели к блестящему результату, свиде-
телем которого вы явились. 

Около дома № 67, корп. 1 по Кутузов-
скому проспекту я увидел стенд. На нем
вывешены оценки, выставленные стар-
шими по домам района Фили-Давыдко-
во службе эксплуатации местного ДЕЗа.
«Троек» нет - только «четверки» и «пя-
терки». Оценки выставлены и по уборке
подъездов, и по освещению, и по уборке
территории. Это значит, что программа
«Мой двор, мой подъезд» постепенно
порождает психологию хозяина. Это -
мое. Красивое - сохраню. Капля камень
точит...

БЛАГОУСТРОЙСТВО В ОТСУТСТВИЕ
ПОГОДЫ

- Но не подпортила ли благоустроителям
настроение нынешняя дождливая мос-
ковская погода?

- Конечно, погода нам пока не слиш-
ком помогает, и за первые шесть меся-
цев года вышло некоторое отставание от
графика, - отвечает Елена Исаева. - Сей-
час оно в основном преодолено. Среди
передовиков я бы отметила Северо-Вос-
точный, Южный, Северный и Юго-За-
падный округа. Отстает пока Юго-Вос-
точный округ.

- Год завершится, подведут итоги, на-
градят передовиков. А дальше?

- Продолжим программу. Во-первых,
ежегодно будет комплексно благоустра-
иваться до 10-15 процентов общего ко-
личества дворовых территорий столицы.
Во-вторых, продолжим работы по озеле-
нению дворов и междворовых про-
странств. Займемся возведением много-
функциональных спортивных комплек-
сов  в жилых микрорайонах. Будем стре-
миться к тому, чтобы каждый столичный
дворик отличался от соседнего.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

А У НАС ВО ДВОРЕ...
Седьмой год реализует столичное правительство широкомасштабную благо-
устроительную программу «Мой двор, мой подъезд». Поначалу многие моск-
вичи встретили новое начинание властей скептически. Что теперь? Изумруд-
ные газоны. Прочертившие двор заасфальтированные тропки-дорожки. Вы-
строившиеся в один ряд машины на компактной стоянке-«кармане» вместо
хаотично разбросанных «ракушек». Власти слово сдержали...
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Виктор ПИВОВАРОВ, 
директор Академии
коммунального хозяйства:

-Частный бизнес, крупный капитал привлекает в
ЖКХ прежде всего колоссальный объем бюд-
жетных ассигнований, который до сих пор вы-

деляется государством для поддержания водоснабже-
ния, электроснабжения, теплоснабжения городов и по-
селков. Возможность участия в дележке этого бюджет-
ного «пирога» выглядит заманчиво. Тем более что круп-
ные монополии типа РАО ЕЭС, контролирующие всю
энергетику страны, не видят сегодня иных реальных пу-
тей расширения своего бизнеса и влияния.

Можно, конечно, поспорить с тезисом, что государ-
ство сегодня не в состоянии в одиночку обеспечивать
жизнедеятельность коммунальной отрасли. И тем не
менее тенденция реформы ЖКХ такова, что доля бюд-
жетных расходов на «коммуналку», размер дотаций,
льгот будет сокращаться. Государство стремится пере-
ложить ответственность за этот сектор экономики на
плечи частного бизнеса и граждан. 

Признано, что рыночные отношения между продав-
цом ресурсов и покупателем более эффективны. Упра-
вление муниципальной собственностью, предприятия-
ми ЖКХ тоже может быть разным. Когда Владимир Пу-
тин приехал в Корякский национальный округ, он раз-
вел руками. Вся система ЖКХ развалена. Где взять
средства на реконструкцию? Когда они окупятся? К
слову, туда РКС со своими проектами не идет. Оно стре-
мится в те регионы, где водятся деньги. Например, в
Ростовскую область. А что делать бедным корякам?
Объединяться с более богатой Камчаткой и с помощью
средств этого региона попробовать решить проблемы
отрасли?

Если бы нашелся богатый инвестор, который бы
взял в аренду или управление часть коммунальной ин-
фраструктуры, то никто бы и не возражал. Но инве-
стор - не благодетель. Он выдвигает жесткие условия
и рассчитывает в перспективе, желательно обозри-

мой, получить объекты ЖКХ в собственность. Напри-
мер, водопровод. Я считаю, что объекты жизнеобеспе-
чения городов, поселков могут сдаваться в аренду ча-
стникам, но при этом должен сохраниться их статус
федеральной или муниципальной собственности. По-
этому, с одной стороны, нужно привлекать частного
инвестора в ЖКХ, с другой - определиться с правами
собственности на стратегические объекты. Ведь это -
вопрос политический. Кто может перекрыть все ру-
бильники и вентили в городе, тот способен и дикто-
вать свою волю на выборах, и оказывать давление на
власть. Этого допустить нельзя.

То же самое и с регулированием тарифов. Контроль
ценообразования в ЖКХ должен сохраняться за госу-
дарством, за субъектами Федерации, региональными
энергетическими комиссиями, муниципалитетами. Но
при этом нужно учитывать интересы и частного бизнеса.

В Москве, например, частный бизнес строит хорошие
элитные дома. Но вот недорогого жилья, доступного
простым москвичам, маловато. Почему? Потому что
крупный капитал рассчитывает на сверхприбыль и ему
невыгодно заниматься социальными проектами. То же
самое и с модернизацией коммунальной отрасли. Биз-
несмены начинают игры с бюджетом, требуют: «Дайте
денег!» Потому что ни банки, ни международные инве-
стиционные компании не очень им доверяют. Слияние
бюджетных финансовых потоков с частными инвести-
циями при реализации того или иного проекта в ЖКХ
может быть плодотворным. Но проконтролировать рас-
ход бюджетных денег очень сложно.

Установление же контроля частного бизнеса над
коммунальной отраслью чревато и негативными соци-
альными последствиями.

В Москве коммунальщики не бедствуют. Здесь нет
РКС. Но давление на власть и москвичей все же ощуща-
ется. В Юго-Восточном административном округе Мос-
энерго отключило общежитиям и ведомственным до-
мам, принадлежащим АЗЛК, электроэнергию. Кто ви-
новат? Люди исправно вносили платежи, но они поче-
му-то не дошли вовремя до продавца этой услуги. За-
вод вовремя не смог погасить долг, поскольку его фи-
нансы поют романсы. Без света остались 3,5 тысячи че-
ловек. Хорошо, что вмешались московские власти.

А вот помогут ли власти Кирова или Благовещенска,
когда бизнесмены от ЖКХ будут выкручивать руки их
жителям, будут душить их тарифами? Не уверен...
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сегодня и завтра
ЕСЛИ ПРИ ПЕРЕУСТРОЙСТВЕ

КВАРТИРЫ НАРУШЕН
ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ,

СУДЕБНОЙ ТЯЖБЫ НЕ МИНОВАТЬ

ных обязательств составляет 8 миллиардов рублей.
Их реализация отразится на социальном самочувст-
вии довольно большого числа граждан - 2,5 милли-
она. Для исполнения этих контрактов нужны деньги.
Чиновники говорят: «У вас замечательные проекты,
идите в банк». В банках нам предлагают кредиты под
20-25 процентов годовых. Это очень дорогие креди-
ты, поэтому мы обратились к нашим акционерам с
просьбой об исполнении взятых ими на себя обяза-
тельств. Мы обратились в правительство с предло-

жениями по использованию средств ряда организа-
ций, например, Пенсионного фонда России.

- Поддерживают ли вас иностранные инве-
сторы?

Александр БАЖЕНОВ. Те, кто разбирается в проб-
лемах ЖКХ - Мировой банк реконструкции и разви-
тия, Европейский банк реконструкции и развития, -
реализуют в России очень незначительные проекты
по сравнению с тем, что ими сделано в Восточной
Европе, Латинской Америке, Юго-Восточной Азии.
Связано это с тем, что они не нашли общего языка
с прежним правительством. Поэтому нам надо ис-
кать средства внутри России, мобилизовывать воз-
можности российских инвесторов. И прежде всего
Пенсионного фонда. Нужно использовать и бюд-
жетные средства...

- Каков потенциал энергосбережений в ЖКХ и
что может дать для экономии ресурсов установка
счетчиков?

Сергей ЯШЕЧКИН. Установка новых счетчиков
электроэнергии более высокого класса приводит к
повышению платы за электричество. Потребитель
платит за точность измерения электроэнергии. А
вот что касается установки счетчиков тепла и воды,
то тут иная картина. Без приборов учета всем нам
навязывают некие нормативы, которые зависят ли-
бо от договорных отношений, либо от пропускных
способностей водоподводящих труб. Берется верх-
няя планка пропускной способности - то есть тот

максимум, который вы можете потребить. Будь вы
в отпуске, в командировке - уезжаете из города и не
пользуетесь водопроводом, - вам все равно начис-
ляют по-прежнему. Как только мы ставим приборы
учета, то потребление воды и суммы платежей
уменьшаются как минимум в два раза. Поэтому от-
сутствие счетчиков выгодно прежде всего продав-
цам тепла и воды.

Александр БАЖЕНОВ. Есть еще одна проблема.
Оснащение построенных в советское время квартир

счетчиками воды и тепла - очень затратное меро-
приятие. В квартире много вводов, и на каждый из
них необходим счетчик. Существует и проблема до-
ступа в жилище потребителя - она очень трудно ре-
шается. Из-за этого, например, в Вологде счетчика-
ми просто перестали пользоваться. Когда в Виль-
нюсе поставили счетчики на холодную воду, то не-
ожиданно увеличилось потребление горячей воды.
Когда поставили счетчики на горячую воду, то жи-
тели стали сливать воду из батарей в зимнее вре-
мя... Поэтому в первую очередь надо устанавливать
счетчики на вводе в дом - они позволят определить:
сколько потерь в наших сетях, а сколько - во внут-
ридомовых, за которые должны нести ответствен-
ность собственники жилья.

- Лето для коммунальщиков - время подготовки
к зиме. Как все эти перипетии с тарифами отразят-
ся на отрасли в зимний сезон?

Сергей ЯШЕЧКИН. Если сегодня, допустим, цены
на металл взлетели на 60 процентов, на уголь - на
40 процентов, а у меня в тарифе этого не предусмо-
трено, то что делать? Вложить деньги сегодня, что-
бы не страдал потребитель и получил тепло, свет,
газ. А вот на следующий год, учитывая затраты, я
должен увеличить тарифы. «Коммуналка» тем и хо-
роша, что, несмотря на кризисы и рост цен, потре-
битель никуда не денется от нас. И это вселяет оп-
тимизм.

Александр АСТАФЬЕВ

ОЛИГАРХОВ?

КОММЕНТАРИЙ

Начнем с простого воп-
роса: можно ли на ос-
новании большого опы-

та капитального ремонта и
реконструкции в жилищном
секторе с большим объемом
несанкционированного пере-
устройства игнорировать за-
кон? Безусловно, нет. Между
тем ключевое слово строи-
тельного производства – тех-
нический проект – и есть, по
сути, закон. Если при пере-
устройстве жилища проект
нарушается, если собствен-
ник с ним не знаком – это об-
стоятельство должно быть уч-
тено в причинно-следствен-
ной цепочке доказательств
разрушительного характера
последствий капитального
ремонта. 

На строительном рынке
много материалов, но не каж-
дый, радующий ваш глаз, мо-
жет отвечать требованиям
проекта. Гладкая доска, кера-
мическая плитка - всего лишь
материалы, их технические
характеристики чаще всего
неспециалисту непонятны.
Для доски и плитки важны
проводимость звука, для ме-
талла - отражательная спо-
собность и т.д. Применение
материалов с высокой прово-
димостью звука отрицатель-
но сказывается на соседях.
Поэтому индивидуальный
проект при переустройстве
квартиры должен проходить

экспертизу на соответствие
материалов и технических ха-
рактеристик, предусмотрен-
ных генеральным проектом
дома, и быть только лучше, а
не хуже его.

Приведу пример значения
технического и технологиче-
ского факторов в установле-
нии виновника исчезновения
света на примере скрытых
работ в зоне электрики по ад-
ресу: улица Академика Ано-
хина, д. 30-2-178, ЗАО. Чи-
новники считают, что устано-
вить виновного невозможно.
А это не так. И всего-то надо
просмотреть цепочку контро-
ля и ответить на вопрос «да,
нет».

Вот она, эта цепочка: раз-
решение на переустройство
проектной заделки перекры-
тия – допуск в зону инженер-
ных коммуникаций – сигнал
автоматического устройст-
ва, свидетельствующий о ко-
ротком замыкании в сети, –
поэтажный план разводки
электросети – квалифика-
ция рабочих, их обеспечен-
ность инструментом и изме-
рительной аппаратурой – на-
рушение технологии работ –
остановка работ и вызов
аварийной службы – акт
приемки скрытых работ. И
против каждой позиции сто-
ит слово «нет», которое и
указывает на нарушителя.
Отсутствие одного только

акта на прием скрытых ра-
бот дает право жилищной
инспекции, в соответствии с
Административным кодек-
сом РФ, для устранения ава-
рии обратиться в органы
внутренних дел или просить
у суда разрешения на вход в
квартиру, где идет переуст-
ройство, для проведения
восстановительных работ.
Можно обратиться и в проку-
ратуру. А поскольку этого
сделано не было, напраши-
вается простой вывод: уста-
новить виновного не хотят.
Или не знают, как это сде-
лать, из-за отсутствия про-
фессиональной методики
инспекторского надзора.

Еще пример: СЗАО, улица
Свободы, 13/2, кв. 56. Здесь
несанкционированно переме-
щена стена, перенесен стояк
горячего водоснабжения и
паркет заменен ламинатом. В
результате нижерасположен-
ная квартира 52 погрузилась
в темноту, в ней изменилась
акустика, на потолке появи-
лись протечки и трещины по
линии примыкания. В акте «О
заливе квартиры» перечисле-
ны повреждения: «залита
электропроводка, трещины
по примыканию». И все. Фор-
мулировка акта не соответст-
вует реальному положению,
что подтверждается другими
документами. Достаточно за-
глянуть в предписание собст-

веннику отремонтирован-
ной квартиры: «Ставим
вас в известность, что в
результате ремонтных ра-
бот пострадала кв. 52
(протечки, обрыв электро-
проводки)». Между тем не-
верно составленный акт
ложится в основу решения
заместителя начальника
жилищной инспекции
СЗАО, которая сообщает
пострадавшей, что ДЕЗу
«Северное Тушино» пред-
писано произвести ремонт
поврежденной отделки «с
восстановлением электро-
проводки в вашей квартире».
А вот этого – «восстановле-
ние электропроводки в ва-
шей квартире» – делать нель-
зя, поскольку это является
служебным нарушением тех-
нического проекта и жилищ-
ного законодательства (ст.
290, п. 2), согласно которым
собственник не имеет права
отчуждать свою долю собст-
венности инженерных комму-
никаций, и к тому же заведо-
мо ущемляет права третьего
лица. Но почему не нарушить
закон, если жилищная ин-
спекция берет ответствен-
ность на себя? Неудивитель-
но, что в квартире пострадав-
шей до сих пор временное ос-
вещение, чего с точки зрения
пожарной безопасности быть
не должно. Одинокую женщи-
ну уговаривают, оказывают

психологическое давление
ночными звонками, преду-
преждают, что в случае ее не-
согласия снимут вопрос с
контроля. Впору спросить: а
есть ли контроль?

Отсутствие жесткого по-
рядка между всеми участни-
ками событий, по всей цепоч-
ке рабочего процесса в сово-
купности определяющих его
факторов и условий прожива-
ния в многоквартирном доме,
указывает на то, что право-
ответственным отношениям в
законе № 37 отводится всего
лишь роль пасынка. Но если
нет правоответственных от-
ношений, нет и самого зако-
на. Нет закона – нет суда.

И тем не менее закон № 37
позволяет менять техниче-
ский проект - вносить измене-
ния в несущие конструкции и

архитектуру зданий и обра-
щаться в суд. Вот это и удиви-
тельно! Разрешать законода-
тельно переустройство квар-
тир без осмысления право-
ответственных отношений бо-
лее чем безответственно! За-
кон не должен решать одну
проблему и тут же возводить
другую. Складывается впе-
чатление, что законодатели
читали закон № 37 невнима-
тельно. Утверждая его в су-
ществующей редакции, го-
родская Дума в части законо-
творчества проигнорировала
важнейшие принципы – су-
щественность связей и равно
удаленность от субъектов, во-
влеченных в строительный
процесс. Это противоречие
сводит функциональную зна-
чимость и статус закона
№ 37 к нулю.

СОСЕД НАСТЕЛИЛ 

ЛАМИНАТ,
И ВАША ЖИЗНЬ СТАЛА НЕВЫНОСИМОЙ...

В статье «Дыра в законе – дыра в кармане» эксперт «МС» Елена Широкова про-
комментировала изменения и дополнения в Законе города Москвы от 29 сентября
1999 года № 37 «О порядке переустройства помещений в жилых домах на терри-
тории г. Москвы», внесенные Московской городской думой. Речь шла о недостат-
ках в разграничении прав и ответственности между собственниками смежных по-
мещений: теми, кто ведет ремонт, и их соседями. Сегодня Елена Широкова про-
должает тему, опираясь на конкретные факты.
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10 Свет и тени
НАМ СТАРЫЙ АРБАТ - 
КАК СТАРАЯ МОСКВА: 
МОРЩИНЫ ИХ ХОЧЕТСЯ ЛЕЛЕЯТЬ, 
НО И КРАСОТУ СОХРАНИТЬ

ТЕЛЕФОНИСТЫ НЕ ВИНОВАТЫ

Домысел первый: повременка - это козни телефо-
нистов. На самом деле компании фиксированной
связи по закону не могут определять, сколько
именно должен человек платить за их услуги. Те-
лефон имеет важное социальное значение, поэто-
му тарифы на его пользование устанавливает го-
сударство. 

Закон «О связи» (конкретно - статья 54), пред-
усматривающий введение в России повременной
оплаты услуг  телефонистов, действует с 1 января
этого года. И в некоторых городах (Казань, Ниж-
ний Новгород, Воронеж, Кемерово, Красноярск,
Новокузнецк) операторы уже ввели повременку в
действие. Буквально в документе сказано: «Опла-
та местных телефонных соединений производит-
ся по выбору абонента-гражданина с применени-
ем абонентской или повременной системы опла-
ты». И скоро уже столичному жителю надо будет
определяться, как ему оплачивать услуги связи-
стов: либо вносить привычную абонентскую пла-
ту, либо постараться сэкономить и выбрать по-
временной тариф.

Заметим, тарифы эти обязательны к исполне-
нию. Компании не могут брать с абонентов выше
указанной суммы. Поэтому часто получается, что
себестоимость обслуживания телефонной линии
ниже платы за нее. К примеру, абонент МГТС,
платя ежемесячные 140 рублей, покрывает толь-
ко 90 процентов затрат одной из старейших теле-
фонных компаний страны на эксплуатацию. А
ведь, кроме того, все предприятия отрасли об-
служивают и многочисленных льготников. 

В том же, что государство регулярно пересма-
тривает размер тарифов, тоже ничего странного
нет. Таким образом хоть отчасти компенсируется
инфляция. А она в нашей стране пока довольно
прыткая. 

АБОНЕНТУ ДОЛЖНО БЫТЬ УДОБНО

Домысел второй: повременка - это чистое разо-
рение. На самом деле потребителю предлагается
более удобный и, не исключено, дешевый способ
оплаты телефона. 

Судите сами. Регулирующие органы законода-
тельно оставили абонентам право выбора: плата
повременная, в зависимости от наговоренного
времени, или фиксированная ежемесячная. Со-
ответственно, потребители услуг связи сами
смогут более гибко планировать свои расходы на
телефон. 

Допустим, если вы пользуетесь связью не бо-
лее часа в день (а это 10-15 среднестатистических
разговоров по телефону), может быть, имеет
смысл перейти на повременку. Если же телефон у
вас занят постоянно (яркий пример - Интернет по
карточкам, а не по выделенной высокоскоростной
линии), оставайтесь на абонентской плате. И об-
ратите внимание: планируется, что абонент будет
оплачивать не все, а только исходящие звонки. 

ПРЕСТУПНИКОВ НЕ БУДЕТ 

Домысел третий: повременка - это «золотая жи-
ла» для мошенников. Мол, стоит только какому-
нибудь злоумышленнику подключиться к безза-
щитной телефонной линии, как абонента завалят
счетами с фантастическими суммами. Но ведь та-
кие фокусы вероятны и без введения повремен-
ной платы. 

И чтобы гарантировать своим абонентам абсо-
лютную прозрачность, МГТС по запросу будет рас-
сылать подробные отчеты о предоставленных ус-
лугах: время разговора, телефон собеседника. Зна-
чит, каждый будет знать, сколько денег у него уш-
ло на телефон. 

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ? 

Пока Федеральная служба по тарифам не утвер-
дила положенные расценки на телефонную
связь. Однако сейчас с полной определенностью
можно сказать - обременительными они не будут.
По крайней мере государство призвано заботить-
ся об интересах граждан. 

Телефонная связь никогда не будет слишком
дорогой для абонента. Потому что она - «про-
дукт» первой необходимости. 

Светлана БОЧКАРЕВА

СЛОВО
О ПОВРЕМЕНКЕ
В этом году в Москве может
быть введена повременная
оплата за телефон. Случит-
ся это, как только государст-
венные органы утвердят ее
величину - сколько копеек
брать за минуту общения. В
общем, это вопрос времени.
Между тем до сих пор вокруг
повременки ходит много до-
мыслов. Рассмотрим самые
«популярные». 

Вечер. Жара еще не
спала. Но несмотря на
зной, Арбат сидит в

меховой заячьей шапке-
ушанке, с которой он поза-
был снять бирку «5$», на
плечах у него болтается бу-
тылочная генеральская ши-
нель с наспех и несколько
криво пришитыми погона-
ми. Кажется, генерал от ин-
фантерии. В руках он дер-
жит бронзовый бюст Лени-
на и предлагает его вяло те-
кущим мимо иноземным
гостям:

- Ленин, Ленин, Ленин...
Ленин смотрит на гостей

добродушно, улыбается сво-
ей знаменитой ленинской
улыбкой, кажется, хочет
взять вас за руку, отвести
чуть в сторонку и спросить
ласково: «Отчего же вы, то-
варищ, не покупаете Лени-
на? Ведь дешево, а?»

Чугунные соратники Ле-
нина по партии, розовоще-
кие матрешки, яловые офи-
церские сапоги, летные
шлемы, портупеи, бинокли,
ножички, кольца, кулончики
и еще сотни предметов, пре-
тендующих на звание суве-
ниров, рассыпаны на лот-
ках, которые ревниво охра-
няют от цыганят молодые
люди в синих накидках с
надписью «ЦАО». Торговля
идет плохо. Продавцы спле-
вывают под ноги, смотрят
косо...

Арбат в своем начале со
стороны кинотеатра «Худо-
жественный» напоминает
ущелье, из которого ближе
к вечеру выкатываются вол-
ны, пропитанные запахом
пива, масляных красок и
сладковатых духов. Метро
«Арбатская» исправно вы-
ступает в роли главного по-

ставщика гостей на Его Ве-
личество Арбат, и все они,
прежде чем ступить на его
брусчатку, осторожничают,
тревожно оглядываются,
как будто боятся сразу вой-
ти в незнакомую холодную
реку.

А бояться нечего! Арбат
самая добрая и веселая ули-
ца столицы. Здесь пробуют
на публике свои голоса
уличные музыканты, мечта-
ющие о баснословных бас-
ковских гонорарах, но про-
буют как-то робко, и потому
народ не удостаивает их
вниманием, идет мимо. Или
вот человек играет палочка-
ми на кривой металлической
бочке с вогнутым дном.
Один глаз закрыт, другой

следит – не перепало ли че-
го... Чуть поодаль яростно
дребезжит мандолина и то-
же просит денег.

По Арбату ползают с ши-
пением страшенные игуаны
и удавы с измученными
взглядами, понукаемые сво-
ими хозяевами с золотыми
цепями вокруг жилистых
шей. Фотография на память.
Сто пятьдесят, если фотоап-
парат не ваш. 

- Куда же вы? Пятьдесят,
если ваш! – И уже тише, во-
след: - Козел...

Арбат веселая улица. Ар-
бат изготовит ваш портрет в
одно мгновение, вытянет
вам нос и приделает слоно-
вьи уши, поставит лошади-
ные зубы и щедро добавит
несколько волосков на лы-
сый череп. Портрет-шарж.
Очень похоже, такой вы и
есть в жизни...

Катятся по Арбату волны
подвыпивших подростков.
Семенят мамаши, вышаги-
вают отцы. Производят ре-
когносцировку немцы.
Французы напирают на бук-
ву «жэ». Американцы толка-
ются животами. Из кафе,
прилепившихся, как ласточ-
кины гнезда, к домам, не-
сется игривый девичий
смех, и девицы бывают

очень недовольны, когда вы
не обращаете на этот смех, а
точнее на них, своего внима-
ния. Иначе зачем они прина-
рядились, удлинили ресни-
цы, встали на высоченный
каблук?

- Гляди-ка, памятник блат-
ному!

- Это Окуджава, он песни
пел.

- На блатного здорово по-
хож... Щелкнуть его, что ли?

У Театра Вахтангова люд-
ской поток закручивается и
берет в кольцо группу моло-
дых людей, сумевших чем-
то привлечь прохожих. Зе-
вак больше сотни, толкутся,
тянут шеи, внимательно
прислушиваются, боясь
пропустить хоть одно слово.
Перед толпой кривляется
волосатый человек с голым
торсом, что-то выкрикивает,
размахивает руками. В ответ
хохот-гогот.

- Приходит мужик к бабе и...

Ах вот оно что – анекдо-
ты! Да сплошь на матерщи-
не, да на отборной. Громо-
гласной грязной ругани у
Вахтангова, вероятно, выда-
на лицензия, матерщина, ве-
роятно, залитована в префе-
ктуре и имеет знак высоко-
художественного качества.
Иначе бы милиция пресекла,
иначе как это объяснить?

Арбатские дворики обу-
строены, облагорожены – в
самой их глубине нашли
пристанище розовые вывес-
ки салонов «Интим», загля-
дывать в которые почему-то
стыдится русский человек,
хотя, если честно, давно
имеет желание справиться –
что там, зачем и почему так
дорого?

Сдувают на Арбате пыш-
ную пену с пивных кружек
великовозрастные борода-
тые байкеры, зорко наблю-
дая за тем, чтобы ни один
«крестьянин» не прикоснул-
ся к их сверкающим никели-
рованным мотоциклам хоть
пальцем. Разговаривают они
громко, не смеются, а, ут-
робно икая, рыгочут.

По Арбату, качаясь, идет
человек, и на груди у него
татуировка огромными фи-
олетовыми буквами: «Са-
моса»...

Арбат, несмотря на спада-
ющую вечернюю жару, не
снимает с себя кроличью
шапку-ушанку, кутается в бу-
тылочную генеральскую ши-
нель, торгует бронзовыми
революционерами, живыми
черепахами, дешевыми
швейцарскими часами, уго-
щает маслянистыми пирож-
ными «Прага» и заливает все
это мерцанием фонарей, за-
горающихся уже в сумерках.

Вечером Арбат затягивает
какая-то легкая дымка, так
что сразу и не разберешь,
что написано на спинах про-
давцов мороженого: то ли
«ЦАО», то ли «ЧАО»?

Игорь ЯСЮКОВ

АТЫ-БАТЫ 
ПО АРБАТУ
Москвичи, особенно летом, довольно редкие гости на Ар-
бате. Все им недосуг – дела дачные, семейные, сугубо
производственные. Многие даже и не подозревают, какие
перемены происходят на этой легендарной, исключитель-
но пешеходной улице. Между тем Арбат живет жизнью,
отличной от всех других улиц, которая одновременно и
притягивает и отталкивает. Арбат каждый день разный,
попробуй улови его истинные черты...

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Весной следующего года начнется комплексное благоустройство Старого Арбата.

Соответствующее распоряжение подписал мэр столицы Юрий Лужков. Проект будет
подготовлен к концу года нынешнего. Что же нового увидят москвичи и гости столицы на
Арбате?

Во-первых, озеленят пешеходную зону. Здесь высадят деревья и кустарники, установят
вазоны и разобьют клумбы. Предусмотрено также вертикальное и контейнерное цветочное
оформление. Смонтируют на Арбате и автоматизированную систему полива.

Пешеходную зону вымостят высокопрочной декоративной плиткой, появятся здесь новые
фонари и скамейки, а также малые архитектурные формы, выполненные в едином стиле.

Комитету рекламы, информации и оформления Москвы дано поручение разработать
концепцию нового рекламного оформления улицы. На время проведения работ с пешеходной
зоны уберут всю лоточную торговлю и рекламные конструкции.

Петр ПОЛЫНОВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (87), 4 - 10 августа 2004
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ДОРОГА У НАС –

ВО ВСЕХ ОТНОШЕНИЯХ ЖЕЛЕЗНАЯ,
НО ЧУВСТВА ПАССАЖИРОВ К НЕЙ

НЕ РЖАВЕЮТ
Столичная марка

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (87), 4 - 10 августа 2004

-Основной итог в том, - на-
чал встречу Владимир
Иванович, - что как весь

железнодорожный транспорт стра-
ны, так и его территориальные фили-
алы демонстрируют стабильное, уве-
ренное развитие. Свидетельство то-
му - Московская железная дорога.
МЖД – это 13 тысяч километров
главных путей, 662 станции, 493 во-
кзала, 2400 платформ – остановоч-
ных пунктов, 36 дистанций пути, 16
путевых машинных станций, 21 дис-
танция сигнализации и связи. И на-
конец, это огромный коллектив: чис-
ленность персонала на дороге соста-
вляет 127,5 тысячи человек.

О нашей работе говорит такой
факт: МЖД осуществляет 50 процен-
тов всех пассажирских и пригород-
ных перевозок ОАО РЖД. За про-
шлый год мы перевезли 616 миллио-
нов пассажиров. Если в прошлом го-
ду прирост пассажирооборота соста-
вил около 6 процентов, то в текущем
году – уже 9,4 процента.

С удовлетворением отмечу: мы
справляемся с таким пассажиропо-
током потому, что своевременно реа-
лизовали целый ряд технических,
технологических, организационных
мер. О чем идет речь? У нас 2980 ва-
гонов в приписном парке. Большая
часть из них уже отслужила срок – 25
лет. В 1999-2000 годах мы начали ак-
тивную ремонтную кампанию. Вто-
рую жизнь обрели 360 вагонов. Если
в 1999 процент износа, например,
пригородных поездов составлял 86
процентов, то сейчас он не превыша-
ет 61 процента.

МЖД обслуживает 9 регионов –
Москву, Московскую, Тульскую, Ор-
ловскую, Курскую и другие области.
С каждым регионом ежегодно за-
ключаем соглашения о сотрудниче-
стве, эти партнерские отношения по-
зволяют нам в какой-то мере компен-
сировать убытки от пассажирских
перевозок, дают возможность реали-
зовывать крупные инвестиционные
проекты. Хороший пример крепких
партнерских связей – взаимодейст-
вие МЖД с правительством Москвы,
лично с Юрием Михайловичем Луж-
ковым. В 2003 году наши убытки от

пригородных перевозок составили
3,2 миллиарда рублей. Правительст-
во Москвы компенсировало 2 милли-
арда, предоставив льготы по налогу
на имущество, снизив тарифы на
электроэнергию. Благодаря этому
мы приобрели для дороги 27 новых
электропоездов. Это ли не лучший
пример взаимодействия?!

В ходе пресс-конференции Вла-
димир Старостенко ответил на воп-
росы корреспондента «Московской
среды»:

- Владимир Иванович, такое впе-
чатление, что на МЖД никаких
проблем, дела обстоят блестяще...

- Есть, конечно, и нарекания, и жа-
лобы. Например, на график движе-
ния. Если говорить о пригородном
движении, представьте: в сутки из
Москвы и в Москву уходят и приходят
по 1000 поездов. Для примера: при-
городных пассажиров в сутки мы пе-
ревозим более 1,5 миллиона чело-
век. Интервал движения на основных
московских вокзалах – Ярославском,
Курском, Казанском – составляет
всего 4-5 минут.

Однако летом мы ввели на дороге
более 500 «окон». «Окно» - это пере-
рыв в движении для того, чтобы от-
ремонтировать и восстановить про-
изводственную инфраструктуру. Мы
извиняемся перед пассажирами, ста-
раемся им разъяснить, что если сего-
дня не будем своевременно все это
ремонтировать, то уже завтра такие

огромные перевозки, о которых я
сказал, осуществить просто-напро-
сто не сможем.

- Но почему растет число жалоб
на проблемы с билетами на даль-
ние направления?

- Какие, простите, проблемы, если,
например, на продаже билетов на
дальнее сообщение у нас в текущем
году работают 1086 касс?! Мы, гото-
вясь к летним перевозкам, добавили
к существующим еще 120 кассовых
терминалов, позволяющих в системе

«Экспресс» быстро получать места и
реализовывать их.

Проблема в ином – в обратном вы-
езде в Москву из Крыма и с Кавказа.
С чем это связано? С тем, что в ос-
новном это проблема Украины: она
выделяет обратные места. Мы про-
вели переговоры по увеличению чис-
ла мест для МЖД: теперь у нас их 40
процентов. Как итог мы обеспечили
пассажиров местами на весь пико-
вый август.

- Стоимость пригородных пере-
возок на МЖД будет расти?

- Тарифная политика у нас гибкая,
способствует привлечению пассажи-
ра на железную дорогу. Надо прямо
сказать, пассажирские перевозки в
целом, пригородные в частности,
убыточны. Рубль затрат покрывается
сейчас только 26 копейками. Регио-
ны нам компенсируют убытки (имею
в виду прошлый год) на уровне 42
процентов. Остальной груз продол-

жаем нести на своих плечах. И при
этом мы, железнодорожники, очень
терпеливы именно в отношении та-
рифов. Не повышали их с 2001 года.
В текущем году повысили до 10 руб-
лей по Москве и до 6 рублей по од-
ной зоне по регионам. Согласитесь,
это невысокие тарифы. Для сравне-
ния: на маршруте Москва – Желез-
нодорожный наш пригородный билет
стоит 18 рублей, автобусный – 23.

В ближайшее время тарифы мы не
поднимем. За одним исключением -
на наши эксклюзивные перевозки на
аэроэкспресcах «Спутник»: Москва –
Мытищи, Москва – Домодедово. В
июне повысили билеты на «Спутник»
с 18 рублей до 30. Но ведь и это де-
шевле, чем маршрутные такси.

- Немало разговоров о перспек-
тивных инвестиционных проектах
МЖД – скоростных линиях приго-
родного сообщения. О чем речь?

- Во-первых, МЖД планирует
дальнейшее развитие сети электро-
поездов «Экспресс». Внедрение
этих поездов начато в 1999 году. В
нынешнем году пассажиров перево-
зят уже 11 экспрессов. Недавно за-
пущен в эксплуатацию дополнитель-
ный электропоезд по маршруту Мо-
сква – Калуга. Готовится запуск до-
полнительных поездов на участках
Москва – Рязань, Москва – Яро-
славль, Москва – Орел, на других
направлениях.

Во-вторых, это - ввод новых линий
скоростного интермодального сооб-
щения. Два года назад была пущена
первая в России линия скоростного
интермодального сообщения Паве-
лецкий вокзал – аэропорт Домодедо-
во. Признаюсь: поначалу мы сомне-
вались в ее эффективности. А она
полностью себя оправдала! И для
пассажиров, и для МЖД. Прекрасная
технология, когда пассажир сдает
багаж на Павелецком вокзале, тут
же регистрируется, добирается за 40
минут до терминала аэропорта. Что
касается МЖД, то мы получили вы-
сочайшую рентабельность перево-
зок – 89 процентов! Только с начала
нынешнего года МЖД получила до-
ход почти 91 миллион рублей.

Такую же технологию внедряем
сейчас на линии Москва - Киевская –
аэропорт Внуково. С 1 августа – в
День железнодорожника - здесь нача-
лись регулярные перевозки. Правда,
пока без регистрации аэропассажи-
ров на Киевском вокзале. Но, как я
доложил недавно на заседании пра-
вительства Москвы, за 4-5 месяцев
мы решим проблемы, связанные с ор-
ганизацией полноценного скоростно-
го движения, и к 1 декабря оборудуем
на Киевском вокзале специальный
зал для регистрации пассажиров.

Следующее направление, которое
мы также хотим сделать скоростным,
это Москва – Люберцы – Раменское.
Работы уже начаты. И к следующему
Дню железнодорожника – в 2005 го-

ду – мы на этом направление вне-
дрим скоростное пригородное дви-
жение. Сейчас до Раменского едем
55 минут – будем ехать 35-40. Гото-
вим для этого направления девять
модернизированных поездов «Спут-
ник». Движение будет организовано
так же, как сейчас до Мытищ: через
15 минут в пиковые часы.

Дальнейшие планы: скоростное со-
общение на линиях Москва – Желез-
нодорожный, Москва – Чехов и дру-
гих. То есть задача на ближайшую
перспективу – связать Москву аэро-
экспрессами со всеми подмосковны-
ми крупными городами и центрами.

- Вы не сказали о таком проекте,
как пассажирское сообщение на
малом кольце МЖД, почему?

- Проект только прорабатывается.
Вопрос стоит давно, но все время ка-
кие-то проблемы не давали присту-
пить к его решению. Только теперь,
точнее, в прошлом году, Юрий Ми-
хайлович Лужков вновь начал интен-
сивно этот вопрос поднимать. 16 ию-
ля мы с ним подписали соглашение о
сотрудничестве, состоялся разговор
и о Малом кольце. В принципе приня-
то решение приступить к проектиро-
ванию первого участка протяженно-
стью 16 километров с входом на
станцию Москва-Сити. Затем прави-
тельство Москвы должно договорить-
ся с ОАО РЖД о том, кто будет фи-
нансировать дальнейшие работы, кто
конкретно будет в них участвовать,
какими средствами, и так далее.

Одним словом, в перспективе по
малому кольцу предстоит огромная
работа. Ведь это непросто – органи-
зовать пассажирское движение на
дороге с интенсивным грузооборо-
том: до 70 пар поездов в сутки сей-
час проходит на его отдельных участ-
ках. Надо строить еще один путь –
специально для грузового движения,
электрифицировать его, создавать
инфраструктуру, фактически с нуля
строить пассажирские станции. По-
том с этого кольца выходить на сор-
тировочные станции, через них - на
11 радиальных направлений, кото-
рые следуют от Москвы по всем го-
родам и весям России. Представляе-
те объем работы? Но подчеркну: мы
уже подошли к тому, чтобы реально
начать первый участок.

- Как идет реализация програм-
мы «социальная карта москвича
для железнодорожного транспор-
та»?

- Мы вместе с правительством Мо-
сквы активно работаем над ее вне-
дрением. Карта уже внедрена на
трех направлениях МЖД – Ярослав-
ском, Павелецком и Киевском. Опыт
показал: социальная карта москвича
на железнодорожном транспорте
вполне реальна. Поэтому сейчас ак-
тивизировали ее внедрение на дру-
гих направлениях нашей дороги. Ду-
маю, к концу следующего года эта
программа будет завершена.

МЖД: КОМФОРТ И НИЗКИЕ ТАРИФЫ
Накануне Дня железнодорожника состоялась
пресс-конференция начальника Московской же-
лезной дороги (МЖД) Владимира Старостенко.
Речь шла об «Основных итогах работы столичной
магистрали в первом полугодии 2004 года».Ф
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«Эта линия - вклад
РЖД в создание
совершенной си-

стемы обслуживания пасса-
жиров Внуковского авиауз-
ла» - прозвучало на откры-
тии. Насколько система со-
вершенна, продемонстриро-
вали мэру Москвы Юрию
Лужкову, президенту ОАО
РЖД Геннадию Фадееву,
начальнику МЖД Владими-
ру Старостенко и председа-
телю совета директоров аэ-
ропорта Внуково Дмитрию
Панину, которые стали пер-
выми пассажирами первой

электрички. Демонстрацией
они, судя по всему, оста-
лись довольны.

Мэр Москвы, поздравив
железнодорожников с от-
крытием линии, отметил,
что все работы выполнены в
кратчайшие сроки.

Добраться из центра до
аэропорта Внуково отныне
можно в три раза быстрее.
Первая электричка «отвали-
ла» от 13-го пути Киевского
вокзала около 13 часов 15
минут. И уже через полчаса
прибыла на конечную стан-
цию «Аэропорт». Столько

теперь занимает путь до
Внукова - вместо прежних
полутора часов с пересад-
ками на разный транспорт.

- Мы рассчитываем, что
железнодорожный транс-
порт возьмет на себя как
минимум треть, если не
больше, от общего объема
пассажиропотока в аэро-
порт, - сказал Юрий Лужков.
А пассажиропоток, по его
словам, планируется дове-
сти ни много ни мало до 20
миллионов человек в год.

Регулярное движение до
аэропорта должно начаться

с середины августа. Пона-
чалу будут курсировать во-
семь поездов. К концу года
их число удвоится. К этому
времени будет достроен
терминал на Киевском во-
кзале, и с этого момента он
возьмет на себя часть функ-
ций аэропорта. Здесь пас-
сажиры смогут пройти реги-
страцию, сдать багаж, что-
бы уже налегке добраться
до самолета.

Но это только начало ра-
бот. Завершить же их пла-
нируется к очередному
Дню железнодорожника -
1 августа 2005 года. После
поездки Юрий Лужков вы-
разил надежду, что к этому
сроку железнодорожная
ветка, оканчивающаяся на
станции «Аэропорт», кото-
рая в двух километрах от
аэровокзала, будет дотя-
нута непосредственно до
него.

- Мы предусматриваем
тоннельный вариант, -
обещал мэр Москвы. –
Рельсы пройдут под взлет-
но-посадочной полосой к
самому пассажирскому
терминалу.

ВНУКОВО СТАЛО БЛИЖЕ
Свой профессиональный праздник 1 августа столичные желез-
нодорожники по традиции встретили широко. Чествовали пере-
довиков и ветеранов, вспоминали о славных датах истории сталь-
ных магистралей. Вписали в эту историю и новые проекты. Один
из них: 29 июля торжественно открыто движения электропоездов
на линии Киевский вокзал – аэропорт Внуково.

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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60 ЛЕТ НАЗАД
Из Директивы Ставки Верховного Главнокомандова-

ния командующим войсками 2-го и 3-го Украинских фрон-
тов на проведение Ясско-Кишиневской операции

Москва
2 августа 1944
Подготовить и провести операцию с целью силами 2-го и

3-го Украинских фронтов разгромить группировку против-
ника в районе Яссы, Кишинев, Бендеры и овладеть рубе-
жом Бакэу, Леово, Тарутино, Молдавка, имея в виду в даль-
нейшем наступать на Фокшаны, Галац, Измаил <...>.

Ставка Верховного Главнокомандования
И. Сталин
А. Антонов

ЦАМО РФ. Ф. 240. Оп. 2769. Д. 136. Л. 7-9. Копия 
2 августа 

МК ВКП(б) и исполком Мособлсовета рассмотрели итоги
социалистического соревнования предприятий промыш-
ленности и транспорта Московской области по экономии
электроэнергии за второй квартал 1944 г. Принято решение
вручить переходящее Красное знамя и выдать первую пре-
мию заводу им. Ухтомского.

«Московский большевик», 1944, 10 авг.
Из Приказа Командующего войсками 1-го Белорус-

ского фронта командующим армиями в связи с директивой
Ставки ВГК о разоружении формирований Армии Крайовы.

2 августа 1944
В связи с тем, что территория Польши восточнее р. Вис-

ла в большей своей части освобождена от немецких захват-
чиков и нет необходимости продолжения боевой работы
польских партизан на этой части территории Польши, став-
ка Верховного Главнокомандования директивой от 1.8.44 за
№ 220169 приказала: вооруженные отряды Армии Крайо-
вой, подчиненные Польскому комитету национального ос-
вобождения и желающие продолжать борьбу с немецкими
захватчиками, направлять в распоряжение командующего
1-й польской армией. Партизаны этого рода сдают имею-
щееся у них старое оружие, чтобы получить новое, лучшее,
вооружение.

Командующий войсками 1-го Белорусского фронта
Маршал Советского Союза К. Рокоссовский
Член Военного совета 1-го Белорусского фронта
генерал-лейтенант К. Телегин
Начальник штаба 1-го Белорусского фронта
генерал-полковник М. Малинин

ЦАМО РФ. Ф. 233. Оп. 2307. Д. 27. Л. 13-15. Подлинник
3 августа 

По итогам социалистического соревнования районов за
успехи в подъеме животноводства постановлением СНК
СССР переходящее Красное знамя ГКО присуждено Кунцев-
скому району Московской области.

«Правда», 1944, 3 авг.
3 августа 

В МГК ВКП(б) состоялось совещание по улучшению
культурной и политико-просветительской работы в клубах
Москвы.

«Московский большевик», 1944, 6 авг.
4 августа 

Коллектив Московского энергетического института при-
нимает активное участие в восстановлении промышленности
в освобожденных от оккупантов районах. Студенты институ-
та участвовали в восстановлении Сталинграда, досрочно вы-
полнили задание МК ВКП(б) и Первомайского РК ВКП(б) по
восстановлению Лотошинской электростанции; работы по
восстановлению ТЭЦ, металлургического завода в Мариупо-
ле. В ближайшие дни тысячи студентов выезжают на восста-
новительные работы в Донбасс и южные районы страны.

«Московский большевик», 1944, 4 авг.
5 августа 

В МК ВЛКСМ состоялось совещание молодых машини-
стов молотилок. Участники совещания взяли на себя обяза-
тельство намолотить каждой молотилкой по 900 - 1200 т
зерна.

«Правда», 1944, 5 авг.
5 августа 

В Большом театре состоялось торжественное заседание,
посвященное 100-летию со дня рождения великого русско-
го художника И.Е. Репина.

«Московский большевик», 1944, 6 и 8 авг.
Из Послания Главы Советского правительства пре-

мьер-министру Великобритании с информацией о встрече
с польскими лидерами.

8 августа 1944 г.
Секретно и лично
Господину У. Черчиллю
Хочу проинформировать Вас о встрече с Миколайчиком,

Грабским и Ромером. Беседа с Миколайчиком убедила ме-
ня в том, что он имеет неудовлетворительную информацию
о делах в Польше. Вместе с тем у меня создалось впечатле-
ние, что Миколайчик не против того, чтобы нашлись пути
объединения поляков.

Не считая возможным навязывать полякам какое-либо
решение, я предложил Миколайчику, чтобы он и его колле-
ги встретились и обсудили прежде всего вопрос о скорей-
шем объединении всех демократических сил Польши на ос-
вобожденной польской территории.

[Сталин]
«Переписка»... Т. 1. С. 291-292

9 августа 
В Управлении Московско-Рязанской дороги открылся

слет руководителей молодежных бригад. Отмечалось, что
на станциях и в мастерских магистрали создано 296
молодежных бригад, в которых объединены около 2 тыс.
стахановцев.

«Московский большевик», 1944, 10 авг.
11 августа 

Коллектив завода «Станколит» построил в подарок кол-
хозникам Осташевского района семь жилых домов для се-
мей фронтовиков и два зернохранилища.

«Московский большевик», 1944, 11 авг.

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

В прожекторах
В АВГУСТЕ 44-го В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ЯССКО-КИШИНЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ
ГЛАВНЫЕ СИЛЫ ПРОТИВНИКА
БЫЛИ ОКРУЖЕНЫ И РАЗГРОМЛЕНЫ

14

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (87), 4 - 10 августа 2004 Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ

Родился Николай в 1917 году в
Вологодской деревне Осно-
винская. После семилетки по-

ступил в педагогический техникум,
но по набору в октябре 1936-го ока-
зался во 2-м Ленинградском артил-
лерийском училище.

«...Подготовка курсантов была
глубокой и серьезной. Обучение
осуществляли квалифицированные
специалисты и преподаватели по
тщательно отработанной методике.
Дисциплина была военной, все
строго в соответствии с уставом и
распорядком дня: подъем в шесть,
физзарядка, занятия в классе, ра-
бота в конюшне, уборка помеще-
ний. После отдыха обязательные
самостоятельные занятия строго до

21 часа, потом спортзал. Поэтому
вначале в училище мне оказалось
трудно...»

В октябре 1938-го выпускника,
молодого лейтенанта, направили
командиром взвода в Подольское
артиллерийское училище, затем -
помощник командира батареи по
артиллерии. И вот - война.

«...К этому времени на вооруже-
ние были приняты реактивные уста-
новки М-13 - катюши, из которых
начали быстро формировать от-
дельные полки. Меня назначили ко-
мандиром 9-й батареи во вновь
сформированный 12-й гвардейский
минометный полк (ГМП). Вечером
5 октября на Алабинском полигоне
я принял батарею. В эту же ночь

провели формирование личного со-
става. Рано утром 6-го мы выехали
на полигон для практических
стрельб. В тот день я впервые уви-
дел боевой залп установки М-13,
которым и закончилась боевая под-
готовка моей 9-й батареи...» 

Батарею Васендина в составе
12-го ГМП тут же направили на
оборону Москвы.

«...Вспоминается атака немцев в
двадцатых числах октября в районе
деревни Балабаново под Малояро-
славцем. Фашистские войска при
поддержке танков двинулись лави-
ной, скапливаясь у рощи для реши-
тельного броска. И всего лишь 64
снаряда - один залп батареи - сор-
вал атаку. Фашисты в панике бежа-

ли, оставив на поле убитых, ране-
ных, горящие танки...»

В начале декабря 1941 года вой-
ска Западного фронта перешли в
контрнаступление. Тяжелыми были
бои за Калугу. 

«...Наш дивизион вошел в под-
вижную группу. 20 декабря мы
скрытно подошли к городу, но взять
его с ходу не удалось. В течение де-
сяти дней мы вместе с другими час-
тями под непрерывными бомбежка-
ми и артобстрелами отражали атаки
противника, успешно выполняя ос-
новную задачу: уничтожение скоп-
лений войск противника и техники.
Противник был обескровлен, и 30
декабря наши войска решительным
штурмом овладели Калугой...»

За освобождение Калуги Нико-
лай Степанович был награжден
первым боевым орденом Красного
Знамени, а после завершения ак-
тивных боевых действий под Моск-
вой откомандирован в штаб гвар-
дейских минометных частей Запад-
ного фронта (ГМЧ).

Он участвовал в освобождении
Ржева, Вязьмы, Смоленска, однако
самым жестоким сражением в своей
биографии считает Курскую дугу.

«...Наша артиллерия, минометы и
катюши провели контрподготовку
по противнику.  Мощь огня была на-

ОТ КАТЮШИ 
От первого залпа в 41-м батареи М-13 под Ма-
лоярославцем, через горнило Курской дуги,
до испытаний первых образцов ядерного ору-
жия и ракеты Р-7, легендарной «семерки» -
ровно полвека жизни отдал армии генерал-
майор Николай Васендин. «Московская сре-
да» впервые публикует отдельные страницы
воспоминаний бывшего в 1958-1966 годах за-
местителя начальника оперативного управле-
ния Главного штаба Ракетных войск. 

«ЧИСТ ДУШОЙ 
И МОРЕ ЛЮБИТ»
Эти слова в аттестации молодого Нахи-
мова, по мнению многих, можно было
сказать о Николае Кузнецове (1904-
1974), адмирале Флота Советского Со-
юза, столетний юбилей которого Рос-
сия отметила 24 июля этого года.

Пятнадцатилетним юношей Кузнецов начал служить на флоте,
в 26 лет командовал кораблем, а буквально накануне войны в
34 года стал наркомом ВМФ. Под его руководством флот до-

стойно встретил и победоносно прошел войну. В пятидесятые воен-
но-морской министр, а затем Главнокомандующий ВМС страны Ни-
колай Кузнецов заложил основы нового ракетно-ядерного океан-
ского флота. Недаром в статье «Нью-Йорк Таймс» (9 декабря
1974 г.) его окрестили «отцом советской военно-морской мощи».

Однако судьба не только баловала адмирала, в ней были крутые
повороты, падения, которые мог вынести только очень сильный и
целеустремленный человек.

О событиях в жизни и судьбе Николая Кузнецова рассказывают
материалы и архивные документы, опубликованные в книге «Адми-
рал Кузнецов: Москва в жизни и судьбе флотоводца», выпущенной
Главным архивным управлением г. Москвы  (издательство Главар-
хива Москвы) в нынешнем году.

В жизнь Николая Герасимовича Москва вошла особенно противо-
речиво, ярко и драматично. Об этих событиях адмирал пишет сам в
главе воспоминаний «Служба в Москве». Этой же теме посвящены
все материалы книги, большая часть которых публикуется впервые.

Проводимая в 30-е годы моториза-
ция Красной армии, замена конной
тяги требовали производства авто-

мобилей повышенной проходимости для
транспортных задач, буксировки артсис-
тем, монтажа спецустановок. Для рабо-
ты в тяжелых армейских условиях отече-
ственный автопром в эти годы присту-
пил к разработке трехосных грузовиков
с двумя задними ведущими мостами на
основе стандартных двухосных машин.
Добавление одной ведущей оси в полто-
ра раза увеличивало грузоподъемность
машины, одновременно снижая нагрузку
на колеса, и в итоге повышалась прохо-
димость на слабых грунтах. Увеличен-
ный сцепной вес позволял развить боль-
шую тягу, для чего машины снабжались
дополнительной коробкой передач - так
называемым демультипликатором.

В феврале 1931 года СССР приступил
к массовому производству трехосных
автомобилей с грузоподъемностью от
полутора до пяти тонн. Одновременно в
конструкторском бюро московского ав-
тозавода АМО под руководством Е.И. Ва-
жинского проектировали трехосный гру-
зовик АМО-6 (конструкторы А.С. Айзен-
берг, Кьян Ке Мин, А.И. Скорджиев).
Прототипами для этого и других автомо-
билей нового семейства амовских «трех-
осок» послужили английские грузовики
WD («War Department»), а также отечест-
венная разработка АМО-3-НАТИ.

Испытание первых двух АМО-6 состо-
ялось 25 июня - 4 июля 1932 года в про-
беге Москва - Минск - Москва. Через год
завод изготовил опытную партию машин,
получивших название ЗИС-6, которые в
сентябре испытали в пробеге Москва -
Киев - Харьков - Москва. В декабре нача-
лось их серийное производство, всего за
1933 год изготовили два десятка «трех-
осок». После реконструкции завода про-
изводство ЗИС-6 увеличилось, и ко дню
его эвакуации (16 октября 1941 года) их
было выпущено 21239 штук.

ЗИС-6 приводил в движение шести-
цилиндровый карбюраторный двига-

тель (73 л. с.), за четырехступенчатой
коробкой передач стоял двухступенча-
тый демультипликатор с прямой и пони-
жающей передачами. В автомобиле-
строении в то время увлекались червяч-
ными передачами в задних мостах (ше-
стеренчатые появились только осенью
1940 года на экспериментальных пол-
ноприводных 6х6 грузовиках ЗИС-36). В
трансмиссии ЗИС-6 было три вала с от-
крытыми карданными шарнирами типа
«кливленд».

Тележка задних мостов имела балан-
сирную подвеску: с каждой стороны сто-
яло по две рессоры с одним подрессор-
ником, шарнирно связанные с рамой.
Верхние реактивные тяги и рессоры пе-
редавали на раму крутящие моменты от
мостов, они же толкали вперед всю кон-
струкцию.

Серийные ЗИС-6 имели механический
привод тормозов на все колеса с вакуум-
ными - уже в те годы! - усилителями, в
то время как на опытных образцах при-
менялись даже тормоза с гидроприво-
дом. Ручной тормоз - центральный, на
трансмиссию, причем сначала он был
ленточным, а потом его заменили на ко-
лодочный. У ЗИС-6 были усилены ради-
атор системы охлаждения и генератор,
дополнительно установлена еще одна
аккумуляторная батарея и два бензоба-
ка, всего на 105 л горючего.

Собственный вес машины составлял
4230 кг. В зависимости от дороги ЗИС-6
мог перевозить от 2,5 до 4 т груза с мак-
симальной скоростью 55 км/ч, преодо-
левать подъем в 20° и брод глубиной до
0,65 м. 

При достаточной надежности ЗИС-6,
однако, имел большой расход топлива
(до сорока литров на сто километров
шоссе) и неважную проходимость. В ар-
мии он применялся как тягач для артси-
стем, база ремонтных «летучек», мас-
терских, бензовозов, пожарных лестниц
и кранов. Однако прославился ЗИС-6 в
первую очередь как носитель первых
гвардейских минометов катюша.

Изучая оружие Второй мировой войны, все с
большей очевидностью приходится убеждаться в
том, что выиграли ее системы, в которых наряду
с относительно высокими показателями были за-
ложены технологичность и экономичность произ-
водства, полевая ремонтопригодность и простота
обслуживания. Этим характеристикам отвечал
грузовик ЗИС-6, ставший базой для первых реак-
тивных установок БМ-13.

ГВАРДЕЙСКИЙ
ГРУЗОВИК
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столько высока, что тот, неся ог-
ромные потери, вынужден был
отложить наступление на два с
половиной часа.

Наш гвардейский миномет-
ный полк поддерживал стрел-
ковую дивизию на направлении
главного удара немцев. Здесь у
противника действовало до пя-
ти дивизий, 250 танков, десятки
самолетов.

Облака пыли, поднятые
взрывами, дымы горящих тан-
ков, машин, самолетов закрыли
солнце. Наши катюши вели не-
прерывный огонь, и в течение
дня мы сделали двенадцать
залпов...» 

Николай Степанович с болью
вспоминает гибель боевых то-
варищей,  павших в бою солдат
2-го дивизиона, сержантов и
офицеров боевых расчетов. 

«...С рассветом 7 июля в рай-
оне станции Поныри две пехот-
ные дивизии при поддержке до
двухсот танков, авиации и ар-
тиллерии перешли в наступле-
ние. Сплошной огонь, лязг гусе-
ниц, вой самолетов, непрерыв-
ные взрывы бомб и снарядов...
Казалось, все кончено. Но залпы
катюш и артиллерии поднимали
нашу пехоту и танки в контрата-

ку. Пять раз в тот день фашисты
атаковали наши позиции, но все
атаки были отбиты...»

Упорными и тяжелыми были
бои по форсированию Одера.
Полк срочно перебросили в
район Штеттина, однако для
преодоления рукавов реки по-
требовалось трое суток. 20 ап-
реля оборона противника на
Одере была сломлена, и наши
части устремились к Балтийско-
му побережью.

«...65-я армия генерала Бато-
ва, которую поддерживал наш
полк, в первых числах мая заня-
ла Росток. Здесь закончилась
моя война.

А в октябре меня направили
на учебу в Артиллерийскую ака-
демию имени Дзержинского
(сейчас - Петра Великого) - аль-
ма-матер нашей российской ар-
тиллерии...»

После окончания академии
полковнику Васендину предло-
жили должность заместителя
начальника штаба только что ор-
ганизованного научно-исследо-
вательского ракетного полигона
Капустин Яр в Астраханской об-
ласти. Здесь оказались лучшие
ракетные конструкторы: Коро-
лев, Пилюгин, Мишин и другие.

Испытывались легендарные Р-1,
Р-2, Р-5, Р-7. 

«...В январе 1956 г. я был на-
значен председателем Комиссии
по испытанию первой баллисти-
ческой ракеты с ядерным заря-
дом - 8К51. Эта операция под
кодовым названием «Байкал»,
открывая эру ракетно-ядерных
войск, являлась событием исто-
рического значения. В мире не
было опыта проведения испыта-
ний такого рода...»

Пока на Капустином Яре гото-
вился пуск 8К51, севернее
Аральска Казахской ССР был
оборудован «квадрат» - место
падения ядерной боевой части
(БЧ) ракеты. Испытательная ко-
миссия, состоящая из инструк-
торов Семипалатинского полиго-
на и боевого расчета, включав-
шего до двухсот человек с необ-
ходимыми средствами, располо-
жилась тут же, в самом пекле.

«Пуск ракеты с полигона Ка-
пустин Яр был произведен по
моей команде в 13.00 26 февра-
ля 1956-го. Взрыв БЧ ракеты
мощностью в 15 килотонн троти-
лового эквивалента произошел
через семь минут после пуска.

В этот момент я находился в
шести километрах от эпицентра

взрыва на командном пункте,
оборудованном в танке. Через
15 минут мы вылетели на верто-
лете в район взрыва для прове-
дения контрольных замеров ра-
диации и направления следа за-
ражения...»

Потом учеба в Высшей воен-
ной академии Генерального
штаба и служба заместителем
начальника оперативного упра-
вления Главного штаба ракет-
ных войск (ГШРВ). Это был пе-
риод создания совершенно но-
вого вида вооружений - ракет-
ных войск стратегического на-
значения, а основной задачей
Главного штаба - размещение
стартовых площадок и их инже-
нерное оборудование. По долгу
службы генералу не раз прихо-
дилось облетать весь Советский
Союз от Дальнего Востока до
Прибалтики, бывать на Камчат-
ке, Анадыре, Урале, в Забайка-
лье, Казахстане, довелось тесно
сотрудничать с маршалами Не-
делиным, Москаленко, Бирюзо-
вым, Крыловым, Толубко, ко-
мандовавшими тогда ракетны-
ми войсками. 

Недавно родные генерала Ва-
сендина сделали ему замеча-
тельный подарок: подготовили и
издали семейным тиражом кни-
гу его воспоминаний. Видимо,
именно из таких крупиц склады-
вается мозаика истории и нашей
великой Победы, и Вооружен-
ных сил.

Имея военное образование, я, конечно, понимал, что скрытное раз-
вертывание танкового батальона со всеми необходимыми служба-
ми, штабом, системами связи и прочего не определяется контурами

музейной прихожей, даже всей территорией Музея истории танка Т-34,
расположенного на северо-западной окраине деревни Шолохово, в трех
десятках километров от Москвы, между Старой и Новой Дмитровской
трассой, однако оценил поэтичность красивой легенды. Лариса Василье-
ва, известная поэтесса, автор некогда будоражащих общественность доку-
ментально-публицистических исследований «Кремлевские жены» и «Дети
Кремля», многих других литературных произведений, согласилась пока-
зать мне сокровища необыкновенного музея.

Собственно, к танкам поэтесса никакого отношения не имеет, однако ее
отец Николай Кучеренко стоял у истоков советского танкостроения, рабо-
тая в Харькове вместе с А.О. Фирсовым, создателем первых советских лег-
ких танков. Позже, когда под руководством Михаила Кошкина проектиро-
вался легендарный Т-34, Кучеренко возглавлял конструкторское бюро, в
котором зарождалась новая машина, названная Уинстоном Черчиллем
лучшим (в своем виде) оружием Второй мировой войны.

Дмитровское шоссе - вообще «танковое направление», считает Ла-
риса Васильева. Когда-то здесь застрял в болотах один из первых рос-
сийских танков «Нетопырь» - чудище, скорее напоминающее артилле-
рийский лафет на восьмиметровых колесах с двумя башнями (кстати,
фрагменты монстра, найденные энтузиастами, хранятся в музее). Не-
подалеку по Рогачевскому шоссе находится имение Д.И. Менделеева
Боблово, где провел детские годы его сын Василий, предложивший в
1911 году русской армии танк, конструктивные достоинства которого
используются и в современных боевых машинах. Кроме того, после
войны в окрестностях трассы получали дачи многие советские офице-
ры-танкисты. 

Есть такое полузабытое слово - подвижничество. Чтобы сохранить па-
мять о выдающихся конструкторах, создателях легендарного танка, Лари-
са Васильева объездила буквально всю страну, по крупицам собирая пред-
меты для коллекции своего необычного музея, разместившегося на ее да-
че в деревне Шолохово. Вскоре, однако, домашнему музею стало тесно.
Поэтесса обратилась к властным структурам с просьбой разрешить созда-
ние музея на пустыре, где ржавели кузова битых машин и гнездились тем-
ные личности. Идею поддержали мэр Лобни, члены московского прави-
тельства.

Не хватит места, чтобы пересказать все перипетии, связанные с успеха-
ми и неудачами, сопутствующими истории музея. Важно, что мэр Москвы
Юрий Лужков целевым порядком выделил средства, и к шестидесятой го-
довщине танкового удара батальона тридцатьчетверок на бывшем пусты-
ре был открыт музей.

Белое здание по форме напоминает орудийную башню танка. Перед
ним на земляной насыпи-стиллобате - Т-34, а перед обратным фасадом -
шеренга танков - потомков легендарной машины, подарок музея броне-
танковой техники в Кубинке.

- Мы пошли своим путем, - говорит Лариса Васильева, - рассказать не
только о боевом применении машины, но и об истории ее создания.

Вообще, именно этому и посвящена экспозиция залов первого этажа
музея. В первую очередь это рассказ о балансе между наступательным
и оборонительным оружием, первых системах бронирования, начиная с
доспехов рыцарей,  и постепенным переходом к тому, что в самых об-
щих очертаниях напоминает современный танк. Но главное внимание
уделено драматичным событиям, связанным с тем, как новое тогда ору-
жие доказывало свое право на существование. Ведь достаточно увеси-
стый танк не отвечал шапкозакидательной концепции «войны на терри-
тории агрессора», и его создателям приходилось отстаивать путь к пра-
ву на жизнь тридцатьчетверки буквально по миллиметрам. Рисунки,
фотографии, чертежи, макеты машин: столько всего интересного, что
частые здесь гости - ребята из Москвы и области - буквально не отхо-
дят от стендов. Впрочем, желающие могут посидеть даже за рычагами
настоящего тренажера. А основное место на втором этаже отведено ди-
ораме, посвященной тому незабываемому танковому броску, с которо-
го и началось наступление под Москвой: недаром на лицевой стороне
медали «За оборону Москвы» изображена тридцатьчетверка с короткой
еще, 76-мм, пушкой.

...Автобус из соседнего детского лагеря привез ватагу мальчишек, не-
медленно облепивших застывшую шеренгу боевых машин. Летний жар-
кий день неверен: солнце вмиг закрыла туча, хлынул ливень, и ребята за-
брались под тяжелые стальные брюха. Что ж, подумал я, зонтик - пожа-
луй, не худшее мирное использование танка.

ДО «СЕМЕРКИ»

Армейская газета «Зна-
мя родины» в годы войны
была полевым печатным
органом знаменитой 18-й
десантной армии, из-
вестной в 70-е прежде
всего тем, что начальни-
ком политотдела здесь
служил полковник Лео-
нид Брежнев.

Возникла газета осенью 1941-го в Харь-
кове, где формировалась эта армия, а
редактором издания назначили баталь-

онного комиссара Владимира Верховского.
Родился Владимир Иванович в 1903 году

в Каневе, работал молотобойцем на киев-
ском «Арсенале», там же начал печататься
сперва в заводской газете, потом в «Киев-
ском рабочем». Судьба его изменилась пос-
ле поездки на встречу рабкоров в Москву:
ему предложили поступить в Коммунистиче-
ский институт журналистики (КИЖ). В нача-
ле 30-х Верховского приняли на работу в
«Правду»: вначале корреспондентом на Ук-
раине, в Средней Азии, а потом - военкором
в Финляндии. 

Пятого октября 41-го батальонный комис-
сар Верховский принял по акту имущество:
пишущие машинки, наборные кассы и мно-
жительную технику, разместившуюся на
двух разболтанных грузовиках. С этого дня
редакция (самым известным, пожалуй, жур-
налистом которой позже стал Сергей Бор-
зенко) ежедневно до 1945 года выпускала
газету «Знамя родины», листовки и даже
сборники стихов!

Воевала 18-я армия в Донбассе, на Кавка-
зе, затем - известный десант на Малую Зем-
лю, снова Украина, а закончила она боевой
путь в Чехословакии. Впрочем, в 70-е, когда
бывший начальник политотдела этой армии

был Генеральным секретарем КПСС, о ней
написано больше, чем о любом другом со-
единении. В МЭИ создан был даже музей 18-
й армии, а потом все забылось.

К счастью, архив своего отца бережно со-
хранил Александр Верховский, ныне заведу-
ющий кафедрой инженерной и машинной
графики Московского института электрони-
ки и математики. Вместе со студентами и со-
трудниками кафедры им создан и регулярно
пополняется некоммерческий сайт
(www.znamiarodiny.ru), который создатели
посвятили 60-й годовщине Победы. 

- Помимо практических занятий, в ходе
которых студенты учатся работать с истори-
ческими документами, создавать структуру

и оформление сайта,
- рассказывает Алек-
сандр Верховский, -
нами преследуется и
воспитательная зада-
ча: сегодня молодые
люди имеют, мягко
скажем, не слишком
адекватное представ-
ление о той войне. И,
осуществляя этот
проект, студенты от-
крывают для себя ис-
торические ракурсы,
которые нашему по-
колению представля-
ются очевидными.

9 мая 2005 эта ра-
бота не завершится,
поскольку база,
включающая газет-
ные материалы, фо-
тографии, имена и

другую информацию, постоянно пополняет-
ся, открываются новые пласты.

...Увы, дальнейшая судьба редактора ар-
мейской газеты мало отличалась от судеб
многих соотечественников. После войны
Владимир Иванович вернулся в «Правду», а
в годы «борьбы с космополитизмом» был
уволен, поскольку отказался разорвать от-
ношения с «космополитами» - своими бое-
выми товарищами. Стресс, связанный с от-
ставкой, не прошел бесследно: Владимир
Верховский умер, не дожив до шестидесяти
лет. В последние годы он работал в «Изве-
стиях», был ответственным секретарем в
возглавляемой тогда Чаковским «Иностран-
ной литературе».

Сегодня такого флота нет и
никогда уже не будет. А в
шестидесятые-семидися-

тые прошлого века Советский
Союз обладал самым мощным
из всех ведущих морских дер-
жав военно-космическим фло-
том - 17 боевых единиц! Прав-
да, кораблями их тогда не назы-
вали - а так: научно-исследова-
тельское судно, скажем, «Кос-

монавт Гагарин». Когда же бе-
лые нитки, которыми шиты бы-
ли наши секреты, расползлись,
стало известно, что фактиче-
ским годом рождения этого
уникального флота считается
1959-й, когда впервые корабли
слежения сопровождали стан-
цию «Венера-1». Официально
же этой датой принято 26 нояб-
ря 1962-го - тогда Генштаб сво-

ей директивой утвердил косми-
ческий флот как структурную
единицу наземного командного
измерительного комплекса.

Вот в этот день и встречаются
ветераны клуба в КЦ «Митино»,
который стал для них родным
причалом, а еще - в Дни космо-
навтики и Военно-морского
флота. Здесь же, в культурном
центре, расположен единствен-
ный в мире музей космического
флота, в котором собраны доку-
ментальные материалы и релик-
вии, модели кораблей и сувени-
ры из дальних экспедиций.

- Интерес к музею сегодня ог-
ромен, - рассказывает его дире-
ктор, ветеран флота Валентин
Жидкин, - особенно среди под-
ростков. Все это вселяет надеж-
ду, что наш уникальный флот,

некогда гордость страны, не бу-
дет забыт.

А потом в кают-компании ве-
тераны помянули ушедших. Не
чокаясь - есть, оказывается, та-
кое морское правило - выпили
за тех, кто в море. Потому что,
хоть поменялись космические
технологии, связь и измерения
сегодня делаются совершенно
другими способами, а космиче-
ский флот почти десять лет как
расформирован, все же про-
сторы океанов бороздят кораб-
ли с характерными шарами ко-
смических антенн, где соотече-
ственники выполняют сегодня
работы в основном, увы, в ин-
тересах лишь наших зарубеж-
ных партнеров, которые спо-
собны оплачивать дорогостоя-
щую технику.

МЫ ВСЕ ПРОЙДЕМ, НО ФЛОТ НЕ ОПОЗОРИМ!
Уютный банкетный зал культурного цент-
ра «Митино» превратился в этот день в
кают-компанию. Впрочем, и лестницы
стали трапами, а служебные комнаты и
кабинеты - кубриками и форпиками.
Свой праздник отмечал клуб ветеранов
Морского космического флота.

С «ЛЕЙКОЙ» И БЛОКНОТОМ – 
В ИНТЕРНЕТ

- Вот именно с этого места, - Лариса Василь-
ева уткнула палец в пол, - ранним утром 6
декабря 1941 года в атаку устремился пер-
вый батальон танков Т-34.

ЗАЧЕМ ТАНКАМ
МУЗЫ?
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Прежде всего предусмотрены
дальнейшие шаги по перехо-
ду от страхования отдельных

квартир к комплексному страхова-
нию имущественных интересов в
жилищной сфере города, а также
гражданской ответственности орга-
низаций, управляющих жилищным
фондом, и осуществляющих в до-
мах ремонт.

Впрочем, все по порядку.
Что значит комплексное страхо-

вание? Страхуются не только квар-

тиры, но дом в целом. Такой экспе-
римент мы проводим сейчас в Се-
веро-Восточном округе. Договора
заключили с семью товарищества-
ми, так как они наиболее заинтере-
сованы в сохранности имущества.
Кстати, три дома ТСЖ в этом окру-
ге уже получили компенсации.

Ответственность подрядных ор-
ганизаций. К сожалению, есть нема-
ло примеров, когда во время прове-
дения тех или иных ремонтных ра-
бот – перекладывают, скажем, тру-

бы, меняют стояки – по разным
причинам случаются аварии, кото-
рые ведут к повреждению квартир.
Бывает и так, что вызванный сле-
сарь по неосторожности нарушит
какое-либо соединение, и квартиру
заливает. Кто несет ответствен-
ность? Кто возместит ущерб? Не-
редко последствия такой работы
устранялись за счет бюджета. В
проекте постановления предлага-
ются новые механизмы, позволяю-
щие ремонтным и эксплуатирую-
щим организациям страховать свою
работу. А компенсации в случае по-
вреждений жители получат от стра-
ховой компании, с которой эти ор-
ганизации заключат договор. Люди
за это не будут ничего платить. От-
работка такого механизма пока то-
же проходит опытную стадию в
Юго-Восточном округе. При этом
речь идет не только о жилых, но и
нежилых помещениях, а также объ-
ектах общего пользования в домах.

Проект постановления предлага-
ет Департаменту экономической
политики и развития города Моск-
вы в первом полугодии 2005 года
разработать механизм инвестиро-

вания аккумулируемых страховыми
организациями финансовых ресур-
сов в экономику города, а также в
городскую программу ипотечного
жилищного кредитования.

В настоящее время за счет фон-
дов страховых компаний (МАКС,
ВСК, РОСНО, «Спасские ворота»,
«УралСиб» и МЕСКО) приобретено
19 пожарных машин, которые по-
ступили в распоряжение округов,
отремонтированы ряд пожарных
депо, во многих домах усовершен-
ствованы системы дымоудаления.
На эти цели израсходовано около
60 млн. руб. Но поле деятельности
компаний может быть еще больше.
На их счетах есть еще порядка 100
млн., которые и могут быть направ-
лены на городские нужды.

Расширяется также круг лиц, ко-
торые могут участвовать в город-
ской программе. Нынче город – че-
рез Департамент жилищной поли-
тики – передает площади департа-
ментам здравоохранения, образо-
вания и некоторым другим ведом-
ствам. В них – на правах аренды -
поселяют врачей, учителей, работ-
ников милиции, жилищно-комму-

нального хозяйства и других бюд-
жетников. Есть также квартиры, ко-
торые предоставляют очередникам
на условиях рассрочки платежа. И
те и другие помещения раньше не
страховались. Теперь предлагаем
их также включить в программу.

И, наконец, о платежах граждан.
Здесь тоже будут коррективы, не-
сомненно, выгодные для людей:
сам взнос увеличивается незначи-
тельно (с 50 до 60 копеек за
1 кв. м), зато страховая стоимость
жилого помещения возрастает с
9 тысяч руб. до 13, 5 тысячи руб.
Иными словами, человек получит
значительно больше средств на
восстановление поврежденных
квартир. Эти изменения вызваны
тем, что растет стоимость ремонт-
ных работ, идут инфляционные
процессы, иными словами, расхо-
ды растут. Их мы и хотим компен-
сировать москвичам.

Идем навстречу и тем гражда-
нам, которые говорят: «Хочу подо-
роже застраховать свою квартиру,
но в случае чего и получить хочу
больше». В этом случае мы предла-
гаем ввести – пока в индивидуаль-

ном порядке – альтернативную сис-
тему страхования: платить гражда-
не будут 90 копеек за кв. м, зато
площадь их будет цениться выше:
из расчета 17,5 тысячи руб. за кв. м.

Замечу при этом: нагрузка на го-
родской бюджет не увеличится.
Предусматривается перераспреде-
лить ответственность страховщи-
ков – города и компаний. Сейчас
она составляет 50 на 50, а будет 40
на 60 в пользу города. 

Все нововведения предлагается
ввести с 1 января 2005 года

Иван ГРОМОВ

Городской центр жилищного
страхования обращается к москви-
чам с просьбой высказать свое
мнение об услуге: устраивает ли
вас порядок страхования квартир,
процедура получения страхового
возмещения, его сумма, довольны
ли вы качеством обслуживания во-
обще. Мы охотно выслушаем все
ваши критические замечания. Зво-
ните по телефону: 238-04-94 с 10
до 18 (в пятницу с 10 до 16). Нам
можно также написать: 109049, Мо-
сква, Б. Якиманка, д. 38,стр. 4.

ТОВАРИЩЕЙ ЗАЩИТИТ СТРАХОВКАНужно ли страховать жилье? Больше слов
убеждают цифры. В настоящее время в Мо-
скве застраховано около 1,3 млн. квартир,
при этом примерно 50 тысяч семей уже полу-
чили компенсации за пожары, аварии инже-
нерных систем и другие предусмотренные
городской программой случаи. Сейчас под-
готовлен проект постановления правитель-
ства Москвы «О развитии системы страхова-
ния в жилищной сфере города Москвы», ко-
торые сделают эту систему еще более при-
влекательной для горожан. Какие изменения
ждут нас? Мы попросили рассказать об этом
руководителя Городского центра жилищного
страхования Алексея ГУРАЛЬНИКА.

ПОЗОЛОТИЛИ И БРОСИЛИ?

Всего великолепия мы сейчас не видим. Ко-
гда-то струи фонтана поднимались ввысь
на 22 метра, они сплетались в шар и разво-
рачивались веером. Но поистине изуми-
тельное зрелище ожидало тех, кто прихо-
дил к фонтану вечером. Почти тысяча ламп
окрашивала струи во все цвета радуги, вода
падала на подсвеченное изнутри стекло...

Но это помнят теперь только старожилы.
Нынешнее состояние фонтана иначе как
бедственным назвать трудно. Не в лучшем
положении и «Каменный цветок», ровесник
«Дружбы народов». И если не поправить
положение, они разделят судьбу долгожи-
теля выставки - фонтана «Золотой колос».
Его пустили в 1939 году, а десять лет назад
остановили - он начал разрушаться.

С большой озабоченностью говорит о
состоянии фонтанов руководитель ЗАО
«Управление технической эксплуатации
ВВЦ» Александр Егоров:

- В основе наших самых больших фонта-
нов находятся железобетонные и стальные
конструкции, на которые нанизана вся ар-
хитектурная красота. И все нормативные

сроки, на которые рассчитаны эти конст-
рукции, давно уже миновали. Коррозия
съедает металл, нарушена и гидроизоля-
ция. Конечно, мы ведем регламентные и ре-
монтные работы, меняем трубопроводы и
кое-какое технологическое оборудование,
установили систему автоматического упра-
вления. Но это все полумеры. Сейчас насту-
пил момент, когда необходим капитальный
ремонт несущих конструкций.

Когда-то для создания фонтанного ком-
плекса ВДНХ распоряжением Совмина
СССР был создан творческий коллектив,
состоящий из архитекторов и инженеров
разного профиля. Таков был уровень при-
нятия решения и уровень понимания мас-
штабности задачи. Сейчас, пожалуй, тоже
пришло время бросить сюда лучшие умы и
силы, потому что капитальное обновление
уникальных сооружений не уступит по
сложности строительству.

Проблема усугубляется еще одним об-
стоятельством. Оказывается, и в 50-е годы
строили не всегда качественно. К примеру,
выравнивание бронзовых фигур и поста-
ментов на «Дружбе народов» производи-
лось при помощи дубовых клиньев. За пол-

века и сами клинья, и все, что вокруг них,
разрушилось. Просто замазать щели недо-
статочно, надо провести капитальные рабо-
ты, причем быстро. Среди фигур уже на-
блюдается некий «разброд»: армянка слег-
ка наклонилась вперед, киргизка - вправо,
латышка - налево. В общем, пошли гулять
республики...

Другие фото бесстрастно зафиксирова-
ли плачевное состояние конструкций. Хоро-
шо видно смещение опорных колонн, съе-
денные ржавчиной металлические конст-
рукции снопа, находящегося в центре ком-
позиции. 

Вместе с Александром Егоровым пере-
листываем акт технического обследования
состояния фонтана «Дружба народов». Вы-
воды, сделанные еще в 2000 году, неутеши-
тельны: «В этих условиях даже кратковре-
менная эксплуатация фонтана усилит сте-
пень повреждения основных конструкций».
Сделан и предварительный расчет стоимо-
сти восстановления фонтана: 453 млн. руб-
лей. Сумма немалая, но ведь и объект не
рядовой. Еще в 1992 году фонтан включен
в число памятников истории и культуры
федерального значения.

Кто должен найти деньги? В первую оче-
редь озаботиться должно Министерство
культуры. Не помешает и поддержка сто-
личного правительства. Уже ясно: ВВЦ не в
состоянии «тянуть» уникальные государст-
венные объекты, требующие грандиозного
ремонта, в одиночку.

В 1989 году статуи покрыли свежей позо-
лотой. И это была, по сути дела, последняя
работа, выполненная за счет государствен-
ных средств. Два килограмма сусального
золота пошло на 16 статуй. Для того чтобы
специалисты-реставраторы смогли провес-
ти сложнейшую процедуру в зимнее время,
фонтан накрыли огромным шатром, под ко-
торым поддерживалась нужная температу-
ра. Можно сказать, Советский Союз отдал
тогда последнюю дань одному из своих са-
мых выразительных символов... После это-
го средства выделялись еще раз. В 2000 го-
ду по линии Минкульта был получен милли-
он рублей на ремонт коллектора, а ВВЦ вло-
жил тогда в этот ремонт 7 миллионов.

ДОЖДЬ В МАШИННОМ ЗАЛЕ

Начальник службы водопровода Василий
Винокуров отпирает дверь неприметной

металлической будки. Несколько ступеней
вниз, и мы оказываемся в довольно длин-
ной и сырой подземной галерее. Ее скупо
освещает пара ламп. Слева по стене тянут-
ся кабели, внизу проходит толстая труба,
которая служит для наполнения фонтана
в начале сезона.

Мы проходим весь коридор, поднима-
емся на несколько ступеней, открываем
еще одну дверь и оказываемся в просто-
рном и светлом машинном зале - как раз
под фонтаном. Здесь горят люминесцент-
ные лампы, а кроме того, сюда проникает
дневной свет сквозь стеклянный пояс, под
которым когда-то стояли прожекторы
подсветки. Гул мощных насосов смешива-
ется с шумом плещущейся над головой
воды. А в центре зала настоящий дождь.
Капли, падающие сверху, собираются в
ручеек, который течет по бетонному полу.
Этот дождь - прямое следствие плачевно-
го состояния водослива в центральной ча-
сти композиции.

- Из восьми насосов сейчас в работе
только три, - говорит Василий Винокуров.
- Так что высота струй, которые выбрасы-
вает фонтан, может быть вдвое выше.

Обходя зал по окружности, присматри-
ваемся к колоннам и балкам, которые
поддерживают всю конструкцию фонта-
на. К началу сезона балки штукатурили и
белили, но уже после ремонта кое-где по-
явились свежие трещины.

- В принципе, - пояснил наш сопровож-
дающий, - уже есть заключение, что фон-
тан эксплуатации не подлежит. Сейчас да-
же невозможно предсказать, сколько он
простоит: то ли сегодня рухнет, то ли еще
лет через пять.

После такого вывода чувствуешь себя в
этом светлом подземелье не слишком
уютно...

ПОРА ПОДСТАВИТЬ ПЛЕЧО

Обратный путь по галерее не занимает мно-
го времени, и мы возвращаемся в жаркий
солнечный день. У фонтана как всегда мно-
голюдно. Здесь, под плеск его струй, бесе-
дую с супружеской четой Гриненко. Неля и
Сергей уже восемь лет живут в Германии.
После долгого перерыва приехали в Москву

вместе с детьми. Семилетняя Аня и тринад-
цатилетний Сергей увидели фонтан впер-
вые в жизни.

- Фонтан надо сохранить обязательно, -
горячо и убежденно выразила общее мне-
ние семьи Неля. - Ведь это такая прелесть!
Мы прошлись сегодня по павильонам, вез-
де одна торговля. О прежней ВДНХ только
фонтаны и напоминают. Специально при-
шли сюда, чтобы показать их детям.

Спрашиваю Нелю, как отнесутся посети-
тели ВВЦ, если у фонтана поставить ящик
для сбора пожертвований на ремонт фонта-
на. Немного подумав, она ответила:

- Конечно, люди деньги бросать будут. Но
вряд ли они будут уверены в том, что соб-
ранные средства пойдут именно на памят-
ник.

Ничего не скажешь, здравое рассужде-
ние по нынешним временам... Нет, безус-
ловно, это не выход. Судьбой фонтана, да и
всего выставочного комплекса, должно оза-
ботиться государство. В общем, пора под-
ставить плечо под «Дружбу народов». Ина-
че разделит он судьбу рассыпавшегося в
одночасье Советского Союза.

В принципе у фонтана в отличие от госу-
дарства, которое он символизировал, буду-
щее может сложиться вполне благополучно.
Вот что говорит об этом Александр Егоров:

- Изначально ВСХВ - ВДНХ задумывалась
не просто выставкой, а неким прообразом
города будущего. Поэтому такие огромные
средства были вложены в фонтаны, ланд-
шафты, в посадки цветов и реликтовых де-
ревьев. Теперь центр выставки - это, по су-
ти дела, историко-музейная зона, которую
надо сохранить вместе со старыми павиль-
онами, ценность которых с каждым годом
возрастает. Что же касается фонтанов, то их
можно не только восстановить, но и модер-
низировать, применив новейшие техноло-
гии визуализации, управления струями. И
вот тогда ВВЦ может стать местом проведе-
ния массовых мероприятий, театрализован-
ных представлений, подобных тем, что сей-
час проводятся в Лужниках, на Васильев-
ском спуске.

Планы замечательные. Но кто скажет, ко-
гда мы сможем увидеть лазерное шоу над
обновленной «Дружбой народов»?

Петр ПОЛЫНОВ

«ДРУЖБУ НАРОДОВ» 
СЪЕДАЕТ КОРРОЗИЯ
Первое мое свидание с золотыми красавицами состоялось в 12-летнем воз-
расте. К тому времени самому фонтану «Дружба народов» тоже исполнилось
двенадцать. Его струи впервые вознеслись ввысь 1 августа 1954 года - ровно
пятьдесят лет назад. С тех пор невозможно представить себе ВДНХ - ВВЦ и
вообще Москву без этого шедевра советской эпохи. До сих пор не зарастает
к нему народная тропа: более 10 миллионов соотечественников и иностран-
цев посещают выставку ежегодно. И редко кто не задерживается у фонтана.
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ЖУЛИК
В БЕЛОМ ХАЛАТЕ

Сотрудники ОВД «Ломоносовский» за-
держали аферистку, которая представля-
лась медсестрой и под благовидным пред-
логом проникала в чужие квартиры. Мо-
шенницу удалось задержать благодаря бди-
тельности одной из потенциальных жертв.

В милицию позвонила 76-летняя пенси-
онерка и сообщила, что к ней без пригла-
шения пришла некая медсестра и предла-
гает оформить льготные рецепты на ле-
карства. На вызов выехал дежурный наряд
милиции. Медсестра оказалась самозван-
кой, отличившейся «благотворительно-
стью» во многих других квартирах микро-
района. Мошенница уже обобрала 87-лет-
нюю старушку на проспекте Вернадского.
После ухода «доброй» медсестры у бабуш-
ки исчезли два золотых кольца, цепочка и
20 тысяч рублей. Другая пенсионерка, ко-
торой аферистка измеряла давление, поз-
же обнаружила пропажу 14 тысяч рублей.
Нашлись и другие потерпевшие...

«Медработником» оказалась 20-летняя
Оксана Б., жительница города Раменское.
Девица имела судимость за хранение и
сбыт наркотиков. Возбуждено уголовное
дело по статье «Кража», молодую даму
ждет новый суд. 

ВИСКИ ЦВЕТА...
КЕФИРА

Сотрудники столичного управления по
борьбе с преступлениями в сфере эконо-
мики задержали мужчину, торговавшего
поддельным шотландским виски. Ком-
мерсанты, купившие «левый» напиток, по-
том горько об этом жалели. Уже через су-
тки спиртное меняло цвет и становилось
похожим на кефир.

«Благородный» напиток, внешне ничем
не отличавшийся от высококачественного
спиртного, на поверку оказался спиртом,
подкрашенным обыкновенным йодом.
Медицинский препарат за несколько ча-
сов сворачивался и давал осадок, напоми-
навший по виду кефир. Ловкий мошенник
задержан, но никто не вернет падким на
дешевый товар коммерсантам потрачен-
ные деньги.

НЕ САДИТЕСЬ
К НЕЗНАКОМЦАМ

Из-за своей беспечности пострадала
молодая москвичка - жительница Бутова.
Девушка засиделась в гостях и, несмотря
на позднее время, решила добираться до
дома. Хозяева пытались ее отговорить, но
девушка была непреклонна. Тогда прияте-
ли вышли на улицу и, остановив частника,
попросили отвезти их знакомую в Бутово.
Водитель, показавшийся всем симпатич-
ным парнем, согласился.

Поначалу все шло нормально. Девушка
уже посматривала на часы - до дома оста-
валось каких-нибудь пятнадцать минут. Но
неожиданно водитель свернул на темный
пустырь и набросился на пассажирку. Де-
вушка с большим трудом вырвалась и
бросилась к домам. Она забежала в ноч-
ной игровой зал и попросила охранников
вызвать милицию.  А на следующий день
неудачливый насильник был задержан. Но
не по приметам, а благодаря знакомым
девушки, которые сумели запомнить но-
мерной знак автомобиля частника. 

ДЕНЬГИ ЗА ВОЗДУХ
В УВД Западного административного

округа обратился мужчина, который стал
жертвой очередного мошенника. Выясни-
лось, что директор одного из местных ЗАО
решил построить в Подмосковье зимний
дом. Помочь в этом ему вызвался некий
гражданин, согласившийся за $50 тысяч
сдать объект под ключ. Бизнесмен пове-
рил обещаниям «строителя» и выдал ему
требуемую сумму. И лишь позже, когда
исполнитель заказа исчез в неизвестном
направлении, бизнесмен схватился за го-
лову и побежал в милицию.

- На этот раз жертве повезло, - расска-
зывает начальник отделения МУРа Сергей
Андрюшин. - Все деньги возвращены за-
конному владельцу. Но история могла за-
кончиться совсем по-другому. Тем, кто со-
бирается строить дома или совершать
крупные покупки, рекомендую начинать де-
ло лишь с солидными фирмами, имеющи-
ми официальную лицензию и соответству-
ющую рекомендацию. Милиция не всегда
может стать палочкой-выручалочкой.

КРИМИНАЛ
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ПОМОГЛИ КЛЮЧИ,
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Московская милиция
подвела итоги работы
за полугодие. За шесть

месяцев правоохранительные
органы значительно улучшили
раскрываемость. На 6 процен-
тов выросло число раскрытых
убийств, на 27 процентов -
грабежей, на 25 процентов -
краж, в том числе из квартир
жителей столицы. Кроме того,
в суды направлено 520 мате-
риалов по уголовным делам
прошлых лет.

Начальник ГУВД Москвы Вла-
димир Пронин отметил также,
что, несмотря на возросшее
число проводимых в городе
масштабных массовых меро-
приятий (их за полгода зареги-
стрировано более 5 тысяч), не
было ни одного ЧП. Однако по-
водов для тревог немало.

Большое влияние на крими-
ногенную обстановку в Москве
оказывают миграционные про-
цессы. В ходе проверок в жи-
лом секторе и на объектах горо-
да выявлено почти 617 тысяч
нарушителей паспортных пра-
вил и правил регистрационного

учета. По инициативе милиции
из России выдворено почти 30
тысяч иностранцев, в том числе
2,4 тысячи человек покинули
пределы страны под конвоем.
Это в 3,5 раза больше, чем за

аналогичный период прошлого
года.

По-прежнему растет число
преступлений, зарегистриро-
ванных в сфере экономики. Их
число превысило 25,8 тысячи
(на 19,5 процента больше, чем в
2003 году). Выявлено больше
случаев взяточничества, нару-
шений закона о приватизации,
преступлений, направленных
против государственной власти
и порядка управления. Число
преступлений в жилом секторе

возросло с 30,5 тысячи до 33
тысяч. Большая часть из них
(почти 70 процентов) соверша-
ется на бытовой почве.

О качестве работы столичной
правоохранительной системы

можно судить по числу рассле-
дованных и направленных в су-
ды уголовных дел. Их более 43
тысяч, что на 4 процента выше,
чем в прошлом году. Вдвое сни-
зилось количество уголовных
дел, возвращенных на доследо-
вание из-за ошибок или некаче-
ственной работы следователей.

Критике подверглись подраз-
деления УВД на Московском
метрополитене, Управления
экологической милиции, по
борьбе с организованной пре-

ступностью и подразделения,
отвечающие за правопорядок в
сфере потребительского рынка.
Критиковалось руководство
УВД Западного, Центрального и
Северо-Западного округов сто-

лицы. Это особенно неприятно,
так как мэр и правительство
Москвы, городская Дума и пре-
фектуры уделяют милиции по-
вышенное внимание. Префек-
туры Центрального и Северного
округов выделили соответст-
венно 150 и 100 миллионов
рублей на строительство новых
зданий местных УВД. Практиче-
ски решен вопрос о строитель-
стве на улице Лобачевского но-
вого здания УВД для Западного
округа. Очередники московско-

го гарнизона милиции в первом
полугодии получили 125 квар-
тир. Все это, как отметил на-
чальник столичного ГУВД, обя-
зывает к более результативной
и качественной работе.

Большие надежды руковод-
ство ГУВД возлагает на дея-
тельность службы собственной
безопасности, инспекции по
личному составу, которые
должны предотвращать про-
никновение в правоохранитель-
ную систему людей, пренебре-
гающих законом. Столичная
милиция будет безжалостно из-
бавляться от тех, кто позорит ее
работу и использует служебное
положение в личных интересах.

Начальник столичного ГУВД
отметил, что продолжит меро-
приятия по наведению порядка
в организации учета и регист-
рации заявлений граждан. Как
показала практика, это помога-
ет простым москвичам, повы-
шает авторитет милиции, дела-
ет ее работу прозрачной и за-
ставляет всю правоохранитель-
ную систему действовать эф-
фективнее.

МИЛИЦИЯ ПОДСЧИТАЛА
КРАЖИ И УБИЙСТВА

Жестокое убийство молодой
женщины удалось раскрыть
сотрудникам Московского
уголовного розыска. Сыщики
сумели установить имя погиб-
шей с помощью ключей, ос-
тавленных на месте преступ-
ления.

КЛЮЧИ
К РАЗГАДКЕ
Первоначально сотрудники МУРа не исключа-

ли, что в столице объявился очередной сексу-
альный маньяк.

- Тело было обнаружено в палисаднике на улице
Генерала Карбышева, - рассказывает заместитель
начальника отдела МУРа по раскрытию тяжких пре-
ступлений Александр Румянцев. - Можно было по-
думать, что несчастная попала под автомобиль или
сорвалась с крыши высотки, настолько сильны бы-
ли повреждения на лице и теле жертвы. Обычно с
подобными ранами мы находим бомжей. У женщи-
ны была в двух местах сломана челюсть. Имелись
следы страшных побоев...

Документов при убитой не оказалось. Сыщики
нашли неподалеку брелок с ключами. Оставалась
небольшая надежда на то, что ключи принадлежали
потерпевшей. Оперативники решили проверить: а
вдруг какой-нибудь ключ подойдет к квартире в од-
ном из ближайших домов?

- Наши сотрудники ходили по подъездам и при-
меряли ключи к замкам, - продолжает Александр
Румянцев. - Работа неблагодарная и утомительная.
Но главное, не было никакой уверенности, что клю-
чи приведут к разгадке преступления. Однако упор-
ство сыщиков было вознаграждено. Один из ключей
отомкнул входную дверь в ближайшем доме. Вско-
ре мы уже знали имя и место работы женщины. Вы-
яснилось, что она трудилась в одном из столичных
банков. Но главное, нам сказали номер мобильного
телефона жертвы. Появилась надежда, что мы вый-
дем на след злодея...

Так и произошло. С помощью телефона сотруд-
ники МУРа сумели установить имя подозреваемого.
Им оказался трижды судимый нигде не работающий
москвич. Из своих 26 лет восемь он провел в местах
не столь отдаленных.

После задержания и предъявления обвинения
убийца попытался все отрицать. Но позже признал-
ся, что «подарил» телефон своему отцу - шоферу
столичной автобазы. Сыщики пригласили папашу на
беседу, попросив его захватить мобильный теле-
фон. Тот явился в МУР в назначенное время, прине-
ся совершенно другой мобильник.

- Какой подарок, - возмутился он, - это мой слу-
жебный аппарат. Нам на базе выдают его для ра-
боты. 

И только когда главе семьи предложили прочесть
показания сына, он выдал улику. Выяснилось также,
что папаша знал об убийстве, но даже не подумал
сообщить о нем в милицию.

Сейчас преступник находится в камере СИЗО, да-
ет показания. Он хотел добыть денег на выпивку и
караулил запоздавших прохожих. Девушка стала
объектом нападения случайно. Просто подверну-
лась под руку. Он нагнал ее в темном месте, оглу-
шил ударом по голове. Но когда нашел в карманах
жертвы жалкие гроши, вышел из себя и стал нано-
сить удар за ударом. Дальнейшее, как утверждает
задержанный, он помнит плохо. Теперь слово за ме-
диками. Возможно, убийца не просто социально
опасен, но и болен психически и нуждается в соот-
ветствующем лечении.

Милиция связывает рост
краж с беспечностью са-
мих граждан и активиза-

цией воров. Жара и дачи дейст-
вуют на хозяев автомобилей рас-
слабляюще. Люди просто забы-
вают, что если они находятся на
отдыхе, то это не значит, что и
все вокруг забывают о делах и
бизнесе. Криминальный конвей-
ер автоугонов действует, как из-
вестно, без выходных и отпус-
ков.

Так, по дороге на дачу хозяин
новенькой «тойоты» всего на па-
ру минут заглянул на рынок на
Варшавском шоссе. Машину
припарковал на стоянке, купил
мяса для шашлыка и вернулся к
автомобилю. Точнее, к тому мес-
ту, где оставил свой внедорож-
ник. Машина бесследно исчезла.

Еще оригинальнее действова-
ли воры в Химкинском районе.
Пока хозяева особняка весели-
лись с гостями на лужайке за до-
мом, угонщики тихо руками вы-
катили новенький БМВ из гара-
жа, взяли на буксир (эту деталь
узнали позже от прохожих) и,
только оказавшись на соседней
улице, запустили двигатель и
скрылись. О происшедшем хозя-
ева «баварца» узнали лишь че-
рез несколько часов, когда угон-
щики были вне досягаемости.

Где чаще всего угоняют авто-
мобили? В Москве рекорд дер-
жит Северный округ - 33 угона.
Он обогнал Южный и Юго-За-
падный округа, где за эту неделю
было угнано по 31 автомобилю.
(Неделей раньше на юге столицы
было совершено аж 42 угона!)
Как всегда, в числе лидеров Цен-
тральный округ. У него показа-
тель 30 авто. Впрочем, в осталь-
ных округах столицы тоже не все
гладко. И лишь в Зеленограде
относительно благополучная си-
туация: там за неделю угнано
только две машины.

Как показывает статистика, са-
мыми популярными у воров, а
значит, и самыми востребован-
ными на черном рынке автомо-
билей, остаются отечественные
«жигули»: ВАЗ-2112 - 14 угонов,
ВАЗ-21099 - 13 угонов и ВАЗ-
2115 - 12 угонов. К группе лиде-
ров примыкает «ауди-80». Их за
семь дней угнано 10. Остальные
машины крадут реже, но легче
ли от этого тем владельцам, ко-
торые стали жертвами угонщи-
ков? 

Можно ли как-то обезопасить
своих железных коней? Вопрос
такой же традиционный, как и
ответ на него: идеального сред-
ства от угонщиков нет. Если во-
ры положили глаз на вашу ма-
шину, спасти ее может лишь
благоприятное для вас стечение
обстоятельств. Как показывает

практика, от профессионально
подготовленных воров не спасет
ни самая навороченная сигнали-
зация (машину могут похитить
вместе с хозяином), ни сложные
коды доступа к агрегатам двига-
теля (жуликам помогают совре-
менные сканирующие устройст-
ва), ни механическая защита пе-
далей и руля (их могут срезать)...

На днях сотрудник ГАИ оста-
новил обыкновенные «жигули».
Молодой парень, сидевший за
рулем, с улыбкой протянул сот-
руднику документы. Улыбка ис-
чезла с его лица, когда милицио-
нер попросил выйти из салона.
Парень неожиданно выскочил из
машины и бросился бежать. Ин-
спектор заглянул в салон и сразу
все понял. Вместо педалей газа и
тормоза под рулевой колонкой
торчали срезанные гидравличе-

скими ножницами штыри. Угон-
щик избавился таким образом от
блокиратора педалей, которым
хозяин машины пытался защи-
тить свой автомобиль.

И все же, как считает началь-
ник отдела по раскрытию престу-
плений, связанных с транспорт-
ными средствами, Московского
уголовного розыска Иван Горбу-
нов, никогда нелишне будет за-
щитить свой автомобиль проти-
воугонными устройствами. Вор
всегда идет по линии наимень-
шего сопротивления, и любая
дополнительная преграда может
стать решающим фактором для
безопасности машины. И еще
один совет: оставляя авто даже
на короткое время, не ленитесь
задействовать все имеющиеся
средства защиты. Лишними они
не будут.

Лето - время традиционного оживления на
криминальном рынке автомобилей. За пос-
леднюю неделю в столичном регионе устано-
влен очередной рекорд. В Москве и Подмо-
сковье своих автомобилей лишились почти
триста владельцев. Причем среди украден-
ного транспорта не только легковые машины
и грузовики, но и автопогрузчики, краны и
даже прицеп...
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ЭТО БЫЛО НЕДАВНО...
«Промозглым ок-

тябрьским утром
1984 года, когда еще
не до конца рассве-
ло, к дверям неболь-
шого универмага на
окраине Москвы по-
дошло около тысячи
человек (мужчин,
женщин, стариков и
детей) и выстрои-
лось в очередь. Ми-
лиционер, уныло
бредущий мимо,
привычно осведо-
мился: «Чего будут
давать?» - и, услы-
шав: «Фирменные
штаны!» - пробор-

мотал, подавив зевок, словно самому себе: «Орга-
низованней, граждане, организованней!»

В издательстве «РОСМЭН» стартовала новая се-
рия «Рожденные в СССР». В этих книгах нет нос-
тальгии по ушедшему. Зато есть увлекательность,
узнаваемость событий, возможность каждому чита-
телю вспомнить трагичные или комичные страницы
своего недавнего прошлого. 

«Корона шута» Валерия Рокотова названа крити-
ками «провокационной и яркой» книгой. Роман вы-
двинут на премию «Букер» как одно из самых весе-
лых произведений последних лет. А героя книги
можно назвать гибридом бравого Швейка и толстя-
ка Карлсона.

НЕПОВТОРИМЫЙ РЭЙ
Американского

фантаста Рэя
Брэдбери нет нуж-
ды представлять
читателям. Новый
сборник «В мгно-
венье ока» вели-
кого мастера впер-
вые вышел на рус-
ском языке. Изда-
тельство «ЭКСМО»
дает возможность
убедиться, что и
на восьмом десят-
ке Муза не изме-
нила автору «Мар-
сианских хроник»
и «Вина из одуван-
чиков» - самых
у д и в и т е л ь н ы х

фантастических новелл ХХ столетия.

СЕРЕБРЯНЫЙ СТИХ
Можно ли услы-

шать, как с кончи-
ка тонкого листа
осоки падает на зе-
млю капля росы?
Помните ли вы ба-
бочку-шоколадни-
цу, взмахнувшую
крыльями и рас-
творившуюся в ма-
реве июльского
дня? Разглядите
ли светлячка, пря-
чущего свой изум-
рудный огонек в
переплетении су-
хих трав?

Прочтите анто-
логию «Японская
поэзия Серебряно-

го века» (издательство «АЗБУКА»), и все эти краски
и звуки мгновенно всплывут в вашем воображении.

ВЫЖИВЕТ ТОЛЬКО ОДИН
Русский олигарх

затевает на необи-
таемом острове
крутую игру. Геро-
ям приходится до-
казывать свое пра-
во на жизнь. И по-
бедителю обеща-
ны сказочные бо-
гатства. Однако иг-
ра вносит свои
коррективы, когда
неизвестно, кто в
выигрыше, а кто на
обочине...

Виталий Глад-
кий, один из луч-
ших отечествен-
ных мастеров при-
к л ю ч е н ч е с к о г о

жанра, представляет на суд читателей новый роман
«Последний герой» (издательство «Центрполи-
граф»).

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НЕ ИСКЛЮЧЕНО,
ЧТО РОССИЙСКИЕ МОДНИЦЫ
ВСКОРЕ БУДУТ ОДЕВАТЬСЯ
У МОДЕЛЬЕРОВ ИЗ ИНДИИ

Культпоход
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Лишь в XIX веке индийские муж-
чины стали одеваться по-евро-
пейски, а женщины как в тече-

ние тысячелетий носили сари, так и
носят по сей день. Их одежда не под-
вергалась никаким веяниям моды. Ин-
дия - удивительная страна, привер-
женная традициям более, чем Япония.

В последние десятилетия индий-
ский быт изменился. Девушки стали
носить маечки и футболочки. Изме-
нился индийский кинематограф.

Но чтобы индийские модельеры
стали законодателями мировой мо-
ды?! Шла на показ с величайшим лю-
бопытством. Увиденное превзошло
все ожидания. Кристина Орбакайте,
решив всех поразить своим сари, ока-
залась неинтересной. Ее сари было
традиционным... А вот молодые инди-
анки из дипломатического корпуса
были в сари с обнаженными плечами -
да двадцать лет назад о том подумать
было невозможно! Но самое главное:
индийские модельеры, воздав долж-
ное сари, показали современную ев-
ропейскую одежду - с изумительными
индийскими элементами. Молодая, но
знаменитая модельерша Малини Ра-
мани и сама была одета современно,
но какое здесь было сочетание кра-
сок! И какой покрой: юбку разрезали
многочисленные полосы.

В русле европейской моды одеты
были и манекенщицы: асимметричные
туники, мини-юбки, юбки длинные,
разрезанные до бедра, но все было до
изумления окрашено, овеяно Индией.
Все дивно декорировано изящными
национальными, порой слегка шоки-
рующими узорами. 

У Таруна Таили, который поначалу
кажется самым западным, много мо-
делей в сдержанной черно-белой гам-
ме. И вот: манекенщица поворачивает-
ся, а на спине абсолютно европейско-
го  жакета - павлины. Но изысканная
пышность соответствует самому вы-
сокому вкусу. 

Правда, индийскую публику модели
молодых дизайнеров не могут не шо-
кировать. Например, шаровары с раз-
резом по длине всей ноги. И такое
придумано в Индии?! Но вот одна ди-
пломатическая матрона, одетая в тра-
диционное сари, именно этой модели
зааплодировала. А уж когда на подиум
вышли все в некоем параде-алле, раз-

дался шквал аплодисментов, люди
встали...

Организаторы показа говорят, что
вскоре установится стабильный кори-
дор между индийскими модельерами
и русскими и, разумеется, между по-
требителями. Будем покупать и но-
сить то, что придумали экзотические
дизайнеры из далекой страны. Пото-
му что это и модно, и красиво. Апо-
феозом этой красоты был выход не-
весты в белом подвенечном платье с
фатой...

Революций в моде не было давно.
Пожалуй, со времен утверждения ми-
ни-юбок. Но были микрореволюции:
победное шествие необычных цвето-
вых сочетаний. Впрочем, это тоже бы-
ло давно. Индийские модельеры всех
очаровали узорами, пленительными
деталями. Лично я не поклонница Вос-
тока, мне нравится лаконичный запад-
ный дизайн, но тут - такие талантли-
вые люди! А  вердикт вынесет улица...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Иконы, светские портреты (парсу-
ны), произведения прикладного
искусства... Но прежде всего изу-

мительные фрески. Созданные и в этом
монастыре, и в Чудовом, и Новоспас-
ском... Многие - на библейские сюжеты.
Некоторые изображают не святых, а, на-
пример, Плутарха, Солона... Иконы тоже
пленяют. Иногда... неканоничностью. И
прежде всего радостью.

ОБИТЕЛЬ 
ДЛЯ ВСЕХ
В помещении Новоде-
вичьего монастыря вы-
ставки не редкость. Те-
перь создана постоян-
ная экспозиция.

Поражаешься и мастерству золото-
швеек. Их имена неизвестны. Но блиста-
тельному облачению священнослужите-
ли обязаны именно неведомым худож-
ницам.

Экспозиция интересна и близостью к
истории России, Москвы. Трудно пове-
рить, но еще в середине двадцатого века
в зданиях монастыря обитали жильцы.
Царицыны же палаты связаны с именами
царевны Софьи, царицы-инокини Ирины
Годуновой,  с принявшими постриг род-
ственницами Ивана Грозного...

Новодевичий монастырь - великая
обитель, историческая и архитектурная
жемчужина Москвы, но и музей. И нравы
здесь демократичны. Женщины сюда
могут прийти в брюках, с непокрытой го-
ловой. Посетители не испытают неловко-
сти, если не умеют, не привыкли или не
хотят осенить себя крестным знамением.
Среди посетителей Новодевичьего мона-
стыря и атеисты, и представители раз-
ных конфессий. Здесь - красиво. Здесь -
благодать. И невольно вспоминается: «О
светло светлая и красно украшенная Рус-
ская земле!»

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ЗАКОНОДАТЕЛИ МОД ИЗ... ИНДИИ
ПЛЕНИЛИ МОСКВУ. И НЕ ТОЛЬКО

Ума Турман, Памела Андерсон, Синди Кро-
уфорд, Наоми Кэмпбелл, Анна Курникова...  и
многие другие суперзвезды одеваются у моло-
дых индийских модельеров. Вышедшие в пер-
вые ряды мировой моды, они произвели сенса-
цию на дефиле в Москве...

Он был популярен в 70-
80-е годы, увы, уже про-
шлого века. Снимался у

лучших режиссеров нашего
кино. Играл главные роли, со-
перничал с Олегом Янковским
и Никитой Михалковым за пра-
во называться первым красав-
цем советского экрана.

Впрочем, Нахапетов и од-
ним из первых понял, что зри-
тельская преданность порой
тает вместе с первыми морщи-
нами актера, и в один год с Ни-
китой Михалковым (это случи-
лось ровно 30 лет назад) по-
дался в постановщики. Режис-
серских высот своего прослав-
ленного коллеги и друга он,
скажем честно, не покорил, но
поставил несколько интерес-
ных картин: «С тобой и без те-
бя», «На край света», «Враги»,
«Не стреляйте в белых лебе-
дей», «О тебе»...

В первые перестроечные го-
ды антифашистская драма
«На исходе ночи» в постановке
Нахапетова была приобретена
для проката американской сту-
дией «ХХ век Фокс». Родион
поехал в США по делам и... до-
мой уже не вернулся, оставив
в Москве жену, известную акт-
рису Веру Глаголеву, и двоих
детей. Развелись они гораздо
позже...

Эта история долгое время
будоражила умы публики и ки-
нематографистов. Тем более
что Вера Глаголева пережила и
впрямь нелегкие годы. Слу-
чившееся стало для нее ог-
ромной личной драмой.

В Америке дела у любимца
советской публики, народного

артиста РСФСР, исполнителя
роли молодого Ленина (филь-
мы «Сердце матери» и «Вер-
ность матери») пошли не так
хорошо, как он, вероятно, рас-
считывал. Да и мода на все
русское на Западе быстро ста-
ла проходить. Тем не менее
Нахапетов в Америке не погиб,
не пошел в официанты или та-
ксисты, не спился, а вместе со
своей новой женой Наташей
Шляпникофф, русской по
происхождению, основал не-
зависимую кинокомпанию, где
поставил достаточно жесткие
даже для американского кино
боевики «Телепат» и «Кровь
успеха». Но потом Нахапетов
напомнил о себе куда более
серьезным и достойным обра-
зом: создал в Америке благо-
творительный фонд «Друж-
ба», целью которого стала по-
мощь российским детям с
врожденным пороком сердца.
Сам сердечник, которому вра-
чи предрекали смерть в под-
ростковом возрасте, Родион с
помощью американских вра-
чей спас десятки ребятишек в
нашей глубинке.

Сам он так говорил о моти-
вах своего желания остаться в
Америке: «Случилась любовь,
которая буквально сразила ме-
ня наповал. Наташа была в
Америке моим менеджером.
Мы общались с ней день за
днем, и постепенно ее харак-
тер, внешность, увлеченность
моими фильмами, ее собст-
венная неординарная судьба -
все это перевело наши отноше-
ния в более глубокое русло».

Наташа стала новой музой

Родиона Нахапетова. Человек
незаурядных деловых качеств
(она, в частности, прослави-
лась организацией поездки
Папы Римского в Америку),
Шляпникофф находила день-
ги для фильмов Нахапетова,
устраивала их прокат, что бы-
ло делом нелегким: в амери-
канском кино чужаков не
очень любят. 

О Родионе Нахапетове –
«нашем человеке в Америке»
– вспомнили, когда Первый ка-
нал решил снять в США одну
из частей «Убойной силы»
(«Миссия выполнима»). Он
профессионально справился с
этим проектом, а потом по за-
казу все того же Первого кана-
ла поставил 12-серийную кри-
минально-мистическую сагу
«Русские в городе ангелов», в
которой наряду с нашими ак-
терами снялись звезды амери-
канского кино Эрик Робертс,
Шонг Янг, Гари Бьюзи, Лэйн
Девис. Сам Нахапетов высту-
пил в этом проекте в роли сце-
нариста, режиссера и испол-
нителя главной роли. Он сыг-
рал осевшего в Америке быв-
шего майора милиции Андрея
Сомова. Актер хорошо пере-
дал на экране профессиональ-
ную, человеческую неустроен-
ность своего героя, его тоску
по настоящему делу, по дому.
Думается, не случайно в дни
премьеры фильма Родион На-
хапетов объявил о том, что в
ближайшее время постарается
вернуться на родину. Его жена
Наташа, родившаяся в Харби-
не, девочкой переехавшая в
Лос-Анджелес, готова после-
довать за ним в Россию...

Для своего возвращения на
большой экран Родион вы-
брал фильм «Влюбленные-2»,
съемки которого недавно за-
вершил друг его кинематогра-

фической юности Эльер Иш-
мухамедов. Это продолжение
популярного в 70-е годы
фильма, который впервые по-
настоящему прославил Родио-
на Нахапетова. Актер играет
все того же отважного, прямо-
душного героя, который по-
взрослел, прошел Афган, был
тяжело ранен, но пронес через
свою полную тягот жизнь
юношескую любовь к девушке
с раскосыми глазами, кото-
рую, как вы помните, играла
Анастасия Вертинская. В но-
вом проекте вместо Насти сня-
лась ее сестра Марианна Вер-

тинская, а все остальные акте-
ры - те же. 

Пока Эльер Ишмухамедов
монтирует своих «Влюблен-
ных», Родион Нахапетов в ка-
честве режиссера запускается
в России с большим телесери-
алом «Моя большая армян-
ская семья».

Этим фильмом, съемки ко-
торого стартуют буквально на
днях, Родион Нахапетов не
только фактически возвраща-
ется на родину, но и оконча-
тельно возвращается к себе, к
своим истокам и корням. 
Леонид ПАВЛЮЧИК

Известный актер и режиссер Родион
НАХАПЕТОВ, прожив 15 лет в Америке,
возвращается на российский экран. И
снова говорит о любви...

РОДИОН РВЕТСЯ НА РОДИНУ
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БЛАГА ЦИВИЛИЗАЦИИ
ДЕЛАЮТ ЧЕЛОВЕКА ВЯЛЫМ -

И НЕКОМУ РАЗВИВАТЬ
ЦИВИЛИЗАЦИЮ ДАЛЬШЕ

Место встречи
-Пройдя большую жизнь, пере-

жив долгие и тяжелые болез-
ни, главной своей целью ви-

жу помощь ближнему, в чем бы она ни
выражалась. И конечно же, не остав-
ляю свою работу реставратора, по-
скольку мое имя авторитетно, на меня
ссылаются специалисты, и я не имею
права отставать в своем основном де-
ле от времени.

- В твоей публицистике постоян-
но звучит тема нравственного пре-
восходства провинции над столица-
ми, например: «Псков в отличие от
Петербурга - город с положитель-
ным началом». Как получается, что
центры, где есть столь разнообраз-
ные выставочные и концертные за-
лы, театры, учебные заведения, не
содержат тот духовный заряд, кото-
рым обладает провинция?

- Вся история российской культуры
связана с провинцией. Это я знаю не
понаслышке - из многих лет реставра-
ционной деятельности большую поло-
вину провел там. Не будь Михайлов-
ского или Болдина - не было бы Пуш-
кина, не будь Спасского-Лутовинова -
Тургенева, это уж в конце жизни он со-
ревновался в Париже с Флобером,
кто, скажем, больше съест устриц.

Я не забываю, что значит для Рос-
сии Москва - одно ее самосожжение в
1812 году чего стоит! Но и Бове за-
страивал Москву после пожара как
провинциальный город. Вот и мы с то-
бой сидим в усадьбе первой трети XIX
века (ГосНИИ реставрации. - В.П.), а
такие «провинциальные» усадьбы по
всей Москве - «черемушки» этакие.
Да ведь и лучшая часть «Евгения Оне-
гина» - провинциальная.

- Но все мы, именующие себя мо-
сквичами, в каком-то поколении ро-
дом из провинции. Какие же меха-
низмы включаются, благодаря ко-
торым люди, оказавшиеся в мега-
полисах, перемалываются, нравст-
венно видоизменяются, образуя
иную общую среду?

- Не буду оригинален - отвечу одним
словом: урбанизация. Служилые лю-
ди, которые созидали Москву, прихо-
дили из Ярославля, Костромы, Калу-
ги. Кто-то торговал, кто-то устраивал-
ся половым в ресторацию или трак-
тир, дослуживался до официанта, по-
том он - хозяин, потом - Бахрушин, Ря-
бушинский. Потом они - Мамонтовы,
потом у них мануфактура... А в городе
приходилось жить по другим прави-
лам, но они осилили это, потому что
советовались с предками.

Но вот парадокс нашего времени:
сейчас стало модно, что дети кино- и
театральных знаменитостей - хозяева
ресторанов. Степа и Тема Михалковы,
Федя Бондарчук, Филипп Янковский,
Антон Табаков... Я как-то спросил од-
ного из пап, мол, интересно получает-
ся - спираль раскручивается в обрат-
ную сторону, ведь вы хозяева жизни, а
дети идут работать в ресторан. Без от-
вета... Как сказал бы Лев Гумилев -
падение нашего этноса!

Я часто говорю, что провинция для
меня - мать, а Москва - мачеха, хоть я
здесь родился, и слезы у меня, когда
даже в двадцатый раз смотрю «Я ша-
гаю по Москве» или «Заставу Ильи-
ча» и «Июльский дождь» Марлена Ху-
циева.

- Столетие назад, когда Россия
также двигалась по капиталистиче-
скому пути, меценаты вкладывали
средства в культуру. Сегодня биз-
несмены, болезненно отягощенные
жаждой славы, приобретают сом-
нительные ценности: самолеты, ях-
ты, футбольные клубы. А в исто-
рии-то как раз имена Третьяковых,
Мамонтовых, Рябушинских, тех, кто
поддерживал художников, музы-
кантов, актеров. Что же, история
ничему не учит? 

- То было время накопления, а сей-
час - разбазаривания. Вот ты сказал:
славы. А ведь наши промышленники и
купцы, которые покупали Дерена, Пи-
кассо, Матисса, Гогена, о ней не дума-
ли. Они были фанатами. Щукин до
умопомрачения любил живопись. У
одного американского философа я
вычитал слова о нынешних хозяевах
жизни, вот, мол, у них «роллс-ройсы»,
«боинги», шикарные яхты, суперпоез-
да. И это дает основание думать, что
они умнее Данте, который на лошади,
на грязных улицах средневековой
Флоренции... Как они ошибаются:
«Божественную комедию» никто из
них не напишет.

Человечество подошло к моменту,
когда блага цивилизации делают че-
ловека вялым, импотентным, и только

очень сильные люди, которым Господь
дал возможность столкнуться с труд-
ностями, чего-то добиваются. Почему
блистательные продолжатели тради-
ций русской литературы - я не люблю
слово «деревенщики» - Астафьев,
Распутин, Евгений Носов, Белов, Шук-
шин? Помню, вернувшийся из Амери-
ки Василий Аксенов скользко намек-
нул, мол, все они заседают в президи-
умах. А они работали в районных газе-
тах, получали гроши, голодали. И сде-
лали большую литературу. 

Я прежде любил художника Мишу
Ромадина. Отец его - Николай Михай-
лович, известный живописец. Сейчас
Михаил много выставляется на Запа-
де, а недавно выпустил автобиогра-
фический роман «Внук Франкенштей-
на» - хуже, скажу, любой порногра-
фии! - это я отвечаю на твой вопрос,
что город делает с человеком, если у
него нет силы. В журнальном интер-
вью ему сказали: пора о классике по-
думать. «А мы уже классики!» - пари-
ровал Михаил. Равно как Белла Ахма-
дулина: если не мы, то кто?

Пушкин за всю жизнь один себе
комплимент сделал: «Ай да Пушкин,
ай да сукин сын!» А эти, представь,
классики.

- В мемуарной прозе ты с грустью
пишешь об ушедших в горнии селе-
ния друзьях, которые участвовали в
сохранении и преумножении бо-
гатств русской культуры. Или о тех,
кому из-за их флюгеризма сегодня
не подал бы руку, а ведь тебя все-
гда окружала творческая элита. О
ком из действующих адептов на-
шей культуры ты мог бы сказать со
знаком плюс, есть ли среди них мо-
сквичи?

- Конечно, иначе я бы давно из Мо-
сквы уехал, например, во Псков, -
ведь здесь люди, без которых я своей
жизни не представляю. Вот Валентин
Лазуткин - один из столпов отечест-

венного телевидения, нынче правая
рука нашего мэра по этим делам,
председатель совета директоров ТВЦ.
Как я уеду, если здесь живет Вася Ли-
ванов, который любит наш город так,
что невозможно оторваться от их с Ле-
шей Баталовым «Прогулок по Моск-
ве» (столичный канал). Здесь живет
мой друг Георгий Степанович Жже-
нов, Слава Старшинов - мы тридцать
лет бок о бок. Здесь трудится Олег
Журин - блестящий архитектор-рес-
тавратор, живет и работает Ирина Ан-
тонова, директор ГМИИ им. Пушкина,
с которой мы «собачились» по некото-
рым вопросам, но она для меня безус-
ловный авторитет. Я не уеду, потому
что Историческим музеем руководит
Александр Шкурко, буквально подняв-
ший музей из руин, а мы с ним в бас-
кетбол играли. Уж не говорю о друзь-
ях-художниках. 

- Все эти замечательные москви-
чи - люди старшего поколения. При-
дет ли кто-нибудь на смену, кроме
ресторанных мальчиков?

- У меня в мастерской постоянно
много молодежи, часто просто незна-
комых молодых людей из тех, кто не
попал под пугачевско-жванецкую оду-
риловку. И интересуются, например,
как съездить во Псков, Владимир или
Суздаль, что там посмотреть. Снова к
этому возрождается интерес.

- В цикле статей «Вопросы про-
стодушного» ты пишешь об общем
упадке нашего ТВ, засилье унылого
юмора, фигляров, варварского бес-
культурья и примитива. Этот разве-
селый балаган вызывает скорее
недоумение: чему радуемся? А
есть ли, по-твоему, удачные пере-
дачи или хотя бы положительные
сдвиги?

- Я историк, оканчивал истфак МГУ,
и гоняли нас там по всяким истматам-
диаматам. Нынче захватить ТВ - что в
семнадцатом почту, телеграф, теле-

фон. Сегодня на телевидении высту-
пает, скажем, Швыдкой, человек, ко-
торый пропагандирует пошлость в
своей «Культурной революции», кото-
рый смеет сказать, что музеи - клад-
бища культуры, что русский язык без
мата невозможен... Он антителевизи-
онный человек, видом своим вызыва-
ющий отторжение. Телевидение, где
показывают чудовищное шоу «Школа
злословия», которое ведут две злые
дамочки. Эти шоу разлагают нацию,
как, например, «К барьеру» Соловье-
ва. Это ж надо - устроить дуэль Новод-
ворской и Жириновского!

Хорошее так редко! Например,
Игорь Золотусский снял путешествие
по тютчевским местам к юбилею поэ-
та. Но крутят его в такое время, когда
никто не смотрит. «Цивилизацию»
Левы Николаева - аса телевидения! -
показывают около часу ночи. А в
фондах хранятся замечательные пе-
редачи Юрия Лотмана, Льва Гумиле-
ва, наши рассказы о реставрации и
другие. Но духовными законодателя-
ми сегодня выступает так называе-
мая элита - политические и деловые
структуры, объединенные тем, что об
истинно культурных ценностях боль-
шинство знает понаслышке, и им это
не нужно. 

- Поговорим о делах московских.
Помнится, Илья Глазунов садился в
ковш экскаватора, когда сносили
милые его сердцу особняки на Та-
ганке, а сегодня он своей галереей
внедрился в останки древней Вол-
хонки. Вишневская построила элит-
ный монстр музыкальной школы на
заповедной Остоженке (когда-то
мы возмущались тем, что Гнесин-
ская «коробка» испоганила перспе-
ктиву Поварской). Что же происхо-
дит: люди, которые должны стоять
в первых рядах охраны историче-
ского облика столицы, - во главе
разрушителей?

- Недавно во Всероссийском обще-
стве охраны памятников прошла
пресс-конференция относительно при-
ватизации памятников истории и куль-
туры. Валентина Матвиенко предложи-
ла альтернативу: либо памятник разру-
шается из-за нехватки средств, либо
мы его передаем, скажем, Абрамови-
чу. Так вот я - за первый вариант, пото-
му что Абрамович разрушит его гораз-
до быстрее. Но у меня другое предло-
жение, в том числе к госпоже Матвиен-
ко, к премьеру и президенту: нужно
отобрать деньги у Абрамовичей и от-
дать учителям, врачам и на восстанов-
ление памятников. Во всех странах па-
мятники в руках государства, даже
там, где самый частный капитализм. И
я не знаю ни одного предпринимателя,
который станет памятник блюсти. 

Вот сейчас гуляют с плакатами
«Свободу Ходорковскому!», а почему
этот не самый большой комсомоль-
ский лидер прикарманил особняк, по-
моему, Рябушинского в Колпачном пе-
реулке?

- Где был МГК комсомола?
- Да, а он бо-оольших миллионов

стоит! И я сказал на той пресс-конфе-
ренции: самое страшное, что эта при-
ватизация идет, и осуществляют ее
деятели культуры вместе с чиновника-
ми. Возможно ли в какой-нибудь стра-
не мира, чтобы художник приватизи-
ровал целую Манежную площадь под
«зоосад» рядом - подумать! - с Веч-
ным огнем, кремлевскими стенами и
университетом? Когда ставили памят-
ник Петру I, кто-нибудь подумал, что
приватизируется «Стрелка», бывший
Императорский яхт-клуб, памятник ар-
хитектуры, проверил, не загородит ли
Петр Кремль и строившийся тогда
храм Христа Спасителя?

Что касается Глазунова, ни в одной
стране мира не строили музеев ху-
дожникам. Да, они есть, но в студиях,
скажем, мастерская Родена, Пикас-
со, Грёза, Дали. Но нет музея, напри-
мер, Леонардо да Винчи. Я однажды
спросил у своего итальянского друга,
когда мы проходили мимо домика
Микеланджело, мол, почему не му-
зей? «Так у него ж музей - вся стра-
на!» - удивился знакомый. Это и есть
памятник.

Недавно архитектор Олег Журин
принес мне проект реставрации храма
Николы Стрелецкого, первого стре-
лецкого храма на углу Волхонки и Зна-
менки. Так восстанавливать его негде
- все там застроил Шилов!

В самом начале перестройки мы
пытались сделать музей в Ваганьков-
ском переулке, в доме, где жил вели-
кий художник Валентин Серов. Так не
нашлось средств на музей-квартиру,
хотя тогда там еще жили его родст-
венники, висел вариант картины «По-
хищение Европы»!

Я как гражданин спрашиваю: на ка-
ком основании эти новые «классики»
получают музеи, когда у нас нет музея
Репина или Саврасова, Серова или
Левитана?

Этим мальчикам-классикам до них
никогда не дотянуться. Они не знают,
что история жесткая, а иногда и раз-
рушительная. Пусть строят, но суще-
ствовать эти музеи долго не будут.
Потому что вседозволенность когда-
нибудь закончится. Вот за что я бла-
годарен Глазунову - за помещения
бывшего ВХУТЕМАСа, что навел там
порядок, за это ему низкий поклон.

- Когда-то ты писал, что непопра-
вимый урон архитектурному насле-
дию Пскова был нанесен ссорой
крупнейших реставраторов города.
Такое ощущение, что здоровые си-
лы, способные противостоять бес-
культурью, разрушению историче-
ского облика Москвы, также разоб-
щены. Есть ли возможность их объ-
единения на благо нашего города,
что для этого нужно сделать?

- Недавно дочь обратила мое вни-
мание на то, что в Москве возрожда-
ются легендарные сорок сороков, не-
заметно, исподволь восстанавливают-
ся знаменитые порушенные храмы
столицы. В этом, думаю, и свершится
объединение здоровых сил, и пред-
стоятели стукнут кулаком по столу,
мол, кто сказал, что тот-то художник
номер один? Ах, очереди стоят, так
прежде и за водкой стояли... Пора
прекратить оглупление народа!

Это, по-моему, единственное, что
способно объединить силы людей, не
на словах болеющих за сохранение
России.

Беседу вел
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора

МЫ ВСЕ – 
РОДОМ ИЗ ПРОВИНЦИИ

Заслуженный деятель ис-
кусств России, академик
РАЕН, председатель Ассо-
циации реставраторов Рос-
сии... Не счесть званий и на-
град Савелия Васильевича
Ямщикова, первого в двух-
сотлетней истории Россий-
ской академии художеств
реставратора, получившего
ее почетную медаль.
За сорок пять лет он вернул
к жизни тысячи шедевров
иконописи, уникальные
портреты XVIII - XIX веков,
забытые имена художников,
стал непререкаемым авто-
ритетом в среде реставра-
торов, художников, искусст-
воведов, историков в Рос-
сии и за рубежом.
Известность Ямщикову при-
несли десятки выпущенных
им книг, альбомов, полеми-
ческие выступления на Цен-
тральном телевидении, в
печати, выставки художест-
венного наследия России
по всему миру...
Что же сегодня для него
главное? С этого вопроса и
началась наша беседа с
Савелием Ямщиковым.

Савелий ЯМЩИКОВ:



ШОУ-БИЗНЕС: 
ДЕТЯМ ВХОД
ВОСПРЕЩЕН
Пишу в газету, авторитет  ко-

торой  достаточно высок в
обществе, а значит, есть на-

дежда, что это письмо прочитают
те, кому положено заботиться о
детях. 

Сейчас в СМИ появились замет-
ки о том, как уродуют наших детей
в различных частных учебных заве-
дениях. Как правило, приманками в
такие, с позволения сказать, шко-
лы являются имена известных ак-
теров, продюсеров и т.д. В ловко
расставленные сети попадают мно-
гие родители со своими чадами. 

Например, один мой знакомый
отдал дочь в студию популярной
телепередачи «Утренняя звезда».
Стоила эта учеба около 1000 долла-
ров. Девочка, обладающая неза-
урядными вокальными данными,
буквально через полгода их почти
потеряла. Теперь  преподаватели
обычной музыкальной школы, в ко-
торой она прежде училась, борются
за ее голос. 

Увы, не избежала этой участи и
я, доверив сына школе Натальи
Крачковской. Нам пообещали уча-
стие в рекламных показах, съемках
в фильмах и т. д. Но в школе нас
ждали бесконечные поборы менед-
жеров то на портфолио, то на до-
полнительные занятия, то на  кас-
тинги, которые, как оказалось, бы-
ли липовые. 1300 долларов, с тру-
дом накопленных, ушли в никуда. 

Пишу не для того, чтобы вы мне
помогли разобраться, - подобного
рода деятельность даже наше зако-
нодательство, похоже, не волнует.
А для того, чтобы уберечь родите-
лей и детей от столь необдуманно-
го шага. 

Маргарита 
ПОПКОВА

-Всеволод Юрьевич, понятно, что отношение к
русскому языку и литературе закладывается
в школе...

- Сегодня значительная часть наших школьников,
увы, не владеет русским литературным языком. Об
уровне знаний нынешних выпускников свидетельству-
ют, например, результаты вступительных экзаменов в
вузы. Многие абитуриенты не могут мало-мальски гра-
мотно написать сочинение или хотя бы пересказать
прочитанный материал... И это неудивительно. Пере-
чень изучаемых произведений русских классиков в
школах недопустимо сокращен. Главные произведения
нередко вытесняются уже в младших классах. В про-
граммы «внедряют» писателей, которые никак не могут
служить образцами ни по языку, ни в художественно-
эстетическом отношении. Не лучше обстоит дело и в
вузах, причем даже на тех факультетах, где филология

занимает ведущее место. Именно она нередко препода-
ется поверхностно и бегло. Студенты-филологи так пе-
регружены непрофильными дисциплинами, что у них
не хватает времени на достойное овладение професси-
ей. Как же они смогут научить любить словесность сво-
их учеников?!

- А ведь так все хорошо начиналось!.. Реформа обра-
зования предполагала и расширение знаний тех же
школьников в области отечественной литературы и
русского языка.

- К сожалению, в реформе образования была допу-
щена ошибка стратегической важности. Советскую си-
стему образования критиковали за своего рода моно-
полизм, когда вся огромная страна обучалась по одним
программам и учебникам, но в то время в основе
школьного обучения лежали незыблемые принципы:
научность, системность. Децентрализация образования
привела к тому, что в школу хлынул поток необязатель-
ных дисциплин. Они потеснили необходимейшие пред-
меты. Преподавание отечественной истории растворе-
но в общем курсе истории мировой цивилизации. А са-
ми занятия ведутся по учебникам очень низкого уров-
ня. Там пропущены важнейшие события в жизни наше-
го государства, имена великих полководцев, ученых,
настоящих подвижников земли русской. Российская
история представлена как череда кризисов - будто не
было ни величайших побед, ни горьких испытаний.
Происходит это и потому, что вместо стремления к ис-
тине учащимся предлагается «плюрализм». Но школа
должна опираться на точные, проверенные факты, на
истинность выводов. Истина же однозначна, тоталитар-
на, если хотите. И эта однозначность истины в науке ни-
как не противоречит ни политической свободе, ни де-
мократии в ее истинном значении.

Тем не менее в нынешней реформе образования
есть своя логика. Например, применительно к образо-
ванию сейчас очень часто употребляют слово «иннова-
ции». А что это такое? Это новации без традиций. По су-
ществу реформа нацелена на вытеснение из образова-
ния мировоззренческой направленности.

Раньше школа была нацелена на формирование че-
ловека - мыслящего, самостоятельного, имеющего гра-
жданские идеалы, обладающего чувством патриотиче-

ского долга. Эти задачи естественны для всякой нор-
мальной школы. Теперь их зачастую игнорируют. Уча-
щимся стремятся привить узкопрагматический, призе-
мленно-потребительский подход к жизни. Меняется
сам смысл школы: из храма знаний ее превращают... в
контору образовательных услуг.

- Не слишком ли все-таки вы категоричны в своих
оценках? Согласитесь, при всех своих достоинствах со-
ветская школа была чересчур идеологизирована. Ны-
нешние реформы и проводились для того, чтобы изба-
виться от крайностей. Ведь в школе учатся дети из са-
мых разных семей, придерживающихся различных си-
стем ценностей, - политических, культурных...

- Но при этом всех нас должен объединять патрио-
тизм, любовь к своей стране. Но если чувство причаст-
ности к великим ратным делам предков не прививает-
ся со школьной скамьи, откуда взяться осознанию то-
го, что судьба страны - это и твоя судьба? Чем меньше
человек имеет представлений о своем народе, тем
меньше принадлежит он и стране, где родился и растет.
Почему мы выстояли в самой кровопролитной и жесто-
кой войне с фашизмом? Потому что совершенно заме-
чательным было то поколение, а воспитала его школа.
По сути эту войну выиграл русский учитель, прежде
всего - учитель словесности. Вывод отсюда очевиден.
Гуманитарная неполноценность образования - прямой
путь к национальной катастрофе. Русская литература,
русский язык и российская история - эти предметы бо-
лее других формируют мировоззрение, личность уча-
щегося, его душу, то есть то, что дает цену всем осталь-
ным знаниям.

- А что сделала комиссия, которой вы руководите, по
изменению ситуации в преподавании русского языка и
литературы в школе?

- Задача комиссии - помогать школьному преподава-
нию словесности, способствовать использованию дос-
тижений академической науки, повышению уровня
учебных изданий, участвовать в их экспертизе, в выпу-
ске научных концепций, программ, рекомендаций и
книг в помощь преподавателям-словесникам. Ежегод-
но при определяющем участии комиссии в Институте
мировой литературы имени А.М.Горького Российской
академии наук проводятся Всероссийские научно-пра-

ктические конференции, в которых участвуют учителя,
ученые РАН, профессора и преподаватели разных ву-
зов России. На них обсуждается состояние обучения
русскому языку и литературе в школе, определяются
возникающие трудности, принимаются решения и ре-
комендации, чтобы помочь учителям и руководителям
образовательных учреждений.

К сожалению, те, кто официально направляет разви-
тие российской школы, в первую очередь Министерст-
во образования и науки, как правило, игнорируют наши
решения и рекомендации. Так что улучшение в сфере
образования напрямую связано с тем, чего хотят его
руководители и каков их нравственный уровень...

- И все-таки... Кроме общеобразовательной есть еще
и школа жизни. Она поможет наверстать упущенное?

- А вот в этом я не очень уверен. Посмотрите, какой
смрад стоит на наших улицах - этот смрад от непечат-
ных слов. Их с легкостью употребляют и школьники, и
взрослые. И даже политики. Это симптомы глубокой
деградации  личности, представителей власти и обще-
ства в целом. А ведь судьба наша - в словах, нами про-
износимых. Всякое зло - от неясного и лживого слова.
Надо всеми средствами защищать языковое сознание
школьников и молодежи, знакомить их с экологией ре-
чи, объяснять, чем чревата лингвистическая агрессия,
носителями которой они сами нередко являются.

- Что, на ваш взгляд, должно сделать государство
для сохранения и развития русской словесности?

- Необходимо вновь относиться к русскому языку с
уважением, заботиться о его утверждении и распро-
странении. В новом Министерстве образования и науки
должен появиться департамент русского языка, ответ-
ственно занимающийся проблемами изучения, распро-
странения и развития языка, контролем над его состо-
янием в регионах России.

Конечно, нужен закон, регламентирующий исполь-
зование языка в СМИ. Язык в средствах массовой ин-
формации должен быть литературным. Использование
здесь нелитературной лексики недопустимо. Необходи-
мо, чтобы в школьный курс литературы входили в ос-
новном художественные произведения, составляющие
духовный потенциал нации, а история литературы рас-
сматривалась в школе прежде всего как отражение по-
исков идеала, как поступательное движение художест-
венных открытий.

Но самое главное: если мы хотим сохранить незави-
симое государство, не говоря уже о возрождении вели-
кой и могучей державы, то в первую очередь обязаны
позаботиться о развитии школы, способной обеспечить
такой образовательный и духовный потенциал общест-
ва, который позволил бы России снова занять достой-
ное место в мире.

Беседовал
Николай ГОЛОВКИН

КТО РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ?!
«...И мы сохраним тебя, русская речь, великое русское слово».
Сегодня эти ахматовские строки вышли за рамки поэзии. Они
стали по существу выражением задачи, стоящей перед общест-
вом. Об этом беседа нашего корреспондента с председателем
Комиссии по вопросам преподавания литературы и русского
языка в средней школе РАН, доктором филологических наук,
профессором Всеволодом ТРОИЦКИМ.

...Яоткрыла резную деревянную
дверь, посмотрелась в зеркало
с красивой оправой, поднима-

ясь по лестнице, увидела работу кисти
«раннего» Паши Чудина. Юный маляр увле-
ченно красил батарею и стену. На каждом
этаже пахло строительной косметикой: све-
жей краской, сырой штукатуркой, деревом
и лаком. Удивительно, но факт – здесь пра-
ктически все сделано руками юных масте-
ров: полы и плинтусы, потолки и лепнина,
резные арки из дерева и скамейки, рамы,
подоконники и карнизы, мебель и встроен-
ные шкафы, доски объявлений и даже сто-
лярные станки. Я уже не говорю про педа-
гогическую комнату - вот где раздолье для
деревянного зодчества: стены, зеркала в
«кружевах», необыкновенные столы, под
стать им и кресла. На авторских работах ре-
бята оставляют свое имя. А потом, приходя
сюда на встречу через много лет, обяза-
тельно спросят: «А кто из мастеров сейчас
сидит за моим столом?»

- Ни для кого не секрет, что к нам прихо-
дят дети, на которых школа махнула рукой,

- говорит директор Вера Белова, кстати, вы-
пускница этого же училища. – И такой Лен-
тяй с большой буквы приходит к нам, а
здесь ему приходится потрудиться. Если
это будущий столяр, то он начинает с табу-
ретки. Постепенно человек понимает свою
значимость. У него появляется интерес к

жизни. И в свободное время он пойдет в
мастерскую, чтобы своими руками что-то
смастерить и заработать немного денег и
уважение к себе.

«Дерево всегда подпитывало и лечило
человека», - говорит мне директор. Пони-
маю, что невозможно словами описать

причудливую резьбу шкатулок, ажурную
перегородку беседки, диванчик с бордо-
вой шелковой обивкой, сделанный по фо-
тографии из Эрмитажа, «антикварный»
столик с витыми ножками... Все это, ко-
нечно, надо видеть.

На мой вздох со словами: «Вот бы всю
эту красоту поставить дома!», старший
мастер (выпускник училища) Иван Аверин,
сказал, что все можно здесь заказать. По
его словам, учащиеся могут сделать абсо-
лютно все, что позволяет такой теплый
материал, как дерево.

Ребята никогда не сидят без дела. Не-
давно они смастерили качели с деревян-
ным навесом-крышей, скамейки для дет-
ской площадки. Все это будет установлено
на улице Шкулева возле Дворца детского
творчества имени Гайдара. 

Немудрено, что выпускников училища
знают во многих организациях Москвы.
Отделочники 49-го профтеха работали на
всех стройках Главмосстроя: отделывали
жилые дома в таких районах, как Измайло-
во, Кузьминки, Фили, Орехово-Борисово,
трудились на уникальных объектах - Крем-
левский Дворец съездов, Центральный
стадион в Лужниках, Третьяковская гале-
рея, гостиница «Варшава», «Детский мир»
и тысячи других.

Сегодня училище вышло, можно ска-
зать, на международную арену. С 1999
года ребята обмениваются опытом с цен-
тром «Югендауфбауверг» города Берли-
на. А один из выпускников-2004 - Евге-
ний Гобейдуллов - скоро будет покорять
Великобританию. 

Вот строчки из его сочинения: «Сначала
я отбил себе все пальцы и очень устал. На-
конец-то взял табуретку и довольный по-
шел домой. По дороге то и дело слышал:
«Где купил?» да «Где взял? Сколько сто-
ит?». А мне так хотелось закричать: «Да
сам я ее сделал! Сам!» Когда мама ее уви-
дела, стала обзванивать всех знакомых.
Поставила ее в красный угол и гордилась
мной и моей табуреткой».

Елена 
ВОЛКОВА

До недавнего времени я верила в поговорку – са-
пожник без сапог. Но стоило мне побывать в учили-
ще № 49 на улице Шкулева, 27 (район Текстильщи-
ки, ЮВАО), где готовят отделочников, поняла, что
пословица в корне неправа. Эта кузница мастеров
выглядит, как холеная, ухоженная дама, несмотря
на свой почтенный возраст. Будущие маляры, шту-
катуры, плиточники, столяры и плотники работают,
как опытные «косметологи». В том смысле, что ко-
сметический ремонт здесь делают только ученики.
Это для ребят – и учеба, и практика.

СВОИ СТЕНЫ ПОМОГАЮТ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

20
ИЗ ХРАМА ЗНАНИЙ
ШКОЛУ СЕЙЧАС
ПРЕВРАЩАЮТ В КОНТОРУ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УСЛУГ
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- Вишневый сад вырубили, теперь и
до языка добрались...



ТЕЛЕАУДИТОРИЯ -
4 МИЛЛИАРДА ЧЕЛОВЕК

В церемонии открытия афинских Игр - гран-
диозном театрализованном шоу греческого
режиссера Димитриса Папаиоанну - примут
участие восемь тысяч человек. Сценарий дер-
жится в секрете, известно лишь, что за три с
половиной часа будет показана историческая
традиция Олимпийских игр, зародившаяся на
территории Греции, и ее связь с современным
олимпийским движением. Неотъемлемой ча-
стью праздника станет зажжение олимпийско-
го огня.

Посмотреть представление с трибун олим-
пийского стадиона смогут 70 тысяч зрителей.
Из соображений безопасности пока официаль-
но не сообщается, кто из глав государств соби-
рается посетить торжественную церемонию от-
крытия. По подсчетам организаторов, аудито-
рия первого телерепортажа с Олимпиады-2004
составит 4 миллиарда человек.

ДЕРЕВНЯ
ЗА 240 000 000 ЕВРО

30 июля официально открылась Олимпий-
ская деревня, расположенная у подножия го-
ры Парнисса в 23 километрах от столицы Гре-
ции. В условиях беспрецедентных мер безо-
пасности здесь поселятся 16 тысяч спортсме-
нов и других членов олимпийских сборных. К
их услугам - 2292 квартиры. В 8814 уютно об-
ставленных и оснащенных кондиционерами
комнатах размещено 17428 кроватей. На каж-
дого обитателя этого крупнейшего олимпий-
ского объекта Греции, строительство которого
обошлось стране в 240 миллионов евро, при-
ходится 16 квадратных метров, что уже явля-
ется олимпийским рекордом. Общая числен-
ность обслуживающего персонала составляет
10 тысяч человек.

Транспортное сообщение между деревней,
спортивными аренами, центром города и аэро-
портом будут обеспечивать 350 автобусов. Пос-
ле окончания Игр-2004 Олимпийская деревня
трансформируется в недорогое муниципальное
жилье для 10500 семей.

НА МЕДАЛИ УШЛО
13 КГ ЗОЛОТА

Оргкомитет Игр провел презентацию олим-
пийских медалей, которые будут вручаться по-
бедителям и призерам соревнований. По заве-
рению создателей медалей, на их изготовление
ушло 13 килограммов золота, тонна серебра и
тонна бронзы. Сами медали отчеканены на фа-
брике в афинском пригороде Аспропигрос, а
окончательную позолоту наносили в Швейца-
рии. Выпущено более 3000 олимпийских на-
град: 986 золотых, 986 серебряных и 1150
бронзовых.

ТРАМВАЙ ИДЕТ
НА СТАДИОН

Спустя полвека в Афинах вспомнили о трам-
вае. В преддверии Олимпиады-2004 началась
коммерческая эксплуатация 26-километровой
скоростной трамвайной трассы, связавшей
центр греческой столицы с пригородами. Те-
перь многочисленные олимпийские объекты
приморских районов Афин легкодоступны для
горожан и гостей Олимпиады. Трамвайное со-
общение стыкуется с пригородной электрич-
кой, троллейбусными и автобусными линиями.
По замыслу городских властей, 35 закупленных
Грецией за рубежом трамваев новейшей конст-
рукции, совершенно бесшумных будут функци-
онировать круглосуточно с 45-минутным ин-
тервалом.

Обкатка новой техники проходила не без про-
блем, но, по мнению организаторов Игр, афиня-
не по достоинству оценят трамваи и с удоволь-
ствием будут пользоваться этим видом транс-
порта в дальнейшем, ведь они способны быстро
доставить их на городские пляжи.

ГИМНАСТЫ УЖЕ В ГРЕЦИИ
Исполком Олимпийского комитета России

решил организовать официальные проводы на-
циональной олимпийской сборной на Игры в
Афины сначала на Поклонной горе, а затем на
Красной площади. Проводы состоятся 5 августа
и начнутся в 13.00. 

Ну а сборная России по спортивной гимна-
стике еще неделю назад первой из наших олим-
пийцев отправилась в Грецию. Среди подопеч-
ных главного тренера сборной Леонида Аркаева
- двукратные олимпийские чемпионы Светлана
Хоркина, Елена Замолодчикова и Алексей Не-
мов, призер чемпионатов мира и Европы Люд-
мила Ежова, абсолютный чемпион Европы, при-
зер чемпионатов мира Алексей Бондаренко и
другие спортсмены.

21Стадион для всех
ЖЕЛТЫЙ И КРАСНЫЙ ЦВЕТ

ПЕРЕД РОССИЙСКИМИ
ФУТБОЛИСТАМИ МЕЛЬКАЕТ

В РИТМЕ УЛИЧНОГО СВЕТОФОРА
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ОЛИМПИАДА - 2004Однако сначала о торпедовцах.
Происки рефери - подчас наду-
манные и, думаю, небеспристра-

стные - стоили подопечным Сергея Пет-
ренко лидерства в чемпионате. Задача
предельно ясна: прежде всего попы-
таться вывести из равновесия москви-
чей, видимо, замахнувшихся в этом
первенстве на медали. Тем не менее ка-
питан торпедовцев Сергей Кормильцев
после пресловутой ничьей с «Сатур-
ном» (мало того что не засчитали верно
забитого москвичами мяча, еще и не на-
значили пенальти в ворота соперников)
заверил болельщиков, что он сам и его
партнеры, невзирая ни на что, продол-

жат работать во имя достижения высо-
ких целей.

Однако теперь становится все более
очевидным, ради кого «старались» наши
славные футбольные судьи, «опуская»
столичных торпедовцев. Ну да, вывести
питерский «Зенит» как бы невзначай в
лидеры. Вывели. Пока. Игроки с берегов
Невы на одно очко опережают нынче
черно-белых. Извинения г-на Левнико-
ва, кстати, выходца из Питера, выглядят
этаким фарисейством, лицемерием.
Лично я сильно удивлюсь, если «Зенит»
не станет чемпионом. При такой «всена-
родной поддержке» грех не завоевать
«золото».

Вот только никак не поймут наши фут-
больные верхи, что всему отечественному
футболу, и «Зениту» в частности, они тем
самым оказывают медвежью услугу. На
той же европейской арене и близко не бу-
дет тепличных условий, которые создают-
ся, к слову, не только «Зениту», но и дру-
гим российским суперклубам, московским
в их числе, во внутреннем первенстве.

Возьмем хотя бы столичный ЦСКА. В
минувшем розыгрыше Лиги чемпионов на
предварительном этапе армейцы проигра-
ли заурядному «Вардару» из Македонии.
И завершили на этом свой недолгий поход
за самым почетным континентальным
трофеем. Сейчас же ЦСКА не смог пре-

одолеть сопротивление еще более мелко-
го (не в обиду будет сказано бакинцам) со-
перника в лице «Нефтчи». На чужом поле
подопечные Валерия Газзаева вымучили
нулевую ничью. Ну куда это годится?! 

А дело в том, что Гусев или, к примеру,
Ярошик (перечислять можно почти весь
состав) не могут проявить «геройство» в

Лиге чемпионов, хватая зарубежных су-
дей за грудки. Мол, «играйте за нас».
Желтый и красный цвет карточек перед
российскими футболистами мелькает
порой не реже, чем в час пик у обычного
светофора. Мальчики-то наши не привы-
кли, когда их гладят против шерсти. И
они, известное дело, тушуются.

Не прав я. Все понимают российские
чиновники, их не в меру услужливые су-
дьи. Но у них свои «игрища», далекие от
спорта. Они осознанно вредят отечест-
венному футболу, ловко извлекая из это-
го свою, смею уверить, корыстную выго-
ду. Помните, «МС» уже предполагала, что
существует своего рода очередность на
чемпионство в российском чемпионате.
Очень бы хотелось ошибиться.

Любопытно, в чьих светлых головах
родилась идея организовать нынче трех-
недельную паузу в национальном первен-
стве? В самое, казалось бы, игровое вре-
мя, июль - август? Последние матчи чем-
пионата состоялись 24 и 25 июля, возоб-
новятся они только 14 и 15 августа. Мож-
но найти для данной ненормальной ситу-
ации словцо помягче, но скажу прямо -
глупость несусветная. Руководителям на-
шего футбола, вероятно, показалось ма-
ло месячного перерыва во время ЕВРО-
2004, теперь вот еще три недели застоя.
Глубокой же осенью мы все дружно бу-
дем изумляться: и зачем это играем в
снег и грязь?!

...В столичный «Спартак», слава богу,
вернулся Дима Аленичев, триумфатор
минувшей Лиги чемпионов, завоевавший
кубок в составе португальского «Порту».
Это поистине бесценное приобретение,
так как с приходом европейски классного
полузащитника в игре красно-белых поя-
вилась хоть какая-то мысль. Ход матча
первенства с «Ростовом» ярко проиллю-
стрировал данный вывод. Да, действия
нынешних спартаковцев очень далеки от
совершенства, но иногда москвичи дей-
ствовали весьма неплохо. 

Победа над ростовчанами - 1:0 архи-
важная. «Спартак» с 13-й позиции в таб-
лице переместился сразу на 8-ю. Теперь
подопечные итальянского специалиста
Невио Скалы могут спокойно трениро-
ваться, не очень зацикливаясь на воз-
можном вылете из премьер-лиги.

В потенциальных лидерах ходит меж-
ду тем московский «Локомотив», он по
потерянным очкам на одно опережает
«Зенит». У питерцев 36 очков после 18
игр, у железнодорожников - 34 после 17
матчей. Торпедовцы с 35 очками на вто-
ром месте (18 встреч). Четвертую-пятую
позиции делят самарские «Крылья Сове-
тов» и ЦСКА (по 34 очка). 

...Футболистов столич-
ного «Торпедо» ма-
ненько засудили. В свя-
зи с чем вождь арбит-
ров - Николай Левни-
ков от имени своей ор-
ганизации (невиданное
дело!) даже извинился
перед столичными мас-
терами кожаного мяча,
отправив в офис торпе-
довцев телеграмму со-
ответствующего содер-
жания.
Впрочем, кроме этой
оказии в отечествен-
ном футболе случилось
немало событий. На-
пример... 

...В последний день
соревнований цент-
ральная трибуна
Детского городка
Лужников букваль-
но ломилась от пуб-
лики. Все спешили
увидеть добротное
шоу. Кюр Большого
приза венчал состя-
зания международ-
ного турнира по вы-
ездке «Кубок Пре-
зидента России».

Нынешние старты явились
по сути генеральной ре-
петицией перед гряду-

щим в следующем году чемпи-
онатом Европы, который впер-
вые пройдет в нашей столице.
И, надо признать, в целом репе-
тиция удалась.

Хотя случались и накладки.
Например, в субботу во время
выступления первых двух уча-
стниц вдруг оборвалось музы-
кальное сопровождение. Вос-
становить звучание почему-то
оказалось делом непростым, -
лошадки, их симпатичные хо-
зяйки заметно нервничали,
хотя и пытались скрыть вол-
нение.

В гости к россиянам прие-
хали в основном всадники с
Украины, из Белоруссии и Из-
раиля. Хотя первоначально
ожидались и конкуренты из
Западной Европы. Но, видимо,
их участию помешали некото-
рые организационные пробле-
мы. Впрочем, и без титулован-
ных гостей накал страстей
был достаточно высоким.

Кроме кюра Большого приза
победители и призеры опреде-
лялись еще в двух видах про-
граммы - Большом призе и пе-
реездке Большого приза. Забе-
гая вперед, скажу, что все на-
грады разыграли между собой
российские всадники, что, в об-
щем-то, приятно. Кстати, из 29
участников лишь двое предста-
вляли сильную половину - наш
соотечественник Павел Волков
и Юрий Ковшов с Украины. Но
они, мягко говоря, лавров не
снискали: если, к примеру,
Юрий оказался четвертым в
Большом призе, то Павел со
своей лошадкой по кличке Ско-
морох финишировал только де-
вятнадцатым. Моду в Лужниках
на этот раз диктовали девушки.

Борьба за лидерство развер-
нулась между Сашей Корело-
вой, Таней Янсон и Леной Кали-
ниной.

- Конкуренция оказалась до-
статочно острой, - улыбалась
счастливая победительница в
переездке Большого приза мо-
сквичка Лена Калинина. - Вы
видели: оценки многих участни-
ков примерно равные.

Лена, по ее словам, еще сов-
сем ребенком (в два года) влю-
билась в лошадок. Правда, це-
лых восемь лет прозанималась
художественной гимнастикой,
стала даже мастером спорта. Но
любовь к благородным живот-

ным все-таки взяла верх. Она
без сожаления оставила гимна-
стику и взобралась на вожделен-
ную лошадку. Не замужем. Гово-
рит, что личная жизнь ее не
очень-то интересует, ведь кон-
ный спорт забирает почти все
время.

- Иногда в кино, в театр вы-
бираюсь, но мысли так или
иначе возвращаются к моим

подопечным, - не скрывает
Лена.

В Лужниках Елена Калинина
пестовала Рэя, с ним она как раз
и выиграла переездку Большого
приза. А вот с Сиднеем в кюре
Большого приза Лена не блес-
нула - жеребец еще совсем не-
опытный, всадница выступала с
ним всего третий раз в карьере.
Ничего, зато Сидней перспекти-

вен, и успехи обязательно при-
дут. Нужно только запастись
терпением. Его, между прочим,
у всадников вполне хватает.

...Как и предполагала Лена Ка-
линина, сильнейшей в кюре ока-
залась Саша Корелова из Нижне-
го Новгорода. Она лучше, уве-
реннее, чище коллег откатала
свою шестиминутную программу
на Балагуре. Всадница и лошадь
были единым целым, получив,
словно в фигурном катании, дос-
таточно высокие баллы за техни-
ку и артистизм. Кубок президен-
та в этом виде соревнований
увезла домой Корелова. Второе и
третье место заняли тоже росси-
янки - Таня Янсон и юная Ксюша
Морозкина (ей всего 16 лет),
кстати, наша с вами землячка.

ТАНЦЫ 
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«ИГРЫ» СУДЕЙ
И ЧИНОВНИКОВ
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Лягушек и жаб без
преувеличения
можно назвать

другом садов, ведь за
сутки они поедают мно-
жество вредных насе-
комых, их личинки и го-
лых слизней. Причем
лягушки охотятся за ни-

ми в основном днем, а
жабы - вечером и в ноч-
ное время. Поэтому
опытные садоводы спе-
циально заселяют эти-
ми земноводными свои
участки, создавая для
них благоприятные ус-
ловия существования.

НАСТОЯЩИЙ ДРУГ

Умосквички Тамары Лямзиной (Юго-Вос-
точный округ) целый год в квартире цве-
тут цветы. Но начиная с июня переселяет

их на балкон. Она его превратила в настоящий
садовый участок, где выращивает томаты,
огурцы и даже бобовые. Внук Егорка обожает
играть на балконе, не забывая помогать ба-
бушке ухаживать за растениями. 

Побывав на балконе Тамары Петровны, мы
попросили ее поделиться своим опытом рабо-
ты на «высотной» грядке:

- Балкон будет выглядеть уютнее, если на
нем расположится ипомея с яркими граммо-
фончиками, бело-красная фасоль, вьющаяся
настурция, махровая петуния, дикий виноград
и, конечно же, декоративная тыква. Особенно
комфортно себя чувствуют на высоте Ванька
мокрый (бальзамин), пеларгония (душистая
герань), лядвенец Бертелота. Эти растения
легко размножаются зелеными верхушечны-
ми черенками. А фуксия начинает сильно раз-
растаться, загораживая все растения вокруг
себя. Поэтому этой «принцессе» придется де-
лать систематическую обрезку, чтобы не за-
знавалась.

В жаркую и сухую погоду надо устраивать
своим подопечным душ и обтирание листьев
влажной губкой. Некоторые капризные расте-
ния требуют и притенения от ярких солнечных
лучей, к примеру, молочайные. 

Продлить срок цветения можно, своевре-
менно удаляя отцветшие соцветия.

У растений, испытывающих недостаток ка-
лия, часто скручиваются листья, измельчают-
ся цветки, появляются коричневые ободочки
по краю листа. Значит, им нужна срочная под-
кормка фосфорно-кислым калием в пропор-
ции 1 г на 1 литр воды. Слабый раствор мар-
ганцовки тоже не помешает. Причем каждое
растение надо ежегодно пересаживать в дру-
гую почву.

Балкон можно украсить с помощью декора-
тивных элементов. Например, я выложила в
широком поддоне из разноцветной гальки
бордюр, внутри которого поставила широкую
керамическую вазу с молодилом, плющом и
другими компактными растениями. Куплен-
ные в магазине декоративные бабочки я под-
весила на тонкой прозрачной леске над «ланд-
шафтом». А овальное небольшое зеркало у
подножия горки создает впечатление бездон-
ного озера.

Возьмите небольшие контейнеры с землей
и декоративной травой и подвесьте их на крон-
штейнах с внешней стороны балкона. А чтобы
пластмассовые ящики не выглядели уныло,
пустите на балкон вьющиеся разноцветные пе-
тунии.

Кстати, не надо забывать и о вертикальном
озеленении дома. Даже труба для водостока,
оформленная специальными кашпо на зажи-
мах, превратится в декоративную колонну.

Кирилл 
ГРИЩЕНКОВ

БАЛКОН-ОАЗИС

«Купила в прошлом году на рын-
ке голубую гортензию, а сейчас
она зацвела белыми цветами. В
чем причина такого перерожде-
ния?

Екатерина САМОШИНА».

Для искусственного окраши-
вания живых цветов приме-
няются самые разнообраз-

ные органические красящие ве-
щества: пектиновая кислота, фук-
син (красный анилиновый краси-
тель), эозин, зелень малахита,
синь метилена... Эти вещества
поднимаются по стеблю в цветок
при одном лишь условии - кислой
реакции подкормки. Сначала ок-
рашиваются жилы, а потом и ле-
пестки цветков. Известно, что
растущие на богатых железом
почвах гортензии приобретают
голубой цвет. Достигается это
внесением под корни аммиачных
квасцов. Но не все цветы окраши-
ваются одинаково легко. Наибо-
лее податливы тут оказались нар-
циссы, гвоздики, хризантемы,
ирисы и розы.

ГОЛУБА

«На фестивале цветников в
Кузьминках мне очень понрави-
лись большие шары из травы. Рас-
скажите, как воплотить этот про-
ект у себя на даче.

Павел КОРНЕВ, Юго-Запад».

Прежде всего надо изго-
товить металлический
каркас, который набива-

ется питательной смесью, уси-
ливающей рост растений. По-
том на каркас надевается изо-
лирующая ткань, которая бу-
дет удерживать грунт. Поверх
ткани укладывается слой дер-
нины толщиной 1,5-2 см или
рулонного газона, закреплен-
ного специальными шпилька-
ми. Через несколько дней ра-
зовьется сплошная корневая
система.

Такой шар нуждается в
уходе: траву необходимо ре-
гулярно стричь садовыми
ножницами. Тогда зеленая
голова будет смотреться ак-
куратно. Однако, формируя
растительную поверхность,
вы можете быть настоящим
художником. Так, на одном из
шаров в Кузьминках изобра-
жен павлин, выложенный из
разноцветной гальки, кото-
рая фиксируется клеем.

ПРИЧЕСКА ДЛЯ ШАРА

МОРЕ НА ЗАБОРЕ
Когда соседи устроили рядом с нашим

забором свалку, мы решили с ними
не ругаться, а отгородиться... морем.

Взяли шифер и расписали его масляны-
ми красками в духе картин Айвазовского,
только без кораблей. Хозблоку тоже при-
шлось подставить свою стенку для продол-
жения морского пейзажа.

Теперь в нашем садовом товариществе
все «заболели» морской болезнью и дачи
расширяют расписными водоемами.

Мария СЕРГЕЕНКОВА,
Черемушки

ДВЕРЬ НЕ ТЕРПИТ
ПУСТОТЫ
Если при замене деревянной двери

на металлическую на месте преж-
ней дверной коробки по всей длине

образовалась пустота, не отчаивайтесь.
Щели можно замазать. Если пустоты до-
стигают 10 сантиметров, то раствор для
замазывания лучше дополнить частица-
ми бетона и щебенкой. Места, прилегаю-
щие к металлическим закладкам, кото-
рые держат дверь, требуют особого под-
хода. Пустоты в 10-15 см, образовавшие-
ся по сторонам от каждой закладки, не-
обходимо заделать «чистым» раствором.

Александр НАДЕЖДИН
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Нынешнее лето дождливое,
что сказывается и на ягодах.
На вкус они немного водяни-
стые. Таким же будет и варе-
нье. Однако улучшить его вку-
совые свойства поможет... ско-
ворода. Лучше чугунная, но по-
дойдет и та, на которой вы жа-
рите блины.

ВАРЕНЬЕ
СО СКОВОРОДЫ
На раскаленную сковороду кладут

ягоды таким образом, чтобы они
покрыли дно в два ряда. Добавля-

ете сахар по вашему усмотрению. Через
3-5 минут варенье готово. Его надо не-
медля переложить в прогретую горячую
банку. Потом на сковороде готовим оче-
редную порцию варенья и перекладыва-
ем в ту же банку. Когда она заполнится,
ее необходимо закатать, укутать и дер-
жать в тепле, пока банка не остынет. 

Такое варенье готовится очень быстро.
Оно отличается нежным вкусом. А ис-
пользовать можно даже яблоки, груши,
абрикосы, сливы...

Любовь 
МОСЯГИНА,

Зеленоград
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4 АВГУСТА, СРЕДА
Русская православная церковь чтит память

равноапостольной Марии Магдалины, миро-
носицы. Ей молятся об исцелении беснова-
тых, в том числе одержимых блудным бесом.
Она вела распутную жизнь, но Христос исце-
лил ее, изгнав семь бесов, после чего она ста-
ла его верной ученицей. Также в этот день по-
минают священномученика Фоку, епископа
Синопийского.

В народном календаре это день Марии Маг-
далины. Коли на Марью гроза - то сена будет
за глаза. Если после дождя молния заблещет,
то будет ясно.

Именинники - Мария, Алексей, Корней и
Михаил.

5 АВГУСТА, ЧЕТВЕРГ
Отмечают день Почаевской иконы Божией

Матери (1675). Ей молятся об охранении от
ересей и раскола, от нашествия иноплемен-
ных, об исцелении от слепоты как телесной,
так и духовной, а также об освобождении из
плена. В этот же день празднуют день иконы
Божией Матери, именуемой «Всех скорбя-
щих Радость» (с грошиками) (1888). В часов-
ню, где пребывала икона, ударила молния, со-
рвала ее с места и разбила кружку для сбора
денег. Монеты высыпались и двенадцать из
них прилепились к образу.

В народном календаре это день Трофима
Бессонника, пора усиленных работ. В страду
одна забота - не стояла бы работа.

Именинники - Трофим и Мария.

6 АВГУСТА, ПЯТНИЦА
Чтят память благоверных князей Бориса

и Глеба, во святом крещении Романа и
Давида (1015). Они сыновья равноапостоль-
ного князя Владимира, страстотерпцы, пер-
вые вселенские святые от русской церкви.
Им молятся о сохранении чистоты и цело-
мудрия.

В народном календаре это Борис и Глеб
Летние, Паликопны. В народе говаривали,
что будто в старину на этот день бывали боль-
шие грозы и спаливали копны у тех, которые
работали в поле. На Глеба и Бориса за хлеб
(жнитво) не берися. Заготавливали березовые
веники.

Именинники - Борис, Глеб, Давид, Иван, Ни-
колай, Поликарп, Роман и Христина.

7 АВГУСТА, СУББОТА
Чтят память преподобного Макария Жел-

товодского, Унженского чудотворца
(1444). Двенадцати лет от роду он принял мо-
нашество.

В народном календаре это день Анны Зи-
моуказательницы. Если утренник  холодный,
и зима будет холодная и ранняя, если идет
дождь, то зима снежная.

Именинники - Анна, Александр и Макар.

8 АВГУСТА, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Чтят память преподобного Моисея Угрина,

Печерского. За премногие победы над нечис-
тыми, блудными страстями, восставшими на
него, Господь даровал святому силу, побежда-
ющую те же страсти, восстающие и на других.
Святой избавляет от всякой нечести и блуда.
Поминают также священномученика Ермолая,
иерея Никомидийского. Святой почитается не-
бесным врачом людских болезней, исцеляет
разные немощи.

В народном календаре это день Ермолая.
Чтобы цветы садовые не гибли, поливают их с
наговором: «Сад мой райский перед Богом
мал, чтобы с Божьей помощью не пропал.
Аминь». 

Именинники - Ермолай, Моисей и Праско-
вья.

9 АВГУСТА, ПОНЕДЕЛЬНИК
Русская православная церковь чтит память

великомученика и целителя Пантелеймона.
Он искусный врач, один из самых почитаемых
святых-целителей. Святой всем оказывал ми-
лосердие, бесплатно лечил страждущих, уте-
шал узников и щедро раздавал нуждающимся
имущество.

В народном календаре это Пантелеев день,
Палей Зажнивный, Пантелеймон целитель.

Именинники - Пантелей, Герман, Клим, На-
ум, Николай, Савва и Анфиса.

10 АВГУСТА, ВТОРНИК
В Русской православной церкви отмечают

день Смоленской иконы Божией Матери,
именуемой «Одигитрия» (Путеводительни-
ца). Принесена она из Царьграда в 1046 г., на-
писана евангелистом Лукой. От этой святой
иконы известны многие чудеса, исцеления и
знамения. 

В народном календаре день называется так
- Прохор да Пармен. Предупреждали: Прохо-
ры и Пармены - не затевай мены (обмена).

Именинники - Прохор, Парамон, Василий,
Иван, Моисей, Никанор, Тимофей, Анастасия,
Елена и Мария.

Валерий МИРОНОВ

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ПО НАРОДНЫМ ПРИМЕТАМ, КОЛИ

НА МАРЬЮ ГРОЗА, СЕНА БУДЕТ ЗА ГЛАЗА. 
НАРОД НЕ ОШИБАЕТСЯ -

ОШИБАЕТСЯ ГИДРОМЕТЦЕНТР
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Помните песенку: «От сессии до сессии
живут студенты весело...»? Вот и многим
юным обалдуевцам захотелось весело по-
жить. И рванули они в обалдуевские вузы.
Рвануть-то рванули, но добежали, конечно,
далеко не все. Поскольку конкурс в вуз, хо-
тя не конкурс красоты, где 50 красавиц на
одну корону и всех членов жюри, но уж 5-6
человек на место - это точно.

Поэтому без потерь не обошлось. И в пер-
вую очередь - финансовых. Поскольку об-
разование у нас хоть и бесплатное, но за
деньги можно купить все. Хоть сразу ди-
плом.
А вообще-то учиться никогда не поздно.
Особенно в школе жизни и на чужих ошиб-
ках. Главное здесь - вовремя расставаться
с хвостами...

Этим летом сдавал я вступитель-
ные экзамены в университет. На
платное отделение. Из нашего

класса почти все на платное поступа-
ли, потому что на бесплатное не про-
биться. Там - 50 человек на одно мес-
то, а за деньги - 50 мест на одного че-
ловека.

Короче, пришли мы на экзамен по
литературе. Экзаменатор ходит вок-
руг нас, как кот вокруг спящей мыши,
спугнуть боится. Мало ли что: возь-
мем да и передумаем в этот универси-
тет на платное поступать, пойдем в
другой. Нам, платникам, везде рады.

И вот экзаменатор, чтобы нас без-
временно не травмировать, задал
один-единственный вопрос:

- Какой самый известный русский
поэт написал «Сказку о Золотом Пе-
тушке»? 

В аудитории тишина воцарилась,
словно в морге. А экзаменатор не
унимается.

- Еще раз спрашиваю: кто из из-
вестнейших русских поэтов написал
«Сказку о Золотом Петушке»? Даю
подсказку, поэта звали - Александр
Сергеевич...

- Может, Лермонтов? - подала го-
лос отличница, гордость нашего клас-
са Маша Петрова.

- Или этот, как его, Пеле! - напряг
свои мозговые извилины лучший
футболист класса Бутюгин. - Он, ка-
жется, в России родился, у какого-то
арапа...

- А если хорошенечко подумать? -
чуть пришел в себя экзаменатор.

- Мопассан? - крикнул рокер Пет-
ров.

- Но почему Мопассан, почему он?
- начал заикаться профессор.

- А у меня дома всего одна книга -
Мопассан, - признался Петров. - Я в
нее от предков доллары прячу.

- Значит, по-твоему, «Сказку о Зо-
лотом Петушке» написал известней-
ший русский поэт Мопассан? - вытя-
нув из себя последние искорки иро-
нии, поинтересовался профессор.

- Точно не помню, - признался Пет-
ров, - но, по-моему, он и есть. Хотя
абсолютно не ручаюсь...

- А кто ручается? - пошел ва-банк
профессор. - Кто может в этой ауди-
тории в конце концов ответить на этот
очень и очень легкий вопрос?

- Я! - подняла руку с потрясающим
кровавым маникюром красавица Фе-
октистова. - Эту сказку написал вели-
кий сказочник Андерссон из «АББЫ»!
Вместе с Филиппом Киркоровым и
Аллой Пугачевой! Я об этом по теле-
визору смотрела! А называется сказ-
ка вовсе не «Золотой Петушок», а
«Анона и Ювось»!

Профессор покачнулся, но все-таки
смог удержаться на ногах.

- Какая «Анона»? Какой
«Ювось»?! - вскричал он, тряся ку-
лаками. - При чем здесь Пугачева с
Киркоровым?! А тем более солист
шведской группы «АББА» Андерс-
сон?! Я в последний раз спраши-
ваю... И даже упрощаю вопрос! Кто!
Написал! Сказку! Великого! Русско-
го! Поэта! Александра! Сергеевича!
Пушкина! О Золотом! Петушке?!!

В аудитории воцарилась напряжен-
ная тишина. Мы недоуменно перегля-
дывались: ведь если сейчас профес-
сор так нервничает из-за пустяков, то
что будет в сентябре?!

Олег ГОНОЗОВ, 
абитуриент

ТРУДНЫЙ ЭКЗАМЕН

ОСТАП БЕНДЕР

БЕНДЕР (входит спиной,
переругиваясь с кем-то за
дверью). Какая может быть
очередь? Вы же видите, я
даже калоши не снял! (Эк-
заменатору). Здравствуйте!
Вы меня не узнаете? Стран-
но... А все говорят, что я
очень похож на своего от-
ца!

ЭКЗАМЕНАТОР. Ну и
что? Я тоже похож на сво-
его отца.

БЕНДЕР. Все дело в том,
какой отец. Я сын академи-
ка Курчатова! Папа просил
не затягивать экзамен...

ЭКЗАМЕНАТОР (глядя в
зачетку). Но у вас же еще не
зачтена математика...

ОСТАП. Не делайте из
математики культа!

ЭКЗАМЕНАТОР. А вы бы-
ли в деканате?

ОСТАП. Да, я был в дека-
нате - это не Рио-де-Жа-
нейро!

ЭКЗАМЕНАТОР. Ладно,
раз уж пришли, давайте
чертеж...

БЕНДЕР подает чертеж.
ЭКЗАМЕНАТОР изумлен.

ЭКЗАМЕНАТОР. Но здесь
же только одна проекция!
Остальных нет!

БЕНДЕР. Нет, значит, и
не было.

ЭКЗАМЕНАТОР. Но тре-
буется как минимум две
проекции.

БЕНДЕР. Наши взгляды
на жизнь диаметрально
противоположны!

ЭКЗАМЕНАТОР. Так-так...
Хорошо, я поставлю вам
пять.

БЕНДЕР. О, пятерка -
хрустальная мечта моего
детства!

ЭКЗАМЕНАТОР. Но - по

частям. Сейчас я вам став-
лю два. А за остальным
зайдете попозже.

БЕНДЕР. Я бы взял по ча-
стям, но мне нужно сразу.

ЭКЗАМЕНАТОР. Наши
взгляды на жизнь диамет-
рально противоположны!

БЕНДЕР. Что ж, не надо
оваций... Инженера из меня
не вышло. Придется пере-
квалифицироваться в уп-
равдомы.

ХЛЕСТАКОВ

ХЛЕСТАКОВ (тараторит
прямо с порога). Добрый
день, здравствуйте, поз-
вольте представиться, Хле-
стаков Иван Александро-
вич, очень приятно с вами
познакомиться...

ЭКЗАМЕНАТОР. То есть
как, познакомиться? Я ж
вам целый семестр лекции
читал!

ХЛЕСТАКОВ (крайне уди-
влен). Вы? Ах да, действи-
тельно... Ну, я имел в виду
познакомиться в неофици-
альной обстановке...

ЭКЗАМЕНАТОР. Может
быть, перейдем к делу?

ХЛЕСТАКОВ. Да дел, зна-
ете ли, хоть отбавляй! С ут-
ра, натурально, делаю ка-
кое-нибудь открытие. За-
кон Джоуля-Ленца знаете?

Мой закон! Бойля-Мариот-
та слыхали? Тоже - я! Пра-
вило трех пальцев знаете?
Два пальца - мои! Братьев
Черепановых помните?

ЭКЗАМЕНАТОР угрожа-
юще приподнимается из-за
стола.

ХЛЕСТАКОВ (идет на по-
пятный). Нет-нет, не мои
братья! Лишнего никогда
не скажу! Но со многими
профессорами знаком, с
академиками на дружеской
ноге, лично с Софьей Кова-
левской многократно вы-
пивали!

Ошалевший ЭКЗАМЕ-
НАТОР пытается вставить
хоть словечко, но ХЛЕСТА-
КОВ не умолкает: Бывало,
заскочишь к ней: ну что...
брат Софья... дважды два
- все еще четыре? Четыре
- отвечает. Ну тогда вы-
пьем!

ЭКЗАМЕНАТОР бессиль-
но падает головой на стол. 

ХЛЕСТАКОВ (поглаживая
ЭКЗАМЕНАТОРА по лыси-
не). А зачем я, собственно,
к вам заходил? Не помни-
те? Тоже не помню... Ну
вспомните - позвоните...
(Уходит, на пороге обора-
чивается.) Да, только в де-
сять не звоните, в десять я
занят... Я сплю до двенад-
цати!

ВАНЬКА ЖУКОВ

Милый дедушка Кон-
стантин Макарыч!

И пишу я тебе письмо.
Поздравляю с праздником
и желаю благ всяческих от
Господа Бога нашего и
председателя вашего сель-
совета.

А вчерась мне была вы-
волочка. Вызвали меня в
деканат и вчесали выговор
за то, что я на лекции сидел
и по нечаянности заснул.

Старшекурсники надо
мной насмехаются, посыла-
ют за пивом и велят красть
лампочки в коридоре.

А еще записали меня в
боксерскую секцию и те-
перь бьют чем попадя!

Еды в нашей столовой
нету никакой. Утром дают
шницель да кашу и днем, и
вечером - шницель да кашу.
А что чего-нибудь вкус-
ненького, то директор сто-
ловой, верно, сам трескает.

Спать мне в общаге ве-
лят у стены. И когда у сосе-
дей именины или зачет кто
сдал, или просто суббота,
так я и вовсе не сплю.

А еще научили меня в
преферанс играть. И те-
перь, как стипендию полу-
чу, каждый раз заставляют.
Хотел было пешком на де-
ревню бежать, так сапоги
проиграл, а босиком холод-
но.

Милый дедушка, сделай
божецкую милость, забери
меня отсюдова, нету боль-
ше никакой моей возмож-
ности!

Остаюсь твой внук Иван
Жуков. Милый дедушка,
приезжай!

Аркадий ИНИН,
препод

КРУТЫЕ МЫСЛИ
Мы бы уже давно заткнули всех за пояс, если б все время не

затягивали так туго ремень.
Отказался от своего мнения, узнав, кто его разделяет.
Трудно стоять на своем, когда вокруг столько чужого.
Сколько же надо зарабатывать, чтобы жить на одну зарплату?

Борис КРУТИЕР, 
фразоплет
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ДО СЕССИИ,

или Если бы студентами были:

КАК ОТУЧИТЬ
НАРОД

ОТ ПЬЯНСТВА

Идея такая: чтобы отучить,
надо научить! В школе!
Официально! Курс пьян-

ства! Учебники, контрольные,
практические работы. И чтобы
преподавателей в вузе готови-
ли. На кафедре изготовки, раз-
бавки, разливки, продажи, упо-
требления и взаимного уваже-
ния, наконец. Ну и курс закусо-
ведения - солений, копчений,
похмелений...

И, конечно же, строгость при
приеме экзаменов и зачетов -
чтоб ни лишнего грамма... 

Ну, соответственно, низкая
стипендия, профболезни, ми-
лиция, вытрезвитель...

Экзамены выпускные только
по предъявлении справки о ко-
дировании и реакции интокси-
кации на алкоголь.

Учебники потолще! Такие
толстые, как после ведра пива...
А может, и двух... И чтобы отве-
ты подробно, до каждого яч-
менного колоса, до квазимоле-
кулярной формулы этилового
спирта (по миллиону формул
молекул на одно ведро с разло-
жением каждой молекулы на
атомы).

Ручаюсь, что после этого
пьянство скоро вся страна воз-
ненавидит. Это говорю вам я,
выпускник одной очень углуб-
ленной школы с очень углуб-
ленным изучением очень углуб-
ленного предмета. Который я
очень углубленно изучаю пос-
ледние десять лет...

Как же я этот предмет изуче-
ния ненавижу!!!

ВАСИЛИЙ
ШИМБЕРЕВ,

студент
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